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CÂMARA MUNICIPAL DE BELO HORIZONTE 

OFÍCIO 01/2022 

GRUPO DE TRABALHO PARA DISCUSSÃO DA MOBILIDADE URBANA DE 

BELO HORIZONTE GT-MOBBH 

Senhor Presidente, 

Comunico a Vossa Excelência que o Grupo de Trabalho para Discussão 

da Mobilidade Urbana de Belo Horizonte — GT-MOBBH, instituído pelo Decreto 
n° 17.928, de 11 de abril de 2022, concluiu seus trabalhos em 19 de dezembro 
de 2022, com a apresentação do relatório final no plenário Amynthas de 

Barros. 

Para contribuir com os trabalhos da comissão de Desenvolvimento 
Econômico, Transporte e Sistema Viário, encaminhamos para ciência dessa 

comissão, cópia do Relatório final e da ata da reunião em que foi apresentado, 

com as conclusões e encaminhamentos dos membros do grupo para melhorar 
a mobilidade urbana na capital. 

Belo Horizonte, 21 de dezembro de 2022. 

Ao Senhor 
Vereador Wesley 
Presidente da Comissão de Desenvolvimento Econômico, Transporte e 
Sistema Viário 
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GRUPO DE TRABALHO PARA DISCUSSÃO DA MOBILIDADE URBANA DE 

BELO HORIZONTE -GT-MOBBH 

ATA DA REUNIÁO REALIZADA NO DIA 20 DE DEZEMBRO DE 2022 

Local: Plenário Amynthas de Barros, na Câmara Municipal de Belo Horizonte 

Horário: 9 horas 

Presentes: o superintendente de Mobilidade do Municipio de Belo Horizonte, André 

Soares Dantas; o vereador Gabriel; a vereadora Marcela Trópia; o vereador Pedro 

Patrus; o vereador Marcos Crispim; o vereador Bruno Miranda; o vereador Braulio 

Lara; o vereador Wilsinho da Tabú; o vereador Dr. Célio Frois; a vereadora Nely 

Aquino; o vereador Cláudio do Mundo Novo; o vereador Rubão; o vereador Wesley; 
o vereador José Ferreira; e a vereadora Professora Marly. 

O vereador Gabriel saudou a todos e comunicou que esta seria a trigésima e 

última reunião do Grupo de Trabalho para Discussão da Mobilidade Urbana de Belo 

Horizonte - GT-MOBBH e que seria apresentado o relatório final do grupo de 

trabalho. Informou ainda que seria feita mais uma apresentação pelo André Soares 

Dantas do subsidio estabelecido para as empresas de ônibus. Agradeceu a 

presença do André Soares Dantas epelo trabalho desenvolvido como 

superintendente de Mobilidade do Municipio de Belo Horizonte. Lembrou a 

composição deste grupo de trabalho e lembrou o seu histórico. Lembrou que foi 

criado subsidio que perdurará até março de 2023 e comentou sobre as condições 
estabelecidas para sua concessão. Disse que a Prefeitura ainda não apresentou 
proposta de reformulação contratual e que o contrato atual é vigente até 2028. 

Apresentou as conclusões do trabalho e enfatizou que o grupo de trabalho foi uma 
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forma muito eficiente de discutir o tema, mas lamentou a ausência de representantes 
da sociedade civil. Disse que a tomada de decisQes exclusivamente pela Prefeitura 
tem se mostrado pouco eficiente na construcão de politicas publicas sendo a 

discussão na CMBH sendo realizada apenas posteriormente. Derendeu que o 

diálogo iniciado antes da apresentação da proposta facilita o processoe contribui 
para sua melhor estruturação. Afirmou a necessidade de alteração do modelo 
contratual atual. Disse que a percepção da população indica que o serviço de 

transporte publico não é satisfatório, especialmente por conta da lotação e dos 
atrasos dos ônibus. Disse que os projetos de Lei n's 442, 444 e 446/22 visam alterar 
a forma de pagamento e o controle da operação financeira do sistema, trazendo ao 

poder concedente o controle destes pontos, além de outros pontos como faixaas 
exclusivas e formas de pagamento da tarifa. Comentou sobre a falta de 

transparência nas operações da Transfácil. Disse que ainda está aguardando a 

realização de uma auditoria dos custos das empresas de ônibus e enfatizou ser 
muito dificil se discutir qualquer movimentação de recursos antes da realização 
dessa auditoria. Afirmou que a CMBH não aceitará chantagem e que não será 
concedido novo subsidio em março de 2023. Cobrou da Prefeitura a tomada de 
medidas concretas para reformulação do sistema de transporte coletivo. Informou 
que foi apresentado o Projeto de Lei n° 332/22 que autoriza, como medida 
excepcional, a encampação dos serviços de transporte por ônibus no municipio, transferindo para a Prefeitura a operação direta do sistema. Apresentou os 
encaminhamentos constantes do relatório final, em especial a invocação da revisão contratual pelo poder contratante, que seja realizada a auditoria das contas das 
empresas para definição do custo total de operação real, que sejam realizadas as revisões tarifárias contratualmente obrigatörias, que sejam votados os projetos de lei n° 442, 444, 446 e 332/22, que seja resolvido o repasse para empresas de transporte 
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Suplementar e táxi lotação, que seja enviada cópia do presente relatório ao MiniIstério 

Publico de Contas e seja o texto integral do relatório disponibilizado no sitio oficial 

para acesso a qualquer interessado. Disse que as discussões prosseguirãona 

Prefeitura e na Comissâo de Desenvolvimento Econômico, transporte e Sistema 

Viario. Adiantou que, como presidente eleito da CMBH, ira indicar para essa 

comissão os vereadores Braulio Lara e Wesley a quem reputou como extremamente 

capacitados para prosseguia com essa discussão. Informou que após esta reunião 

seria realizada a cerimônia simbólica de devolução de R$ 74 milhões economizados 

pela CMBH para a Prefeitura e que esse valor seria destinado ao atendimento à 

população em situaç�ão de rua. 

A vereadora Nely Aquino saudou a todos e lembrou a dificuldade para 

formação deste grupo de trabalho e exaltou a sua importäncia. Parabenizou todos os 

vereadorese assessores que participaram dos trabalhos desse grupo de trabalho. 

Informou que após esta reunião, às 11h30min serå feita cerimônia simbólica de 

devolução de recursos economizados pela CMBH para a Prefeitura. Disse que a 

economia total em 2022 foi de R$ 148 milhões, sendo que jä haviam sido devolvidos 

RS 74 milhões e que agora serão devolvidos mais R$ 74 milhöes. Informou que o 

orçamento total da CMBH para 2022 foi de R$ 325 milhões e a economia feita 

representa 45% do orçamento total. 

Overeador Pedro Patrus comentou sobre a importância do trabalho 

desenvolvido por este grupo de trabalho e lembrou que, quando de sua formação, 

Belo Horizonte enfrentava o colapso do sistema de transporte publico. Comentou 

sobre as dificuldades enfrentadas pela população de Belo Horizonte nessa terça-

feira de chuva e com os funcionários do metró em greve. Cobrou medidas concretas 

para resolver os problemas verificados. 
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O vereador Braulio Lara comentou que desde o início de seu mandato vem 

tratando dentro da Comissão de Desenvolvimento Econômico, transporte e Sistema 
Viário dessa problemática de mobilidade urbana e transporte coletivo e disse que a 

comissão irá continua a debater essa questäo. 
A vereadora Marcela Trópia afirmou ser contra a concessão de novo subsídio 

ecobrou a adoção de medidas concretas para solucionar os problemas verificados e 

promovera revisäo dos atuais contratos. 

O vereador Marcos Crispim disse que recebe reclamações de que, mesmo 

com o subsidio, a lotação nos ônibus continua. Comentou sobre os problemas no 

tránsito em Belo Horizonte e defendeu que a mobilidade urbana seja discutida como 

um todo. 

O vereador Wilsinho da Tabu parabenizou o grupo de trabalho pelo trabalho 

realizado. Cobrou da Prefeitura a adoção das medidas sugeridas no relatório final e o 

compromisso de agir em busca da solução dos problemas verificados no sistema de 

transporte coletivo. 

O vereador Cláudio do Mundo Novo parabenizou o grupo de trabalho pelo 
trabalho realizado. Comentou sobre os problemas de mobilidade verificados em 

função das chuvas e da greve dos metroviários. 

O vereador Bruno Miranda parabenizou o trabalho desenvolvido pelo grupo de 

trabalho e a liderança exercida pelo vereador Gabriel. Disse que a Prefeitura tem 

feito um grande esforço em tomar decisões. efetivas na busca de soluções para o 

problema do transporte coletivo em Belo Horizonte. 

O vereador Rubão comentou sobre ainda ocorre a superlotação de ônibus em 

Belo Horizonte e que o subsídio não serviu para a acabar com esse problema, em 

especial na Regiäo Leste. Disse que a demora nos önibus coloca os passageiros em 
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risco de assaltos e sob a chuva. Cobrou transparência da utilizaçao dos recursos 
destinados ao transporte püblico por ônibus 

André Soares Dantas agradeceu a oportunidade de participar desta reunião 
como parte de um diálogo da Prefeitura com a CMBHe com a populaçao. DIsse que 
recebeu orientação especifica do prefeito Fuad Norman de garantir a transparência 
nas ações do transporte público. Comentou sobre o trabalho desenvolvido na 

Prefeitura e que não existe um modelo no Brasil que possa ser usado como 

referência. Se comprometeu a contribuir com o processo com um posicionamento 
técnico. Disse que esse processo de discussão é demorado e cansativo e que é 

preciso buscar convergência de opiniões. Agradeceu a gentileza, carinho, 
compreensão e respeito dos vereadores e de seus assessores. Em seguida, fez a 

apresentação do 5° relatório de acompanhamento do subsidio do transporte público 
referente ao mês de novembro de 2022. Apresentou números minimos de viagens 
em dias úteis tipicos e de viagens noturnas em todos os tipos de dias, niveis 
máximos de ocupação e intervalo máximo de viagens. Disse que essas são 
condicionantes para o repasse do subsídio. Apresentou os valores a serem 

repassados em dezembro de 2022 referente ao período de referência de novembro 
de 2022. Lembrou o processo de apuração, análise, validação e repasse do 
subsidio. Enfatizou que ocorre o acompanhamento diário por meio de fiscalização0, 
monitoramento de contribuições, reunióes diárias de intervenção e monitoramento da 

operação. Apresentou das de frota emprenhada por dia útil, número de passageiros 
transportados por dia e número médio de passageiros por viagem. Ponderou que 
existe superlotação no transporte coletivo em todas as cidades do mundo nos 

horários de pico. Comentou sobre melhorias realizadas em novembro de 2022 

detalhando as linhas que sofreram ajustes. Apresentou dados de contribuições 
apresentadas pelos usuários e enfatizou que todas essas contribuições são 
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respondidas. Disse que a maior parte das contribuições se rererem ao 

Tuncionamento do ar-condicionado, ao estado de conservação do velCulo e a0 

funcionamento do elevador. Agradeceu a todos a oportunidade e colocou-se à 

disposição para esclarecimentos adicionais. 

O vereador Gabriel disse que iria buscar uma maior participação da sociedade 

civil. Convidou André Veloso para se manifestar a informou que ele compunha a 

primeira comissão criada para discutir esse tema e lamentou que a composição do 

grupo de trabalho atual não tenha contemplado a participação da sociedade cVI 

André Veloso convidou todos a fazerem uma reflexão sobre a importäncia dos 

avanços alcançados, mas que ainda existem muitos problemas a serem resolvid0s 

Disse que a solução dos problemas verificados só será atingido com uma maior 

gerência do poder público sobre o processo e com uma efetiva participação da 

sociedade civil. Lembrou que hoje quem opera o sistema de ônibus em Belo 

Horizonte é o Sindicato das Empresas de Transporte de Passageiros SetraBH -

por meio da Transfácil. Defendeu o fortalecimento dos mecanismos de participação 

popular. Cobrou maior transparência nos custos do sistema de transporte público e 

na alocaço dos recursos. Comentou sobre a morosidade na cobrança de multas 

contratuais das empresas de ônibus. 

André Soares Dantas concordou com a importância da participação populare 

que é preciso buscar formas de sua ampliação. Comentou sobre o processo de 

transição das operações da Empresa de Transportes e Tránsito de Belo Horizonte 

BHTrans para a Superintendência de Mobilidade do Municipio de Belo Horizonte -

SUMOB. 

O vereador Gabriel saudou o vereador Wesley e informou que comparecerá à 

Comissão de Desenvolvimento Econômico, transporte e Sistema Viário para a 

presentar o relatório final deste grupo de trabalho. 
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O vereador Wesley saudou o vereador Gabriel e defendeu a reformulação 

Completa do sistema de transporte público em Belo Horizonte e comentou Sobre 

estudo realizado propondo um novo sistema para o municipio, com aumento do 

atendimento e diminuição da quilometragem rodada pelos ônibus e disse que em 

fevereiro de 2023 apresentará este estudo nessa Casa. Disse que este grupo de 

trabalho é mais um dos grandes marcos desta legislatura sendo deixados para Belo 

Horizonte. 

O vereador José Ferreira parabenizou as manifestações do André Soares 

Dantas. Disse que somos reféns do atual contrato e que as empresas de onibus 

fazer o que querem em Belo Horizonte. Disse que a Região Noroeste não tem uma 

Unidade de Pronto Atendimento UPA e que o atendimento é feito por uma 

unidade de saúde em outra regional, mas que não existe linha direta para esse 

deslocamento. 

A vereadora Professora Marly comentou sobre os impactos do problemas do 

transporte público na evasão escolar. 

O vereador Gabriel declarou encerrados os trabalhos. 

André Soares Dantas 

Superintendente de Mobilidade do Município de Belo Horizonte 

Gabrlel 
Aeregdor 

edro Patrus. 
Vereador 

oudto 
Braulio Lará 

Vereador 

A Wesley\ 
Vereador 
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1. DO INÍCIO DOS TRABALHOS

Em 11 de abril de 2022 o Decreto nº 17.928 instituiu grupo de trabalho para

discussão da mobilidade urbana de Belo Horizonte - GT-MOBBH, com o objetivo de

analisar os modelos de mobilidade urbana, incluindo o transporte público coletivo por

ônibus, com atribuições de identificar os principais desafios da modalidade urbana no

município e debater modelos contratuais e políticas públicas que garantam a melhoria

dos  serviços  oferecidos  à  população.  O  Grupo  foi  constituído  com  os  seguintes

integrantes:  João Antônio Fleury Teixeira,  Secretário  Municipal  de Política Urbana;

Caio  Perona,  Subprocurador-Geral  do  Contencioso  na  Procuradoria  Geral  do

Município;  André  Soares  Dantas,  Superintendente  de  Mobilidade  Urbana;  e  Diogo

Oscar Borges Prosdocimi, Presidente da Empresa de Transportes e Trânsito de Belo

Horizonte -  BHTrans,  como representantes do Poder Executivo de Belo Horizonte.

Representando o Poder Legislativo da capital,  foram indicadas as Vereadoras Nely

Aquino, Fernanda Pereira Altoé, e os vereadores Gabriel  Azevedo e Pedro Patrus

como representantes da Câmara Municipal, número que viria a ser complementado

nas reuniões seguintes.

A instituição do Grupo de Trabalho foi feita em um cenário de caos e urgência,

frente ao iminente colapso do sistema de transporte público coletivo por ônibus na

capital.  Nos  dias  que  antecederam  a  sua  criação,  foram  constatadas  diversas

interrupções do serviço considerado essencial e inúmeros prejuízos à população que

depende diretamente desse serviço.

Nesse momento, Belo Horizonte presenciava reiteradas paralisações de linhas

específicas e até mesmo uma greve do sistema de ônibus1, cuja motivação ainda é

1 https://www.em.com.br/app/noticia/gerais/2022/03/21/interna_gerais,1354287/bhtrans-pede-
reforco-dos-onibus-em-meio-a-greve-dos-metroviarios.shtml

https://g1.globo.com/mg/minas-gerais/noticia/2022/03/31/empresas-de-onibus-de-bh-reduziram-
viagens-durante-1a-semana-da-greve-do-metro.ghtml
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investigada  pelos  órgãos  competentes,  tendo  em  vista  as  diversas  denúncias  e

indícios que o movimento poderia ter sido deflagrado pelas próprias empresas como

forma de pressionar o Poder Público da capital mineira. 

Também  foi  observada  a redução  unilateral  do  número  de  viagens  pelas

concessionárias,  à  revelia  da  necessidade  da  população,  sob  alegação  que,

independente das disposições contratuais, as empresas só disponibilizariam linhas até

o valor que julgavam compatível com a arrecadação do sistema.

O inconformismo, segundo os concessionários, teria origem na inobservância

de  aplicação  da  fórmula  paramétrica  para  aumento  da  tarifa,  que  alegam  seria

automática a cada 12 (doze) meses por força do contrato.

No início de abril a justiça2 acatou o pedido de reajuste proposto na ação nº

5015234-56.2022.8.13.0024  pelos  concessionários  e  determinou  a  instauração  e

homologação de procedimento administrativo de reajuste  que poderia elevar a tarifa

de R$ 4,50 (quatro reais e cinquenta centavos) para R$ 5,85 (cinco reais e oitenta e

cinco centavos)

As cláusulas  preveem  o  reajuste  anual  da  tarifa  com  base  em  fórmula

paramétrica contratualmente prevista, mas também a obrigação de revisão tarifária a

cada  quadriênio  contratual  de  modo  a  ajustar  a  TIR  (taxa  interna  de  retorno),  o

impacta,  diretamente,  a  modicidade  tarifária.  No  entanto,  o  contrato  só  teve  uma

https://www.em.com.br/app/noticia/gerais/2022/04/30/interna_gerais,1363429/empresas-de-bh-
garantem-onibus-suficientes-em-horario-de-pico-na-segunda.shtml

https://www.em.com.br/app/noticia/gerais/2022/04/28/interna_gerais,1363039/bh-empresas-de-
onibus-vao-reduzir-viagens-fora-do-horario-de-pico.shtml

https://g1.globo.com/mg/minas-gerais/noticia/2022/04/29/oferta-de-viagens-sera-reduzida-em-
todas-as-282-linhas-de-onibus-que-circulam-em-bh.ghtml

https://g1.globo.com/mg/minas-gerais/noticia/2022/03/05/orientacao-e-retirar-os-onibus-das-
ruas-diz-motorista-em-bh.ghtml

2             https://www.em.com.br/app/noticia/gerais/2022/04/05/interna_gerais,1357965/justica-  
determina-aumento-da-tarifa-de-onibus-e-valor-pode-chegar-a-r-5-85.shtml

7

https://www.em.com.br/app/noticia/gerais/2022/04/05/interna_gerais,1357965/justica-determina-aumento-da-tarifa-de-onibus-e-valor-pode-chegar-a-r-5-85.shtml
https://www.em.com.br/app/noticia/gerais/2022/04/05/interna_gerais,1357965/justica-determina-aumento-da-tarifa-de-onibus-e-valor-pode-chegar-a-r-5-85.shtml
https://g1.globo.com/mg/minas-gerais/noticia/2022/03/05/orientacao-e-retirar-os-onibus-das-ruas-diz-motorista-em-bh.ghtml
https://g1.globo.com/mg/minas-gerais/noticia/2022/03/05/orientacao-e-retirar-os-onibus-das-ruas-diz-motorista-em-bh.ghtml
https://g1.globo.com/mg/minas-gerais/noticia/2022/04/29/oferta-de-viagens-sera-reduzida-em-todas-as-282-linhas-de-onibus-que-circulam-em-bh.ghtml
https://g1.globo.com/mg/minas-gerais/noticia/2022/04/29/oferta-de-viagens-sera-reduzida-em-todas-as-282-linhas-de-onibus-que-circulam-em-bh.ghtml
https://www.em.com.br/app/noticia/gerais/2022/04/28/interna_gerais,1363039/bh-empresas-de-onibus-vao-reduzir-viagens-fora-do-horario-de-pico.shtml
https://www.em.com.br/app/noticia/gerais/2022/04/28/interna_gerais,1363039/bh-empresas-de-onibus-vao-reduzir-viagens-fora-do-horario-de-pico.shtml
https://www.em.com.br/app/noticia/gerais/2022/04/30/interna_gerais,1363429/empresas-de-bh-garantem-onibus-suficientes-em-horario-de-pico-na-segunda.shtml
https://www.em.com.br/app/noticia/gerais/2022/04/30/interna_gerais,1363429/empresas-de-bh-garantem-onibus-suficientes-em-horario-de-pico-na-segunda.shtml


revisão tarifária, referente ao primeiro quadriênio (2008-2012) e não aplicou o reajuste

tarifário nos anos de 2017,  2019,  2020,  2021. Frise-se que tal  obrigação cabe ao

Poder Concedente.

Assim,  para  viabilizar  uma forma de revisão e  compatibilização  do contrato

completamente defasado, e que já foi criticado por ambas as partes publicamente, o

Grupo de Trabalho se reuniu pela primeira vez em 12/04/2022 estando presentes a

Presidente  da  Câmara  Municipal,  Vereadora  Nely  Aquino;  a  Vereadora  Fernanda

Altoé; o Vereador Gabriel;  o Vereador Pedro Patrus;  o Secretário de Municipal  de

Política Urbana; Sr. Joao Fleury; o Superintendente de Mobilidade Urbana, Sr. André

Dantas; o Presidente da Empresa de Transportes e Trânsito de Belo Horizonte, Sr.

Diogo  Prosdocimi;  o  Subprocurador-Geral  do  Contencioso,  Sr.  Caio  Perona;  e  o

Assessor Especial do Prefeito, Sr. Jorge Luiz Schmitt Prym.

2. DAS REUNIÕES 

2.1. 1ª Reunião 

No  dia  12/04/2022  foi  aberta  a  1ª  reunião  do  grupo  de  trabalho,  estando

presentes  a Presidente da Câmara Municipal, Vereadora Nely Aquino; a Vereadora

Fernanda  Altoé;  o  Vereador  Gabriel;  o  Vereador  Pedro  Patrus;  o  Secretário  de

Municipal  de  Política  Urbana;  Sr.  Joao  Fleury;  o  Superintendente  de  Mobilidade

Urbana, Sr. André Dantas; o Presidente da Empresa de Transportes e Trânsito de

Belo  Horizonte,  Sr.  Diogo  Prosdocimi;  o  Subprocurador-Geral  do  Contencioso,  Sr.

Caio Perona; e o Assessor Especial do Prefeito, Sr. Jorge Luiz Schmitt Prym. 

O Vereador Gabriel apresentou a proposta da Câmara para o direcionamento

de estudo do Grupo, fazendo um breve histórico das reuniões do último Comitê que

foram divididas em infraestrutura; política tarifária; bilhetagem eletrônica; remuneração
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dos  operadores;  tecnologia;  abertura  de  mercado;  ouvidoria,  transparência  e

participação  popular  e  integração  metropolitana.  O  vereador  sugeriu  que  o  novo

estudo  observasse  divisão  semelhante  dos  pontos  de  maneira  a  aproveitar  os

trabalhos realizados em discussões anteriores sobre a mobilidade no município.

Destacou a urgência de conciliação dos Poderes para o tratamento do Projeto

de Lei nº 229/2021 em trâmite na Câmara e sugeriu o desmembramento de tratamento

de  concessionários  do  transporte  coletivo  e  permissionários  do  transporte

suplementar,  tendo em vista  as  particularidades de cada modelo  de prestação de

serviço.

O Secretário Fleury ressaltou que, como o aporte tem referência a definição do

valor pelo volume das gratuidades, a divisão dos temas poderia alterar o Projeto de

Lei como um todo.

A Vereadora Fernanda Altoé ressaltou que sem revisão tarifária era impossível

saber o real valor da tarifa, não havendo como o Projeto calcular a gratuidade. Em

complementação o Vereador Gabriel demonstrou preocupação no fato de o Projeto

não garantir que não haveria aumento do valor da passagem.

O  assessor  Jorge  Prym  destacou  que  as  ações  em  trâmite  (5173697-

33.2021.8.13.0024  e  5015234-56.2022.8.13.0024)  sobre  a  concessão  de  reajuste

pedem um crédito em favor das concessionárias, não alterando o valor da tarifa em

vigor. Afirmou que o Executivo já estava em processo de contratação de auditoria e

que a gratuidade era apenas uma base de cálculo para concessão do subsídio que

seria estabelecido pelo Projeto de Lei 229/2021.

A  Vereadora  Nely  Aquino  sugeriu  que  o  Poder  Legislativo  definisse

condicionantes em um acordo entre concessionárias, Prefeitura, Câmara e Ministério

Público.
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O Vereador  Gabriel  pediu que fosse registrado em ata questionamentos de

porquê  a  Prefeitura  ainda  não  se  colocou  no  polo  ativo  da  ação  nº  5140496-

50.2021.8.13.0024,  proposta  pelo  Ministério  Público  que  busca  a  anulação  do

contrato; a divisão de temas de discussão proposta e o andamento dos Processos

Administrativos  Punitivos  1/2021  e  2/2021  que  apuram,  respectivamente,  a

contratação da empresa Maciel Auditoria e as irregularidades incontáveis do contrato

de concessão de transporte público.

O procurador Caio Perona afirmou que os PAPs estavam em andamento mas

ressaltou a urgência de tramitação do PL nº229/2021 tendo em vista a decisão judicial

que  determinou  ao  Executivo  a  instauração  de  procedimento  e  homologação  de

reajuste tarifário, que implicaria em um aumento de R$ 1,35 (um real e trinta e cinco

centavos) na tarifa. 

A Vereadora Fernanda Altoé insistiu que fosse celebrado um acordo judicial

entre as partes para que o reajuste não fosse aplicado. O Vereador Gabriel sugeriu a

assinatura do acordo antes do início da tramitação do projeto de lei.

Assim terminaram a reunião propondo que,  antes de avançar  na discussão,

fosse  celebrado  acordo  entre  Prefeitura  de  Belo  Horizonte,  Câmara  Municipal,

concessionários  do  serviço  público,  Ministério  Público  e  Tribunal  de  Contas,

estabelecendo as seguintes condicionantes:

a Prazo para concessão do aporte financeiro;

b Suspensão das ações judiciais com objeto de reajuste;

c Condicionantes contratuais para garantir a melhoria dos serviços.
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2.2. 2ª Reunião 

No dia 19 de abril do ano corrente foi aberta a 2º reunião ordinária pelo Prefeito,

anunciando que o objetivo principal  dos trabalhos seria  construir  uma proposta de

consenso  para  ser  levada  a  audiência  de  conciliação  no  âmbito  do  órgão  de

conciliação do Ministério Público Compor-MPMG. 

Ressaltou que há decisão judicial que determina a instauração do procedimento

e sua homologação com vistas  a  aplicação do reajuste  previsto  nos contratos  de

concessão. Por  essa  razão,  solicitou  a  construção  de  uma  proposta  que  possa

solucionar a questão sem a necessidade de reajuste do valor das passagens.

A Presidente da Câmara, vereadora Nely Aquino pontuou que:

1)  Deveriam ser  convidados  para  a  audiência:  Procurador-Geral  de  Justiça;

Promotor de Defesa do Consumidor; Promotor de Habitação e Urbanismo; Promotor

de Defesa do Patrimônio Público; representante da Defensoria Pública; representante

do  TJMG;  representante  do  TCE/MG;  representante  da  Câmara  Municipal;

representante do Executivo; representante dos sindicatos das empresas, tanto o Setra

como o representante do Sindipautras. Acrescentou que também deve ser convidado

um representante da associação que representa outra parte dos permissionários que

não se sentem contemplados pela atual liderança.

2) O segundo ponto do acordo apresentado pelo Legislativo é que o texto do

Projeto de Lei seja alterado para prever a autorização da concessão de um subsídio

simples no mesmo valor atual, com prazo determinado de um ano e sem vinculação

com  a  gratuidade.  No  acordo,  sugeriu  que  fosse  previsto que  o  subsídio  será

computado  na  verificação  da  modicidade  tarifária  quando  for  realizada a  revisão

tarifária  obrigatória  prevista  em contrato.  Houve  consenso  em relação  a  proposta

apresentada.
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3)  A suspensão  das  ações  judiciais  e  da  alteração  da  tarifa  até  o  final  da

auditoria, que deverá ser realizada ao longo de um ano.

A vereadora Fernanda Altoé pontuou que a Câmara não vai entrar na discussão

da redução da tarifa, que isso deve ser resolvido por contrato aditivo apenas entre o

Executivo e o Setra. O vereador Pedro Patrus propôs retirar a questão da vedação à

alteração do valor da tarifa das condicionantes e manter apenas a suspensão das

ações judiciais.

O Prefeito afirma que não há preocupação do Executivo em discutir no futuro

quanto ao correto reajuste da tarifa,  por essa razão será contratada auditoria com

vistas  a  subsidiar  o  processo  de  revisão  tarifária  e  de  revisão  contratual.  Explica

também que  o  Governo  Federal  acabou  de  aprovar  no  Senado  o  pagamento  da

gratuidade, está na Câmara tramitando em estágio avançado. No caso da aprovação

do pagamento da gratuidade pelo Governo Federal, no Município de Belo Horizonte

seria paga a gratuidade acrescida do subsídio, com a aprovação do Projeto de Lei no

formato apresentado pela Câmara.

Sr.  Jorge  Prym  propõe  o  aumento  da  tarifa  condicionado  a  um  percentual

atrelado  a  um  possível  gatilho,  por  exemplo  aumento  do  diesel.  Os  vereadores

contestam  se  haveria  uma  redução  do  valor  nos  casos  de  queda  no  preço  dos

combustíveis.

Discutido o ponto,  houve consenso somente  em relação a apresentação de

substitutivo  propondo  subsídio  simples,  sem  base  de  cálculo  vinculada,  além  da

condicionante de suspensão das ações relativas ao reajuste das tarifas com base na

fórmula paramétrica

A Vereadora Nely prossegue com os pontos do acordo. 
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4) O quarto ponto é a adoção do quadro de horários pré-pandemia, e o retorno

do quadro de horários noturno. Discutido o ponto estabeleceu-se o consenso de que a

condicionante será um acréscimo de 30% sobre o volume de viagens de março, o que

representaria  mais  de  21.000  viagens  e  recompor  o  quadro  de  horários  noturno.

Propõe-se que o volume seja alcançado sob a forma de metas e o subsídio somente

será repassado caso cumprida a meta.

5)  Indicação  de  bens  em  garantia  no  valor  do  subsídio  para  reversão  ao

Município em caso de descumprimento. Sr. Fleury aponta que como foi acordado que

o  subsídio  só  será  pago  após  o  cumprimento  das  metas  de  restabelecimento  do

quadro de horários, não há razão para ter garantia em bens. Houve consenso em

excluir esta condicionante.

6) Transferência direta dos valores às empresas via Setra ou se passar pela

Transfácil retirar a taxa de administração. O Executivo não vê dificuldades com essa

proposta. O Sr. Jorge Prym ressaltou que essa é uma reivindicação do Sindipautras e

o compromisso já foi  assumido com eles.  É possível  manter essa cláusula para o

transporte suplementar.

7)  Transparência  na  divisão  dos  valores  —  indicar  quanto  cada  empresa

recebeu. A proposta foi aceita por todos.

8)  Disponibilidade,  em  tempo  real,  das  imagens  internas  dos  ônibus.  A

vereadora Nely aponta que atualmente as empresas não disponibilizam as imagens

quando são solicitadas. Afirma que seria uma ferramenta que facilitaria a fiscalização.

O  Sr.  André  Dantas  pontua  que  o  sistema,  conseguimos  acompanhar  pelo  GPS.

Concorda que as  imagens são importantes,  mas se preocupa com o custo disso.

Vereadores entendem que pode ser retirado do acordo, já que possuem projetos que

tratam disso em tramitação na câmara.
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Outras questões apresentadas na proposta do Legislativo: 

a A necessidade de uma auditoria aberta, com participação e fiscalização

ativa dos demais Poderes; 

b Verificar  a  possibilidade  do  uso  de  estrutura  em  blockchain  nos

documentos produzidos pela auditoria; 

c Que a contratação da auditoria não deveria ser feita por pregão. 

Sobre esses pontos, o Sr. Jorge Prym pontua que o blockchain na auditoria é

inviável, e pode ser pensado apenas após a auditoria.

Sobre  a  proposta  de  divisão  dos  projetos  entre  suplementares  e  coletivos

apresentada na reunião anterior, o Sr. Jorge Prym entende que não faz sentido agora

que tratamos de um subsídio simples. Não há mais a complexidade levantada naquele

momento.

O Sr. Jorge Prym sugeriu que o Executivo redija uma petição com os pontos

acordados  nessa  reunião,  cuja  minuta  será  enviada  a  todos  os  presentes  para

avaliação,  estabelecido  o  consenso  em  torno  da  minuta  esta  será  levada  para

discussão no âmbito do Centro de Autocomposição do MPMG (COMPOR). 

2.3. 3ª Reunião 

No dia 26 de abril de 2022, foi aberta a 3º Reunião pela Presidente Nely Aquino

distribuiu proposta de acordo reformulada pela Câmara Municipal realizado a partir da

minuta enviada pelo Executivo, havendo consenso entre os membros do Grupo de

Trabalho. 
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A vereadora Fernanda Pereira Altoé junto com demais Vereadores alertaram

sobre o direito de os concessionários continuarem exigindo o reajuste tarifário com

aplicação da fórmula paramétrica de 2017 até 2020, por meio da judicialização.

O Sr. Jorge Prym informou que a PBH não foi notificada pelas empresas de

ônibus exigindo a aplicação da fórmula paramétrica.

A prefeitura informou que está à disposição para a formalização de acordo e

sugeriu que a reunião com Ministério Público seja definida rapidamente, cabendo à

Presidente  da  Câmara  agendar  e  enviar  o  convite  aos  membros  do  Grupo  de

Trabalho.

2.4. 4ª Reunião 

A 4ª Reunião Ordinária foi realizada no dia 03 de maio de 2022, iniciada com a

informação  de  que  não  será  possível  junto  a  Câmara  de  Mediação  do  Ministério

Público  (Compor)  reunião  para  análise  da  proposta  apresentada  pelo  Grupo  de

Trabalho, em virtude da oposição do Ministério Público.

O Sr. Jorge Prym informou que na proposta de acordo há um erro de cálculo

relativo  aso  valores  dos  permissionários,  procedeu-se  a  retificação  do  item  7  da

proposta. 

Posteriormente,  os  presentes  passaram a  discutir  dobre  o  cronograma  das

atividades do Grupo de Trabalho, que ficou definida da seguinte maneira: 

1 Celebração  de  acordo,  com  o  protocolo  de  novo  projeto  de  lei  e

cumprimento de demais itens constantes na minuta do Grupo de Trabalho.

2 Modernização  e  propostas  de  mudança  do  presente  contrato,  com

contabilidade  regulatória  e  segregação  das  operações  vinculadas  à  concessão,

paralelamente à contratação de uma auditoria que fará a revisão contratual e tarifária.
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3 Estudo  para  a  modernização  e  planejamento  de  longo  prazo  da

mobilidade urbana. 

2.5. 5ª Reunião 

No dia 10 de maio de 2022, foi aberta a 5ª Reunião Ordinária pela Presidente

da Câmara Nely  Aquino,  relembrando  os  importantes  avanços  das discussões  do

Grupo de Trabalho. 

O Secretário Fleury informou que foram avaliadas as sugestões apresentadas

anteriormente.

Sr. André Dantas leu item a item do documento entregue pelo Procurador do

Ministério Público do Tribunal de Contas. Houve consenso para alterar a minuta de

proposta de acordo.

2.6. 6ª Reunião 

Na 6ª Reunião Ordinária, realizada no dia 10 de maio de 2022, informaram que

foi finalizada a minuta da proposta de acordo, disponibilizada para o Setra-BH.

O Sr. Raul Lycurgo, passou a apresentação de item a item com as observações

do Setra.

Após  discussão  do  Grupo,  foi  redigida  nova  redação  para  solução  dos

impasses nos itens 3,4,8,9 e 14, do documento inicial de propositura de acordo.

O  Setra  solicitou  nova  reunião  para  que  o  ponto  7  fosse  discutido  com  o

Conselho do Setor, sendo novo encontro marcado para o dia 12/05/2022.
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2.7. 7ª Reunião 

A 7ª  Reunião  Ordinária  ocorrida  dia  24  de  maio  de  2022  foi  iniciada  pelo

Secretário  Fleury  informando  que  o  Sr.  Caio  Perona,  Subprocurador-Geral  do

Contencioso da PGM traria ao Grupo de Trabalho informações sobre o procedimento

para contratação de auditoria necessária para a revisão tarifária e contratual. 

A Vereadora Fernanda Pereira Altoé solicitou a inclusão de mais um ponto no

cronograma do Grupo de Trabalho sobre o planejamento da mobilidade urbana em

eventos de grande porte  no Município,  enfatizou que são muitas reclamações dos

munícipes  e  turistas  sobre  os  gastos  e  dificuldade  de  acesso  a  transporte

principalmente nos dias de grandes eventos esportivos, ou a realização de shows e

exposições.

O  Vereador  Gabriel  solicitou  a  realização  de  reuniões  específicas  na

Superintendência  de  Mobilidade  para  discussão  da  forma  de  remuneração  dos

suplementares e do táxi lotação, para regulamentação da lei dos aplicativos e para o

funcionamento do Comurb. 

O Sr. Diogo Prosdocimi apresentou uma síntese do cronograma e do que foi

discutido até a  presente  data  pelo  GT.  Destacou o início  da fase II  em que será

discutida a auditoria para revisão contratual e tarifária.

Sr.  Caio Perona,  fez explanação sobre a forma de realizar  a  auditoria  com

vistas a proporcionar a revisão tarifária e contratual e as alternativas avaliadas para

sua execução.

Os integrantes do GT discutiram o período de abrangência da auditoria e houve

o consenso do período, que será de 2014 (data da última revisão tarifária) até 2021.
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Definiram  quesitos  preliminares  e  a  cotação  por  meio  de  orçamentos  das

maiores empresas de auditoria para apresentação de propostas.

O Sr. Diogo apresentou um resumo do plano de trabalho e das discussões que

ocorreram  em  2021  no  Comitê  de  Repactuação  da  Tarifa  do  Transporte  Público

Coletivo de Belo Horizonte.

André Dantas pontuou que, antes da integração metropolitana, deve-se discutir

o modelo de financiamento. Os presentes definiram que, após a apresentação do Sr.

Diogo  com  o  resumo  das  reuniões  do  Comitê,  as  equipes  do  Legislativo  e  do

Executivo vão definir o plano de trabalho com as respectivas datas e discussões.

Diego Prosdocimi apresentou ponto a ponto das discussões e das propostas de

cada uma das reuniões que ocorreram em 2021, especificamente sobre infraestrutura,

política tarifária e bilhetagem eletrônica.

Foram acrescidos 4 pontos no plano de trabalho:

1 Modelo de financiamento 

2 Mobilidade em grande porte

3 Mobilidade ativa 

4 Questão ambiental  

2.8. 8ª Reunião 

A 8ª Reunião Extraordinária, ocorrida no dia 31 de maio de 2022 foi aberta pelo

Secretário Fleury, que passou a palavra ao Sr. André Dantas, que informou que no

contato com o Setra-BH, o sindicato mostrou-se favorável à realização da auditoria por

meio  de  perícia  em  procedimento  de  produção  antecipada  de  provas,  dentro  de
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procedimento  já  em  curso  no  Poder  Judiciário.  Que  ainda  estava  aguardando  o

retorno do Setra sobre as condicionantes e requisitos.

Apresentou as  premissas formuladas pelos  integrantes  do Executivo  para  a

realização da auditoria. Caio Perona ressaltou que as premissas apresentadas têm

como objetivo formar um direcionamento para o trabalho da auditoria. 

O  Secretário  Fleury  e  o  vereador  Gabriel  sugeriram  que  as  premissas  do

Executivo e do Legislativo fossem lidas nesta reunião e enviadas aos integrantes do

GT com o compromisso de todos enviarem as sugestões para a formulação de um

documento único na próxima reunião.

André Dantas leu ponto a ponto as oito premissas sugeridas pelo Executivo. A

Sra. Renata Fajardo, assessora da Vereadora Fernanda Altoé, apresentou os quesitos

sugeridos  pelo  Legislativo  e  sugeriu  que  fossem incluídas  todas  as  perguntas  do

Ministério Público de Contas em reunião do GT.

O Vereador  Gabriel  informou que  foram indicados  para  compor  Comitê,  os

Vereadores Reinaldo Gomes, Wesley e o Bruno Miranda. Informou que eventualmente

quando algum vereador não puder comparecer, os assessores poderão representá-

los.

Por fim, solicitou informação sobre o andamento para dos 17 itens do acordo

firmado entre o Executivo, Legislativo e o Setra-BH e sobre a implantação do Comurb.

O Executivo assegurou que todos os itens serão cumpridos.

2.9. 9ª Reunião 

No dia 07 de junho, a 9ª Reunião Ordinária foi a aberta pelo Secretário Fleury,

que passou a palavra ao Sr. André Dantas, para que realizasse a apresentação de
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item por item dos encaminhamentos e providências adotados pela Prefeitura de Belo

Horizonte para o cumprimento dos 17 (dezessete) itens do acordo.

A  vereadora  Fernanda  Altoé  solicitou  a  participação  de  um  membro  do

Legislativo nas reuniões preliminares que estão sendo realizadas com a empresa de

auditoria. Solicitação foi aceita por Caio Perona e André Dantas.

Para  demonstração  dos  encaminhamentos  do  acordo,  André  Dantas

demonstrou que as  ações judiciais  foram suspensas e  apresentou partes  de uma

minuta de decreto que pretende regulamentar o projeto o projeto de lei em análise no

Legislativo.

Sobre  o  aumento  do  número  das  viagens,  o  Sr.  André  Dantas  apresentou

organograma de como será a fiscalização do cumprimento das metas e da ampliação

do número de viagens realizadas pelas concessionárias. 

Acerca  do  ponto  11  do  acordo,  que  dispõe  sobre  potencializar  a  receita

advindas da publicidade do ônibus como parte da revisão contratual, André Dantas

informou que não está no decreto, mas será objeto de estudo pelo Poder Executivo.

Ficou definido que constará expressamente no decreto a não expiração dos

créditos, sem ônus ao usuário.

No tocante ao Comurb, Fleury informou que ainda será agendada a primeira

reunião.

Em relação a auditoria, o Executivo reafirmou o compromisso que estão sendo

realizadas todas as tratativas necessárias para iniciar e conduzir o trabalho de forma

célere e confiável.

O Executivo e Legislativo iniciaram discussão sobre a necessidade de deixar

expressa a fiscalização do repasse aos suplementares. A vereadora Fernanda Altoé
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sugeriu a elaboração de instrumento para obter o compromisso dos suplementares ao

cumprimento  de  metas  específicas  para  o  modelo  da  permissão  vinculando  o

recebimento do subsídio a um modelo de mais transparência e resposta à sociedade

de melhoria na prestação do serviço a exemplo da instalação de GPS nos veículos.

Fleury ressaltou que essa discussão é urgente e que o Grupo deve encontrar uma

solução.

Ficou adiada a apresentação dos quesitos para a auditoria pelos integrantes do

Grupo de Trabalho.

2.10. 10ª Reunião 

No dia  14  de  junho  de  2022  foi  aberta  a  10º  Reunião  Extraordinária  pelo

Secretário Fleury,  que iniciou a reunião e passou a palavra à vereadora Fernanda

Altoé,  que  questionou  tanto  sobre  o  andamento  das  ações  judiciais  quanto  a

realização da perícia.

Caio  Perona  informou  que  os  documentos  relacionados  ao  contrato  e  às

auditorias anteriores foram enviados para outras empresas de auditoria  de grande

porte. 

O Vereador Pedro Patrus solicitou urgência na análise do decreto, já que o

Projeto de Lei já poderia ser votado. 

André Dantas  explicou brevemente alguns pontos que demonstraram que a

discussão sobre os modelos de financiamento contratual é profunda e longa, portanto,

deve ser definido exatamente como o grupo vai estudar a questão.

Fleury  afirmou  que  a  questão  do  financiamento  é  um  dos  temas  mais

complexos do cronograma e sugeriu que pela complexidade seja o primeiro ponto a
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ser estudado. Propôs que sejam convidados especialistas para explicar cada um dos

modelos existentes para subsidiar as discussões.

André Dantas de comprometeu a apresentar na próxima reunião os modelos de

financia mento contratual existentes em outras cidades do mundo.

Fleury e Pedro  Patrus  ressaltaram que a composição do Legislativo  no GT

precisava ser regularizada formalmente.

Por  fim,  Fleury  informou  que  a  minuta  do  decreto  será  encaminhada  aos

membros do legislativo antes do dia 21 de junho, data da votação do projeto de lei.

2.11. 11ª Reunião 

No dia 28 de junho de 2022,  ocorreu a 11ª Reunião Ordinária,  aberta  pelo

Secretário Fleury que informou o cronograma aprovado pelo GT. 

O  Sr.  André  Dantas  passa  a apresentar  informações  sobre  o  modelo  de

financiamento  para  o  transporte  público  coletivo.  O Secretário  solicitou  também o

retorno dos membros do Legislativo quanto às minutas de decreto encaminhadas para

análise e sugestões, o que foi feito de imediato.

André Dantas antes de iniciar a apresentação sugeriu ao grupo que fossem

ouvidos especialistas no assunto, inclusive se prontificando a indicar alguns nomes. O

arquivo  com  a  apresentação  que  será  disponibilizada  para  os  membros  do  GT,

explicou  detalhadamente  os  conceitos  e  os  modelos  de  financiamento  atualmente

existentes: autossustentável, subsidiado estatizado e suas variações que existem em

todo o mundo.  

Também  apresentou  experiências  de  desregulamentação  do  transporte,  e

metodologias meramente teóricas, que não foram experimentadas. Pontuou ainda que

a  questão  fundamental  em  todos  os  modelos  de  financiamento  é  a  origem  dos
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recursos para o custeio. André Dantas apresentou alguns estudos, ressaltando que há

uma infinidade de teorias e experiências diversificadas, por exemplo a experiência de

Seoul, baseada na distância que o usuário percorre e a experiência de Hong Kong, em

que há uma variação da tarifa de acordo com o horário do dia.

O  vereador  Gabriel  questionou  qual  dos  modelos  têm  funcionado  melhor

(autossustentável, subsidiado ou estatizado).

André  Dantas  informou  que  os  modelos  mais  utilizados  são  os

autossustentáveis e subsidiados, mas é importante ouvir especialistas sobre o assunto

e refletir  o que queremos para o futuro e não apena sobre o que tem funcionado

atualmente.

Prosseguindo com modelos de financiamento, foram citados alguns exemplos

do  pedágio  urbano  pelo  mundo.  Disse  que  as  referências  utilizadas  para  a

apresentação serão disponibilizadas para os membros do GT e indicou que fossem

convidados membros do IPEA para uma apresentação e debate.

Todos os tópicos foram debatidos pelos membros do GT que contribuíram com

seus próprios estudos e experiências.

O vereador  Gabriel  questionou sobre  o planejamento  do grupo sugerindo o

início de tramitação de um projeto de lei até setembro. Fleury ressaltou que a revisão

contratual não implica necessariamente em um novo projeto de lei. 

O Vereador Braúlio fez considerações sobre a apresentação ressaltando que

antes  de  tudo  temos  que  avançar  sobre  a  definição  do  modelo  de  financiamento

desejado,  que  na  opinião  do  vereador  está  entre  o  modelo  autossustentável  e

subsidiado. Sugeriu reflexões também sobre a despesa com a otimização de vias.
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O Secretário Fleury sugeriu que a discussão sobre o modelo de licenciamento,

seja encerrada ainda em julho após o grupo convidar e ouvir especialistas.

Sobre as reuniões com as empresas de auditoria, André Dantas informou que

tiveram uma reunião recentemente com mais uma empresa e que devem retornar no

prazo de 15 dias. E na hipótese de nenhuma das grandes empresas aceitem realizar o

trabalho, o grupo pode rá discutir nova estratégia.

Questionado pelo vereador Gabriel, André Dantas informou que o WhatsApp

para o recebimento das contribuições da população para a fiscalização do serviço de

ônibus está pronto,  e  que a transferência dos valores aprovados no projeto de lei

como subsídio deverá ser efetuada em até dez dias.

2.12. 12ª Reunião 

No  dia  12  de  julho,  ocorreu  a  12ª  Reunião  Ordinária  aberta  pelo

Superintendente André Dantas, que iniciou a reunião e comunicou que se tratava da

apresentação de um convidado, especialista do Ipea, Sr. Carlos Henrique Carvalho,

que participou por vídeo chamada. Antes da participação do convidado, foram feitos

alguns  informes:  Quanto  à  implementação  das  condicionantes  previstas  na  Lei  n.

11.367/2022, que autorizou a concessão do subsídio, André informou que os decretos

e portarias foram publicados no DOM de sábado, 9 de julho de 2022. O canal  de

comunicação via WhatsApp foi implementado e está funcionando. 

Ainda, anuncia que foi assinado um termo de adesão às condições do decreto

com cada um dos consórcios. Também, que as ações judiciais que estão previstas no

acordo foram suspensas. Quanto às empresas de auditoria,  informou que aguarda o

retorno de duas empresas que enviarão a proposta até o dia 15 de julho. 

André Dantas também informou que no período noturno foram cumpridas as

viagens  programadas,  com  alguns  problemas  em  estações  específicas,  mas  que
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foram acompanhados pelas equipes técnicas e operacionais da Prefeitura escaladas

para monitorar o serviço de transporte público, que em última medida fiscalizaram o

cumprimento do novo quadro de horário proposto. 

Caio Perona complementou que o termo de adesão aos requisitos do decreto e

portaria se trata de uma segurança jurídica extra,  e que foi  assinado pelos quatro

consórcios de empresas de ônibus e pelo consórcio operacional. 

O  palestrante  Carlos  Henrique  Carvalho  agradeceu  o  convite  e  iniciou  a

apresentação detalhando por meio de gráficos e dados os problemas estruturais do

sistema de transporte público que advém da utilização da tarifa como principal fonte

de  custeio  do  transporte.  O  foco  da  apresentação  foi  na  justiça  social  com

compartilhamento  do financiamento do modelo e compensação das externalidades

geradas; criação de receita extra tarifária focada na progressividade do pagamento

(quem tem mais paga mais), pigouviano (quem polui mais paga mais) e aumento da

base de custeio com tributos generalistas.

Ao  final  da  apresentação,  André  Dantas  abriu  o  espaço  para  dúvidas  dos

integrantes  do  GT.  A  vereadora  Fernanda  Altoé  solicitou  a  palavra  e  fez

questionamentos  sobre  o  aumento  de  impostos,  além da  análise  de  quem faz  o

pagamento real das tarifas, considerando que muitos empregadores é que fazem esse

pagamento,  qual  a  abrangência  do  estudo  quanto  aos  pagamentos  reais  pelos

usuários,  impossibilidade  de  vinculação  de  imposto  (necessidade  de  emendas

constitucionais) e surgimento dos carros elétricos no impacto da poluição), que foram

respondidos. 

André  Dantas  solicitou  ao  palestrante  a  divulgação  da  apresentação  aos

membros do grupo, que foi atendido. 
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Após  a  apresentação,  o  vereador  Gabriel  pontuou  que,  pelo  que  ele  tem

estudado, o formato de financiamento progressivo, com a participação de todos é uma

proposta que deve ser bem avaliada pelo grupo e já adianta que o seu posicionamento

atual  é  a  materialização  de  um  modelo  de  subsídio  permanente,  mas  ainda  é

necessário estudar a origem dos recursos. Dessa forma, sugere que o grupo comece

a apresentar algumas propostas indicando a origem desse recurso. 

O Secretário Fleury pontuou que, após a apresentação de hoje, fica ainda mais

claro que a discussão deve ser mais ampla do que apenas o âmbito municipal.  A

discussão deve envolver principalmente a região metropolitana e o Estado. 

O  vereador  Gabriel  sugeriu  que,  no  prazo  de  um  mês,  os  membros  do

Executivo,  principalmente  o  Superintendente  André  e  o  Secretário  Fleury

apresentassem os dados e o cumprimento das condicionantes aos demais vereadores

na Câmara Municipal, o que foi aceito por ambos. 

2.13. 13ª Reunião 

A 13ª Reunião ocorreu no dia 16 de agosto de 2022, aberta pelo Sr. André

Dantas iniciou a reunião e cumprimentou o convidado Adriano, que vai participar por

videochamada e apresentar alguns estudos sobre modalidades de financiamento do

transporte público. 

Adriano  Paranaíba  é  economista  e  doutor  em  economia  dos  transportes.

Atualmente é pesquisador visitante do Ipea e é professor efetivo no Instituto Federal

de Educação Ciência e Tecnologia de Goiás na disciplina economia dos transportes.

O palestrante iniciou a apresentação detalhando os principais problemas das

grandes  cidades  (congestionamento,  poluição,  segurança  e  habitação).  Esses

problemas  na  visão  do  palestrante,  são  todos  advindos  das  configurações  das

cidades, como ocupamos e gerenciamos o espaço urbano. Com dados do transporte
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público de Goiás, demonstrou que, com o passar dos anos, o número de passageiros

está  reduzindo,  mas  a  distância  percorrida  pelas  linhas  do transporte  público  tem

aumentado e o número de veículos também.

A conclusão imediata é que os usuários do transporte coletivo estão morando

cada  vez  mais  distante  dos  locais  mais  adensados  da  cidade.  Como  possíveis

soluções apresentou a possibilidade da utilização do transporte público suplementar; a

micro-mobilidade,  que  tem  o  objetivo  de  aumentar  a  capilarização  do  sistema

(integração e suplementação do sistema); integração entre modalidades de transporte

(ruas sem carro, ciclovias e transportes públicos integrados).

Passando  para  a  discussão  da  sustentabilidade  financeira  do  transporte,  o

palestrante,  após  trazer  dados  detalhados,  afirma que,  na  sua  opinião  pessoal,  o

financiamento  pelo  subsídio  e  pelo  financiamento  apenas  pela  tarifa  não  são

sustentáveis. Cita as receitas extra tarifárias, e como exemplo utiliza Hong Kong no

qual  todas as estações são autossustentadas. O sistema de Hong Kong utilizou a

especulação imobiliária como forma de trazer contrapartidas ao sistema.

O palestrante agradeceu a atenção e finalizou a apresentação. André Dantas

abriu para perguntas dos presentes.

A vereadora Fernanda Altoé solicitou a disponibilização da apresentação e, em

seguida, fez dois questionamentos (1) como incluir as receitas complementares, se

essa possibilidade entra na licitação da própria mobilidade ou se seriam licitações

complementares; e (2) o ônibus tem o horário de funcionamento que abarcam tanto

horários  de  pico  quanto  horários  mais  vazios  e  perguntou  se  é  viável  utilizar  os

horários mais vazios para outras finalidades, por exemplo transporte escolar.

Quanto à segunda pergunta, o palestrante informou que acha complexo, já que

o próprio uso do sistema que determina os horários de pico, por exemplo o horário
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escolar é um dos horários de pico. Na visão dele, a solução é de longo prazo ao rever

o uso do solo, pensar em linhas inteligentes.

André  Dantas  perguntou  sobre  a  utilização  das  receitas  extra  tarifárias  no

Brasil,  que  na  visão  dele  ainda  é  feita  de  forma  tímida  e  a  maioria  dos  nossos

exemplos  são  internacionais.  O  palestrante  informa  que  até  então,  os  próprios

contratos  proibiam  a  obtenção  de  outras  receitas  por  acreditar  que  as  empresas

poderiam desviar do objetivo principal. O desenho da receita extra tarifária tem que ser

feito no próprio contrato, se o poder público que deve criar essas receitas ou se as

próprias empresas deveriam criar essas receitas.

O  vereador  Bráulio  Lara  explicou  sobre  o  trabalho  realizado  na  Câmara

Municipal  em  grupo  de  discussão  sobre  a  mobilidade  urbana  onde  uma  das

discussões é sobre separar  a  bilhetagem do pagamento da prestação do serviço.

Sobre o assunto, pediu a opinião do palestrante. O professor Adriano informou que

não é possível falar se é bom ou ruim sem a disponibilização dos dados do transporte.

Apenas com a gestão da informação, aberta ao público, é possível que as empresas

procurem o poder público para a prestação do serviço.

Após essa consideração do palestrante, a vereadora Fernanda Altoé informou

que seu PL sobre dados abertos, pautado em segundo turno para o dia 01/09/22,

inspirado no projeto de Santa Catarina,  será muito importante justamente para ter

essas  informações  em  base  aberta  de  dados  para  a  melhoria  do  sistema  de

mobilidade urbana no Município e outros setores.

O vereador Bráulio Lara questionou sobre a possibilidade de remuneração dos

prestadores  de  serviço  pelo  km  rodado.  O  palestrante  vê  com  receio  essa

possibilidade,  pois  a  consequência  pode  ser  valorizar  muito  o  dado  da  distância

percorrida em detrimento de outros dados também relevantes.
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O vereador Bráulio questionou sobre a possibilidade de se criar contratos mais

flexíveis  e  abertos.  O palestrante  entende  que  devem ser  pensados  contratos  de

transição,  que  não  flexibilizem  o  que  vem  sendo  feito  hoje,  mas  que  criem

possibilidade do contratante, o próprio concessionário, oferecer serviços por demanda.

Adriano  entende  que  a  possibilidade  de  se  oferecer  serviços  por  demanda é  um

caminho para gerar informações para o sistema e, a partir daí, rever o contrato.

André Dantas fez algumas considerações sobre o sistema atual que temos em

Belo Horizonte, no qual coexistem o sistema de transporte público complementar e o

suplementar.  Considerou  que  o  transporte  por  demanda  de  Goiânia  deve  ser

observado de perto. Feitas  essas  considerações,  André  agradeceu  ao

palestrante pela importante contribuição.

O  Secretário  Fleury  informou  que,  quanto  as  auditorias,  as  empresas  vão

apresentar as propostas em juízo.

André Dantas pontuou que a apresentação foi muito importante, principalmente

por  conectar  o  problema  às  políticas  de  ocupação  urbana.  Mas  diante  da  nossa

urgência, o foco deve ser no modelo de financiamento.

Um ponto comum entre as apresentações até o momento, é a possibilidade de

receitas extra tarifárias. A vereadora Fernanda propõe convidar os empresários para a

próxima reunião. 

2.14. 14ª Reunião

No dia 30 de agosto,  o Secretário  Fleury iniciou a 14ª Reunião Ordinária  e

passou  a  palavra  ao  Superintende  André  Dantas.  André  informou  que  foram

convidados  para  a  presente  reunião  o  Sr.  Raul  Licurgo  e  Célia  Maceira,

representantes do Setra-BH. 
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O vereador Gabriel convidou para participar el a reunião o Sr. Matheus Daniel

representante dos bares e restaurantes para discutir. Eduardo Muñoz é representante

da Bravo Motor Company que tem como objetivo auxiliar o poder público e privado na

descarbonização e melhoria do transporte público por meio dos veículos elétricos.

A  vereadora  Fernanda  expôs  que  no  caso  da  publicidade  nos  ônibus  e  a

possibilidade  de  alterações  contratuais  a  qualquer  momento,  solicitou  que  os

representantes do Setra conversassem livremente  sobre esses pontos.

O Sr. Raul Licurgo iniciou informando que com o início do subsídio já há uma

melhora significativa no transporte público com a ampliação do número de viagens.

Pontuou que há alguns problemas, mas diariamente são feitas reuniões com a Sumob

e BHTrans que visam o ajuste  para  eficiência  do  serviço  na medida do possível.

Informou que trabalham hoje com uma frota antiga que demanda mais manutenção, o

que não é desejado. Detalhou alguns dados, como a redução dos fornecedores e a

ausência da aplicação da fórmula paramétrica que levou a situação atual dos veículos.

Sobre o contrato informou que os contratos de concessão do transporte público são de

longo prazo justamente para possibilitar a amortização do investimento. Informou que

o financiamento tarifário realmente deve ser discuti do, pois é u m modelo em desuso.

Detalhou os gastos do transporte público, citando o ISSQN e CGO podem voltar a ser

cobrados,  e  que  a  discussão  da  nova  modelagem do  contrato  deve  passar  pela

discussão  da  desoneração  do  transporte.  Informou  que  a  bilhetagem  eletrônica

fornece dados importantes para o sistema e que a possibilidade de abolir o dinheiro

em espécie no sistema público traria inúmeros benefícios.

Quanto  ao  uso  exclusivo  da  bilhetagem  eletrônica,  o  vereador  Gabriel

questionou  o  que  deve  ser  feito  e  qual  o  benefício  imediato.  O Sr.  Raul  Licurgo

informou que não há nenhuma vedação e que atualmente 70% dos usuários utilizam o

vale-transporte, 82% utilizam o cartão usuário e 18% dinheiro. 
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O vereador Gabriel questionou se ao abolir o dinheiro, diminuirá o número de

usuários do transporte de ônibus. O Sr. Raul Licurgo i informou que não, em razão do

aplicativo e que a proibição do uso do dinheiro não demanda alteração contratual e

poderia ser por portaria.

O Secretário André informou que, no país quando se tentou implantar medidas

semelhantes. o Ministério Público vetou por considerar a medida restritiva. Mas ao

mesmo tempo, pontuou que atualmente a recarga pode ser facilitada em razão do PIX,

o que reduz a restrição indicada pelo Ministério Público em situações anteriores. O Sr.

Eduardo  Muñoz  pontuou  que  tecnologicamente  não  existe  problema  para  a

implantação da bilhetagem exclusivamente eletrônica. Caio Perona corroborou com o

entendimento, mas disse que atualmente não é possível. O Sr. Raul informou que a

questão é de simples implementação.

Quanto a este ponto, o Secretário Fleury informou que o Executivo e o Setra

vão estudar as medidas tecnológicas necessárias para não impedir a utilização de

nenhum usuário do transporte coletivo com a nova medida implantada.

O Sr. Raul trouxe a questão quanto a remuneração do contrato, que atualmente

o  transporte  é  remunerado  por  passageiro  e  não  por  quilometragem.  Esse ponto,

André Dantas informou que não é uma alteração simples, pois gera uma discrepância

grande entre o que se pode pagar, a receita, e o real custo do sistema, quanto a esse

ponto citou o exemplo de Londres, onde esse modelo é aplicado, e que atualmente

está colapsando. 

Sobre receitas extra tarifárias. Raul detalhou alguns exemplos de prejuízo do

sistema, por exemplo, ao suprir demandas de eventos específicos com os jogos de

futebol.  Questionado,  Fleury  informou  que  será  apresentado  estudo  sobre  a

mobilidade em dias de grandes eventos. Ao ser questionado pela possibilidade de
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obter receita por meio de publicidade, Raul já adiantou que a receita é muito pequena

frente ao custo do sistema.

Sobre  pesquisa  realizada  com  os  funcionários  dos  bares  e  restaurantes,

Matheus informou que 61 % dependem do transporte público de Belo Horizonte e o

restante  do  transporte  metropolitano.  82% relataram problemas  com o  transporte.

Sobre  o  transporte  noturno,  principalmente  nos  finais  de  semana,  relatou  que  o

transporte tem horário muito distantes. 

André  Dantas  solicitou  os  dados  das  linhas  que o  Sr.  Matheus  citou  como

exemplo de demora entre os horários disponíveis. O vereador Gabriel solicitou que o

Sr. Matheus orientasse que os funcionários apresentassem as reclamações direto no

canal do WhatsApp, pois os dados da pesquisa trazidos na reunião não são úteis no

momento  atual,  após  a  concessão  do  subsídio  e  retomada  de  inúmeras  linhas

noturnas.

Após as considerações da Abrasel, passaram a palavra ao Sr. Eduardo Muñoz.

A questão da frota antiga e o tamanho dos veículos são questões fundamentais, pois

elevam  o  custo  do  sistema.  Portanto,  a  integração  entre  vans  e  outros  tipos  de

veículos deve ser pensado. Entende que é necessário criar sistemas diferenciados e

que reduzem a utilização do carro privado. 

2.15. 15ª Reunião 

No dia  06  de setembro,  foi  aberta  a  15ª  Reunião Ordinária  pelo  Sr.  André

Dantas que informou sobre o recebimento de dois ofícios. A resposta destes ofícios,

com  informações  sobre  o  repasse  dos  recursos,  foi  entregue  aos  vereadores

presentes. ressaltando sobre o sigilo das informações.

André solicitou que Raul  Licurgo,  apresentasse os detalhes levantados pelo

SetraBH sobre  a  bilhetagem exclusivamente  eletrônica,  ponto  que começou  a  ser
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tratado na última reunião. Raul Licurgo enumerou detalhadamente os pontos que o

Setra considera favoráveis à proposta como: segurança e saúde pública, embarque

rápido, fim de funções desnecessárias e retirada de custos do transporte. Informou

sobre  a  Lei  Municipal  n.  8.224/2001,  que  autorizou  a  implantação  da  bilhetagem

eletrônica e incluiu a função do agente de bordo em substituição dos cobradores, essa

lei precisaria ser alterada para a implementação da proposta.

O  vereador  Pedro  Patrus  questionou  sobre  a  quantidade  de  cobradores

atualmente existentes nos ônibus. Raul Licurgo informou que não há mais cobradores

dentro dos ônibus, os funcionários foram realocados em outras atividades e outros

estão como agente de bordo nas estações. 

Pedro  questionou  se  o  fim  do  dinheiro  a  bordo  não  acarretaria  nenhuma

demissão.  Raul  Licurgo  confirmou  que  não  vai  acarretar  nenhuma  demissão  e

informou que o fim do dinheiro a bordo tem sido um processo que vem ocorrendo em

fases e que, na visão do Setra, só traz benefícios, facilita o embarque e traz o maior

controle de dados.

Representantes  do  Setra  trouxeram  informações  detalhadas  sobre  o

funcionamento atual do aplicativo, que atualmente precisa do cartão. Mas está em

desenvolvimento um aplicativo que não precisa do cartão, há uma carteira digital com

geração do QRCode.

Pedro Patrus questionou se o fim do dinheiro a bordo traz impacto no valor da

passagem. Raul informou que atualmente já não há esse custo, mas o impacto da

bilhetagem eletrônica poderá ser visto na revisão tarifária. André entende que o maior

ganho seria a redução do tempo da viagem, ou seja, a qualidade da prestação do

serviço.
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Os membros do GT questionaram sobre aprimorar as formas de pagamento,

por exemplo, pagar diretamente com o cartão de crédito ou reconhecimento fácil no

caso de gratuidades. O Setra informou que atualmente, com os validadores existentes,

ainda não é possível.

Após o informe, trouxe as informações que ficaram a cargo do Legislativo para

a implementação da bilhetagem eletrônica. O legislativo relacionou a legislação que

impediria esse passo. Ressaltou a existência da Lei Municipal n. 10.526/2012, que

exige a presença de agente de bordo e, no entendimento do vereador Gabriel, precisa

ser  revogada.  O vereador  ressaltou que o projeto de lei  deve ser  de iniciativa do

Executivo.  Detalhou  os  benefícios  trazidos  pelo  fim  do  dinheiro  e  finalizou

questionando sobre o que precisa ser feito pelo Executivo.

André  informou que  o  Executivo  também analisou  os  dados e  impactos  do

processo,  e  o  mais  importante  nesse  momento  é  a  elaboração  de  um  plano  de

transição que tenha o menor impacto social. O vereador Gabriel solicitou a definição

de prazo para a tomada da decisão.

Raul Licurgo apresentou detalhes das informações levantadas pelo Setra, com

detalhes das linhas que atualmente mais utilizam o pagamento em dinheiro. A maior

parte das linhas que utilizam o dinheiro a bordo com predominância são linhas que a

tarifa é R$1.00, que normalmente, é simples de ter o dinheiro trocado, facilitando o

pagamento.  Nesse  sentido,  a  proposta  é  que  essas  linhas  sejam  as  últimas  do

processo. Em grande parte das linhas a utilização do dinheiro está em torno de 4%

dos usuários.

A vereadora Fernanda Altoé questionou se o SetraBH consegue apurar qual

seria a economia para o sistema com a retirada do dinheiro. Questionou se, com a

economia em curto prazo, seria possível o investimento na melhoria do sistema de

cobrança eletrônica.
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Fleury informou que a proposta de alteração dos atos normativos necessários

para a implantação gradual do fim do dinheiro a bordo será levada para apreciação do

Prefeito.

O SetraBH, por  meio do seu representante.  Raul  Licurgo se compromete a

apresentar  todos  os  estudos  para  a  implementação  gradual  da  bilhetagem

exclusivamente eletrônica e ampliação das formas de pagamento, de forma a não

restringir o acesso dos usuários.

A  Vereadora  Fernanda  destacou  a  audiência  pública  sobre  o  tema  de

transportes  em  eventos  e  propôs  o  estudo  sobre  o  uso  de  ônibus  previamente

ajustados para linhas específicas e mais rápidas até o evento, ainda que com valores

diferenciados, como já existiu na cidade.

O GT passou para a discussão do próximo ponto, sobre auditoria. A vereadora

Fernanda  Altoé  pediu  explicações  sobre  as  reuniões  realizadas  com  as  grandes

empresas de renome. 

Caio  Perona  explicou  detalhadamente  como  foi  realizado  o  contato,  a

solicitação da perícia judicial e a decisão do juiz sobre a escolha direta de uma única

empresa. 

Caio explicou que a Prefeitura apresentou Embargos de Declaração, solicitando

que fossem nomeadas as quatro empresas de maior renome, para apresentação de

propostas. 

O vereador Gabriel questionou o motivo dos Embargos, Caio esclareceu que o

ideal é a apresentação de proposta das quatro empresas e que esse foi o primeiro

pedido realizado judicialmente. 
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A vereadora  Fernanda questionou se não haveria  impedimento  da empresa

escolhida para atuar como perita, considerando que já atuou como auditora, em duas

oportunidades, não seria impedida. 

2.16. 16ª Reunião

No dia  13  de  setembro  de  2022,  foi  realizada  a  17ª  reunião  do  Grupo  de

Trabalho.  André  Dantas  iniciou  a  reunião  e  apresentou  o  primeiro  convidado  e

palestrante, Professor Joaquim Aragão, especialista em engenharia dos transportes e

professor da Universidade de Brasília.

O Professor iniciou a apresentação detalhando a dificuldade em saber como

investir  na  infraestrutura  de  transporte  urbano,  destacou  as  diferentes  formas  de

investimento possíveis as quais normalmente se deparam com o problema de quanto

maior o investimento, maior o custo. Ressaltou que as ideias de investimento devem

sempre ter em vista o retorno fiscal.

Como caso de engenharia territorial, apresentou o exemplo do metrô do Distrito

Federal. Inicialmente a obra foi financiada mediante venda de terrenos e orçamento

federal. O projeto não foi concluído, ficou insolvente. Entretanto o metrô foi construído

conjuntamente  com  duas  cidades,  cujos  recursos  gerados  por  pessoas  físicas  e

jurídicas  poderiam ter  auxiliado na conclusão da obra  caso o  projeto  tivesse sido

pensado de forma conjunta.

O palestrante apresentou brevemente o programa Metrolândia do DF, que tem

como  objetivo  programar  um  sistema  articulado  de  investimentos  (polos  de

investimento) ao longo da linha do Metrô-DF, visando a sustentabilidade financeira da

operação. Ressaltou que shoppings, espaços para escritórios e flats, não garantem

sozinhos o sucesso dos polos, pois estão sujeitos a flutuações do mercado. Deve-se

aliar negócios tradicionais a vocações específicas de saúde, cultura, lazer, etc.
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O  Professor  Joaquim  Aragão  detalhou  o  projeto  Metrô-BH,  conforme

apresentação que será anexada à presente ata. Finalizou a apresentação e abriu o

espaço para discussão.

André Dantas questionou quais alterações legislativas seriam necessárias para

implementar uma nova abordagem quanto às fontes de financiamento do transporte

público.  O  Professor  informou  que  a  maior  dificuldade  é  a  necessidade  de

compreender qual tipo de relação o poder público quer com o setor privado.

A vereadora Fernanda elogiou a apresentação e pontuou que, pelo que ela viu,

as alterações não passam pelo legislativo, pois são questões de uso e ocupação do

solo, e questionou se, além de Brasília, há outros modelos que podem ser estudados

pelo Grupo. O professor comentou que no Brasil, há modelos de operações urbanas

consorciadas,  são as  únicas experiências  que ele  tem conhecimento.  O professor

ressaltou que o Legislativo tem um papel fundamental  e que a cooperação com o

Executivo é essencial.

André Dantas agradeceu a participação do Professor. 

Fernanda Altoé informou que a Câmara fez o estudo de toda legislação que

precisa ser alterada para a implantação da bilhetagem eletrônica e que o estudo será

enviado o grupo.

Fleury  informou que  o  Executivo  está  de acordo com a alteração  dos atos

normativos  necessários  para  implantação  gradual  da  bilhetagem eletrônica,  desde

que,  inicialmente  ainda seja  permitido  o  pagamento  em dinheiro.  Destacou  que  o

fundamental é garantir que os trabalhadores que atualmente trabalham como agentes

de bordo não percam o emprego.

Os membros do GT, em consenso, definiram que é necessário elaborar um

cronograma para apresentação dos projetos de lei e decretos.
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Após  os  informes,  Eduardo  Muñoz  iniciou  a  sua  apresentação  sobre  a

eletrificação dos veículos. Informou que estão implantando um complexo industrial de

bateria para carros elétricos em Nova Lima. Apresentou a EVShare e informou que o

problema de mobilidade é comum na maioria dos lugares do mundo. Destacou que

descarbonizar as cidades tem sido um foco, entendendo que este é um dos principais

problemas  atuais.  Detalhou  os  impactos  sociais  decorrentes  de  um  sistema  de

mobilidade  urbana  pouco  eficaz  e  que  acaba  priorizando  o  transporte  individual.

Destacou que a mudança no sistema, quando bem pensada, não reduz emprego e

pode gerar mais empregos.

Sobre os ônibus elétricos, Eduardo Muñoz demonstrou em sua apresentação os

dados  sobre  custos  e  durabilidade,  comparados  com  o  motor  a  diesel,  para

demonstrar  a  viabilidade  da  implantação.  Quanto  ao  custo  para  implantação,

apresentou o exemplo de Curitiba que estabeleceu uma parceria com o BNDES para a

implantação de ônibus elétricos, portanto, entende que é necessário um bom projeto

para acessar os recursos disponíveis.

Eduardo Muñoz ressaltou a importância da bilhetagem eletrônica como forma

de  atrair  investimento.  Em  sua  apresentação  também  constaram  dados  sobre  a

geração, distribuição e armazenamento de energia e a necessidade de pensar essa

questão de forma integrada à implantação de ônibus elétrico. Destacou a necessidade

de desenvolvimento de redes integradas de mobilidade.

Explicou  sobre  a  questão  financeira  da  nova  mobilidade.  Detalhou  que  o

sistema financeiro deve ser transparente de forma a facilitar a atração de investidores

ou o acesso à linhas de financiamento. Como exemplo, apresentou a possibilidade de

um único sistema de pagamento para ônibus e táxis.  Esse sistema único também

seria responsável pelo pagamento dos custos do transporte, de forma que qualquer

pessoa poderia acessar. 
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Detalhou que quando se inclui no sistema de transporte um veículo elétrico, se

gera o crédito de carbono. Esse crédito é também um retorno àquele que escolheu o

veículo elétrico.

Eduardo finalizou a apresentação e informou que será compartilhada com os

demais. O vereador Gabriel comentou que a partir da apresentação do Eduardo, ele

entende que temos duas possíveis metas que são a troca da frota e a integração

metropolitana.

A vereadora Fernanda Altoé questionou se há dados quanto a economia gerada

pelos carros elétricos e o que é feito com a bateria após o prazo de 11 anos. Eduardo

comentou que ela ainda dura mais 20 anos em galpões de armazenagem e depois

90% é possível de reciclagem.

André Dantas elogiou a apresentação e passou a palavra ao Raul Lycurgo para

apresentar  o  projeto  do  Setra  para  a  implantação  gradual  da  bilhetagem

exclusivamente eletrônica no transporte público.

O  projeto  seria  estruturado  em três  fases.  A  primeira  fase  contemplaria  as

linhas que estão com menor circulação de dinheiro em espécie e haveria a divulgação

da informação sobre a não circulação de dinheiro nestas linhas.

Há a previsão de ação com os agentes nas estações incentivando o uso do

aplicativo  do  BHBus  e  distribuição  grátis  do  primeiro  cartão.  Serão  realizadas

campanhas de divulgação em mídias on line, com tutorial de como utilizar o BHBus,

cartazes no ônibus, Backbus nas linhas e regiões específicas.

A segunda fase é trabalhar com cerca de 40% das linhas, que ainda estão com

maior circulação de dinheiro. Nessa fase haverá a implantação da funcionalidade no

aplicativo para pagamento por meio de QRCode, mas o QRCode não dará direito à

integração.
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A terceira fase é trabalhar com capilaridade, nas linhas que tem maior utilização

de dinheiro.  Nessa fase há a implantação dos pontos de venda, ATMs em pontos

estratégicos e promotores (transfácil  nas ruas) para incentivar ainda mais o uso do

app.

André  Dantas  ressaltou  a  necessidade  de  correta  divulgação  para  a

implantação da fase 1 e, após agradecer a presença do Raul  Lycurgo,  finalizou a

reunião.

2.17. 17ª Reunião

A Reunião foi aberta pelo Vereador Pedro Patrus, com a comunicação de que a

reunião  seria  destinada  a  nova  prestação  de  contas  pelo  GT.

O Senhor André Soares Dantas procedeu a prestação de contas e informou que todos

os  recursos  destinados  ao  transporte  público  estão  sendo  controlados  de  forma

rigorosa e transparente. Ainda, informou que a apresentação seria um complemento

da  feita  na  reunião  de  prestação  de  contas  e  que  o  relatório  completo  estaria

disponibilizado no Site da Superintendência de Mobilidade.

Estavam presentes os Vereadores Marcos Crispim, Claudio do Mundo e Braúlio

Lara, que fizeram questionamentos sobre a apresentação da prestação de contas, e

as demandas foram respondidas pelo Senhor André Soares Dantas.

O  Vereador  Gabriel  apontou  que  houve  avanço  desde  a  última  reunião  e

questionou  a  falta  de  resposta  de  alguns  ofícios  enviados.  O  Vereador  afirmou

também que se até 2023 a repactuação dos contratos não for feita a anulação dos

contratos pelo Ministério Público passa a ser uma alternativa.

A Vereadora Fernanda Pereira Altoé questionou a falta de compartilhamento de

informações no grupo de trabalho e apresentou questionamentos ao senhor André,

que  foram  respondidos.  O  Vereador  Pedro  Patrus  fez  algumas  considerações  e
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questionamentos. Os Vereadores lamentaram a ausência do secretário Municipal de

Política Urbana e de representante da Procuradoria do Município.

2.18. 18ª Reunião 

André Dantas iniciou a reunião e apresentou a convidada Maria do Socorro

Pirâmides. 

A Sra. Maria do Socorro iniciou a apresentação detalhando dados que constam

em  um  estudo  realizado  sobre  a  priorização  do  transporte  coletivo,  conforme  o

documento anexo. Apresentou dados sobre a média de pessoas transportadas em

veículo particular e a média da utilização do transporte coletivo e como o impacto nas

vias urbanas é menor com a utilização do serviço de transporte público. 

Demonstrou que na pesquisa realizada foi estudado a circulação, operação dos

pontos de ônibus; interseções com semáforos; circulação de pedestres e usuários do

transporte coletivo e regulamentação da faixa de estacionamento.

Sobre as vias estudadas, informou que foram objeto de análise 71km de vias,

que resultaram em 80km de projetos  prontos  para  serem implantados  e  que não

influenciariam na circulação dos veículos particulares. O projeto apresenta proposta de

faixas exclusivas em horários específicos, abarcando o pico da manhã e o pico da

tarde. 

Informou que os projetos estão localizados em todas as regionais, com exceção

da regional Barreiro que possui um projeto específico de BRT. Foram apresentados

dados sobre o tratamento de calçadas.  Informou sobre parte do projeto que já  foi

implantado e parte que está em implantação. As etapas já iniciadas têm previsão de

finalização no final de outubro. A apresentação também trouxe dados sobre o ganho

de  velocidade  com a  implantação  das  faixas  exclusivas.  Uma  das  prioridades  de

implantação do projeto é a região da Avenida Afonso Pena.
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Trouxe  dados  sobre  implantação  e  modificação  das  ciclovias,  o  projeto  de

implantação de ciclovias tem como objetivo interligar trechos já existentes. Há ainda o

tratamento  das  interseções,  com  o  objetivo  de  constar  também  orientações  aos

pedestres.

Maria do Socorro passou por todos os projetos, demonstrando as vias e as

alterações que constam no projeto.

A 2a etapa de implantação é  a Avenida Afonso Pena,  incluindo ciclovia  da

Avenida Rio Branco até a Praça da Bandeira. Passou ponto a ponto as interseções da

Afonso  Pena,  demonstrando  as  intervenções  que  serão  realizadas,  inclusive  para

prevenir  os  atropelamentos,  que possuem taxas elevadas na região.  O projeto  da

Afonso Pena também inclui um projeto paisagístico com o plantio de novas árvores.

Com a implantação do projeto, os resultados esperados são: redução do tempo

de viagem; menor tempo de espera; pontos de ônibus menos cheios; melhoria na

pontualidade  em relação  ao  quadro  de  horários;  redução  de  custos  operacionais;

redução de emissão de gás carbônico, gases efeito estufa e poluentes locais.

Durante  a  apresentação  os  membros  presentes,  os  vereadores  Fernanda

Pereira  Altoé,  Gabriel  Azevedo,  Pedro  Patrus  e  Bráulio  Lara,  fizeram  diversas

colocações e questionamentos. O Superintendente André Dantas pontuou que sempre

que são apresentados projetos de alteração das vias para implantação de ciclovias e

faixas exclusivas há a preocupação com a piora do tráfego, principalmente para os

carros. Mas na prática o que se verifica é uma melhora e maior fluidez para todos,

incluindo os veículos particulares.

Os  dados  completos  da  apresentação,  incluindo  os  dados  do  projeto  de

priorização do transporte coletivo, constam na apresentação que será anexada à ata.
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André Dantas agradeceu a apresentação e passou para o próximo assunto da

pauta. Conforme discutido em reuniões anteriores, foi distribuído aos presentes minuta

de  projeto  de  lei  que  possibilita  a  implementação  da  bilhetagem  exclusivamente

eletrônica. O assunto foi discutido e os vereadores recomendaram que, por se tratar

de assunto técnico e para que não se alongue muito a discussão, o projeto de lei seja

enviado para a Câmara na próxima semana.

Os vereadores demonstraram descontentamento com a ausência dos demais

membros do GT, sobretudo, do Secretário Fleury e do Procurador do Município Caio

Perona nos encontros recentes. Ressaltaram que a presença de ambos é importante

para o prosseguimento das discussões.

André, por fim, destacou a importância da próxima reunião, na qual teremos a

apresentação do convidado Fernando Portella sobre integração tarifária.

2.19.19ª Reunião 

André  Dantas  iniciou  a reunião apresentando o  convidado Márcio  D’Agosto,

professor associado do Programa de Engenharia de Transporte da COPPE/UFRJ. O

tema abordado foi “Tecnologias para Propulsão do Transporte Coletivo Urbano”.

André  Dantas  mencionou  o  interesse  do  Prefeito  em  convidar  os(as)

Vereadores(as) que fazem parte deste grupo para uma reunião na próxima semana,

conforme pedido realizado pelos mesmos no encontro anterior do GT. Os vereadores

solicitaram que a reunião aconteça antes do recesso do plenário.

André Dantas também esclareceu que os Requerimentos de Comissão estão

sendo  respondidos  com  maior  celeridade  pela  Sumob.  Os  representantes  do

legislativo, presentes na reunião, novamente manifestaram descontentamento com a

ausência  dos  representantes  da  Secretaria  Municipal  de  Política  Urbana  e  da

Procuradoria do Município.

43



Antes  da  apresentação,  o  Vereador  Gabriel  perguntou  ao  Professor  Márcio

D’Agosto se ele tinha conhecimento do relatório da CPI da “Caixa Preta da BHTrans” e

de que o contrato de concessão do transporte coletivo por ônibus de Belo Horizonte é

resultado de um cartel.

O professor respondeu que não tinha conhecimento do relatório da CPI e sobre

o citado cartel das empresas em Belo Horizonte. O professor Márcio D’Agosto iniciou

a apresentação, e o arquivo contendo todos os detalhes que será anexado a presente

ata.  Apresentou  a  importância  e  o  desafio  da  transição  energética  e  tecnologia.

Demonstrou a evolução da idade da frota, a importância da qualificação do transporte

e da transição energética e tecnológica.

Após comentários do Superintendente André e do Vereador Bráulio Lara, sobre

a atração de novos usuários para o transporte coletivo, o convidado ressaltou que as

medidas  para  dar  preferência  ao  transporte  coletivo  por  ônibus  nas  vias  são

necessárias  e  podem  atrair  novos  usuários,  repartindo  a  fatia  de  usuários  de

automóvel privado e transporte coletivo.

Continuando  a  apresentação,  o  Convidado  esclareceu  que  nem  todas  as

fabricantes/montadoras  que  operam com ônibus  convencionais  no  Brasil  possuem

veículo elétrico/híbrido. Finalizada a apresentação pelo convidado, o Superintendente

André Dantas agradeceu ao convidado e abriu para perguntas.

O Vereador Bráulio agradeceu a apresentação do convidado e disse que foi

instigadora. Ainda, ressaltou que um dos primeiros desafios é a matriz energética e

que as mudanças já estão acontecendo, mas ainda sem investimento. Acrescentando,

o vereador perguntou qual é a visão do convidado sobre o transporte por propulsão

magnética.
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O Professor Márcio D’Agosto esclareceu que o “maglev” tem muitos desafios

para a implantação no meio urbano. A proposição inicial seria substituir o Veículo Leve

sobre Trilhos – VLT, porém, desconhece, por exemplo, qual é a capacidade efetiva

deste sistema e quantos passageiros podem ser transportados.

O  vereador  Bráulio  perguntou  ao  convidado  como  está  a  integração  das

matrizes solares para uso no sistema, tendo o professor Márcio D’Agosto esclarecido

que existem algumas iniciativas no transporte de carga, como a instalação de painéis

fotovoltaicos nos galpões para abastecer os caminhões elétricos. Que ainda não é

algo significativo,  levando em consideração o tamanho do transporte de carga por

caminhões que circulam no Brasil  e que não sabe afirmar se existe  alguma ação

sendo tomada a nível nacional.

O Superintende André Dantas questionou ao convidado se uma garagem de

ônibus,  coberta  por  painéis  fotovoltaicos,  poderia  abastecer  100 ônibus,  tendo ele

respondido  que  que  não  é  possível  abastecer  os  veículos  com a  energia  gerada

através dos painéis.

A Vereadora Fernanda Altoé perguntou ao convidado o que seria preciso para

ter uma frota de ônibus elétricos, tendo ele acrescentado que com a tecnologia que

existe hoje, seria possível, no máximo, abastecer com energia elétrica 10% da frota

existente  em Belo  Horizonte.  Complementou  informando  que  seria  necessário  um

estudo para avaliar qual seria o consumo destes veículos, levando em consideração,

por exemplo: distância, trajeto, topografia, trânsito, entre outros.

O Vereador Bráulio Lara ressaltou que 1⁄3 do ganho energético poderá vir do

trabalho de otimização do sistema e que saber medir o ganho pode dar embasamento

para sustentar o projeto.

Os presentes agradeceram a presença do convidado.
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A  Vereadora  Fernanda  destaca  que  soluções  mais  simples  podem  ser

implantadas para  melhoria  do sistema.  Os membros enfatizaram a importância  da

conscientização de todos para melhoria da mobilidade e destacaram a necessidade de

avançar no combate a evasão nas viagens.

Vereador  Bráulio  apontou a  dificuldade de integração tarifária  e  de  modais.

Ressaltou a necessidade de revisão do sistema, onde existem linhas periféricas mais

sobrecarregadas.

O Superintendente André mencionou uma pesquisa realizada a nível nacional,

que  esclarece  as  principais  necessidades  dos  usuários  do  transporte  coletivo.

Salientou  que  em  primeiro  lugar  vem  o  preço  da  passagem,  em  segundo  a

confiabilidade do sistema e em terceiro o conforto.

André Dantas agradeceu a presença de todos e encerrou a reunião.

2.20.20ª Reunião

André Dantas iniciou a reunião apresentando a minuta de projeto de lei para

regulamentar a bilhetagem eletrônica. O vereador Gabriel sugeriu que o projeto fosse

lido na reunião para que fosse possível votar ainda em dezembro.

André Dantas realizou a leitura da minuta na íntegra. O documento apresentado

e lido em reunião será anexado à presente ata. Foram realizadas várias observações

por todos os integrantes, notadamente quanto à utilização do cartão como principal

forma de pagamento. O vereador Gabriel  entende que a redação dá prioridade ao

cartão e deixa outras mídias, como NFC, em segundo plano.

O vereador Gabriel sugeriu incluir dispositivo para possibilitar que o usuário do

transporte  público  adquira  créditos  diretamente  com o  cartão  de  crédito  e  débito.

André Dantas demonstrou preocupação com as implicações quanto ao repasse desse
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custo. O vereador ressaltou que, ao facilitar o pagamento da tarifa, a consequência

direta é a possibilidade de voltar com a classe média e alta ao transporte público. A

redação do art. 4o da minuta foi revista conforme sugestões apresentadas na reunião.

André  Dantas,  apesar  de  reconhecer  a  necessidade  de  avançar  com  a

utilização das mídias que foram sugeridas pelo vereador Gabriel para inclusão no PL

(cartão  de  crédito  e  débito  com NFC e  bilhetes  de  utilização  única),  demonstrou

desconforto com a obrigação pelo fato de ainda não ter como prever o impacto da

implantação, quanto aos custos e integração com outros sistemas.

André informou que a sugestão será avaliada e apresentada ao Prefeito. Os

vereadores  solicitaram  que  fossem  informados  da  versão  final  antes  do  envio  à

Câmara.

Passou-se  ao  segundo  ponto  da  reunião  que  é  quanto  ao  modelo  de

financiamento  apresentado  na  reunião  passada.  O vereador  Gabriel  informou que

conversaram, e entendem que é um caminho, mas não ficou claro como será feito.

Caso seja necessário projeto de lei,  solicitou que fosse redigido e apresentado ao

grupo.

Questionou  sobre  a  origem  dos  recursos,  com  indicação  da  dotação

orçamentária.  André  informou  que,  nesta  reunião,  espera  uma  confirmação  dos

vereadores  participantes  quanto  à  proposta  de  financiamento  apresentado  para

continuar detalhando os próximos passos. Gabriel informou que os membros do GT

gostaram da proposta e entendem que um modelo híbrido atende ao contexto atual,

ressaltando que não haverá consenso na Câmara. André firmou o compromisso de

desenvolver uma minuta para discussão na próxima reunião.

André  Dantas  também  informou  que  irá  apresentar  o  projeto  de  faixas

exclusivas na próxima reunião.
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O vereador Gabriel agradeceu a presença do Hércules e solicitou, a pedido da

vereadora  Fernanda,  uma  reunião  com o  Procurador.  Gabriel  questionou  sobre  o

andamento dos processos administrativos punitivos (PAP n.  01  e PAP n.  02)  que

foram  abertos  na  BHTrans,  um  questionando  a  auditoria  da  Maciel  e  outro

questionando o processo licitatório dos consórcios. Dr. Hércules narrou o andamento

dos dois casos, um está na Controladoria e o outro foi encaminhado para a Sumob

para  esclarecimento  de  questões  técnicas.  Dr.  Hércules  informou  que  trará  as

informações na próxima reunião.

2.21.21ª Reunião

Vereador Gabriel abriu a reunião registrando a presença dos Vereadores Pedro

Patrus, Fernanda Altoé, Wilsinho da Tabu e pela Prefeitura Sr. André Dantas.

Registrou  que  esse  comitê  é  composto  por  outros  membros  do  executivo

(Secretário Fleury - SMPU e Dr. Caio Perona - PGM) e que já tem algumas reuniões

que eles não comparecem inviabilizando a respostas a questões que não podem ser

tratadas com o superintendente André Dantas.

Ressaltando que há um prazo de medidas a serem tomadas até dezembro,

Vereador Gabriel apresentou três sugestões de projetos de lei e abriu um prazo até

25/10/22  para  que  os  demais  Vereadores  que  quiserem apresentar  sugestões  se

manifestem nos projetos.

A  apresentação  foi  intitulada  como  INICIATIVAS  LEGISLATIVAS  PELA

MOBILIDADE.  Frisou  que  o  Secretário  João  Fleury  já  registrou  que  não  há

possibilidade de novo subsídio sem a adoção de medidas de alteração no contrato e

que  as  duas  maiores  reclamações  conforme  as  apresentações  anteriores  são  a

superlotação e o descumprimento do quadro de horário.
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Propôs o aumento da velocidade média por meio de privilégio ao sistema de

ônibus, como por exemplo as faixas exclusivas. Ressaltou, porém, que a câmara não

pode propor a criação de faixas exclusivas.

Disse  que  a  prefeitura  apresentou  duas  vezes  a  mesma  proposta  de

implantação de faixas exclusivas mas não houve avanços. A responsável pelo projeto

no antigo comitê de mobilidade disse que o projeto não avançou por conta do aumento

de insumos.

Ao seu entender, hoje as faixas preferenciais e exclusivas são tratadas como

exceção. Apresentou então, a sugestão de um projeto de lei que implementa as faixas

exclusivas.  Ressaltou  que  foi  feito  um  estudo  criterioso  de  legalidade,

constitucionalidade  e  regimentalidade,  e  que  o  projeto  não  cria  gastos  para  o

executivo.

Disse  que  é  uma  mudança  circulatória  no  sistema de  mobilidade,  dando  o

exemplo de uma ponte de safena.  O segundo projeto tratou do fim do dinheiro  a

bordo. Ressaltou que as formas de financiamento precisam de segurança dos dados

de  arrecadação  e  que  o  fim  do  dinheiro  coloca  os  dados  em  forma  digital,

assegurando a confiabilidade dos dados obtidos pelo sistema. 

Além disso o fim do dinheiro a bordo diminui o risco de assalto e o tempo de

entrada dos passageiros já que o motorista não tem que se preocupar com o troco.

De novo, o Vereador Gabriel ressaltou que as maiores causas de problema,

segundo os usuários, são o tempo e a lotação e que ambos os projetos observam e

ajudam nesses problemas. Com uma legislação específica da bilhetagem eletrônica

seria possível regularizar a situação e computar o impacto das novas tecnologias na

modicidade tarifária.
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Vereador Gabriel explicou que hoje 80% da operação já é eletrônica e que isso

seria feito de forma gradual. Ressaltou que nenhuma metrópole no mundo usa mais

dinheiro. Além disso o pagamento eletrônico dá uma noção de onde a pessoa entra e

onde ela sai. Disse que não há necessidade de se ter um cartão BHBus para usar no

ônibus, já que é possível utilizar o cartão de crédito.

Frisou que não está tratando do fim dos cobradores, já que isso é uma questão

a ser definida pela Prefeitura.

A terceira sugestão foi a mudança na forma de remuneração. De acordo com o

contrato os operadores não são renumerados por viagens feitas, mas por passageiro

transportado.

Na sua visão,  o contrato como está estimula os concessionários a atuarem

pelos  ônibus  lotados.  Sugeriu  a  remuneração  por  produção  quilométrica  o  que

inverteria a lógica fazendo com que os concessionários queiram fazer mais viagens.

Então apresentou um projeto que altera a forma de remuneração da prestação

de  serviços  de  transportes  passando  de  tarifa  para  quilometro  rodado.  Vereador

Gabriel  disse que essas três  legislações podem mudar a vida  dos cidadãos belo-

horizontinos.

Frisou que amanhã haverá uma reunião com o Prefeito  para  discutir  essas

questões. Disse que abrirá os textos para que os demais vereadores opinem e que na

próxima terça será protocolado.

Ressaltou, novamente, que considera um desrespeito a Prefeitura não enviar o

Secretário de Política Urbana e o Procurador nomeados para o comitê.

Vereador  Gabriel  anunciou  a  presença  de  dois  representantes  da

ASTRASUPLE, Ernani Gomes Brandão e Alexandre Daniel de Oliveira.

50



André Dantas iniciou sua apresentação.

Começou contextualizando que a diminuição do número de viagens ocorreu

durante a pandemia, com paralisação dos serviços em alguns horários, principalmente

o noturno.

Disse que houve um processo de discussão para, a partir de 11 de julho de

2022, alocar um subsídio para aumentar o número de viagens. Isso se seguiu até o

contexto atual em que chegamos a 22 mil viagens. Ainda não considera ideal, porque

estamos enfrentando por exemplo a greve do metrô, mas ao seu sentir há um avanço.

Ressaltou  que tem havido  grande nível  de  controle  no  dinheiro  dado como

subsídio. Disse que a Lei 11.367/22 prevê que tem que ser realizadas 21.708/dia no

período diurno e 528/dia no período noturno. Essas são os critérios de repasse do

subsídio. Os outros dois critérios (nível máximo de ocupação e invertamo-nos máximo

de viagem) estão no contrato e são mecanismos de controle da prestação de serviço e

não do repasse.

Até agora restam a repassar 101 milhões para o convencional e 4.903.999,00

para o suplementar. Repassou o processo de repasse que leva em conta a apuração,

análise, validade dos dados para só aí efetivar o repasse.

Disse  que  no  dia  a  dia  tem  fiscalização  na  rua  e  no  COP,  além  do

monitoramento pelos canais de denúncia. Todo esse conjunto de atividade resulta em

melhorias.  Frisou que a Lei  11.367/22 permitiu  a  manutenção da tarifa  a  R$ 4,50

enquanto  os  demais  lugares  no  Brasil  aumentaram  a  tarifa.  Além  disso,  houve

aumento do número de ônibus, do número de viagens, dos canais de comunicação,o

atendimento prioritário para as situações emergenciais, a ampliação da participação

do cidadão e o desenvolvimento do plano de ação para demandas críticas.
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Ressaltou  que  no  começo  do  subsídio  tivemos  uma  demanda  de  913  mil

passageiros e agora 980 mil.

Chegou a 1.013.007 em agosto. A média de passageiro por viagem saiu de 54

para 44. A frota passou de 2.113 para 2.266. Apresentou comparativo do número de

linhas demonstrando que houve um avanço no oferecimento das viagens. 95% das

linhas de sábado, 98% das de domingo e 97% das de dias úteis tiveram aumento na

oferta do quadro de horários.

Frisou  que  tudo  pode  ser  acompanhando  no  portal  da  Prefeitura:

HTTPS://prefeitura.pbh.gov.br/sumob/maisonibus.  Demonstrou  o  histórico  de

contribuições via WhatsApp e  Digital. Em setembro o campeão de reclamação foi o

comportamento do motorista.

Encaminhamento das demandas:

- Das 2.530 demandas recebidas todas foram respondidas.

- As demandas geraram fiscalização, inteligência e atendimento de emergência.

-  As  demandas  emergenciais  tratavam  de  conservação  dos  veículos,  ar

condicionado,  e  funcionamento  do  elevador.  E  as  não  emergenciais  tratavam  de

remodelagem, plano de ação e contribuições encaminhadas aos consórcios.

Disse que 35 linhas foram autuadas por descumprimento do nível máximo de

ocupação.  Isso  gerou  um  plano  de  ação  que  considerou  as  linhas  com  mais

reclamação de horário e superlotação, estabelecendo atuação específica.

Destaques:

- Linha 643 - acréscimo de 1 viagem no horário de pico.
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- Linha 8207 - treinamento de operadores para ordem de parada no ponto de

embarque.

- Linha 62 - acréscimo de viagem no pico

- Linha 330 e 342 ajustes no quadro de horário

Há outras linhas que foram alteradas e estão todas registradas no portal.

Próximos passos. André ressaltou que é um processo contínuo e que os planos

de ação continuam.

Vereadora Fernanda ressaltou que nas apresentações do GT o que se tem

visto é que invés de inventar tem que se melhorar o que já está em mãos, a exemplo

das medidas de privilégio de fluxo. Tem que melhorar o que já possui de recursos e

quando isso não for mais suficiente passar a investir no que não se tem.

Vereador Wilsinho agradeceu a apresentação e a Comissão que tem feito um

trabalho  importante  para  a  melhoria.  Disse  que  durante  a  pandemia  tentaram um

diálogo com o executivo  que não obtiveram e que agora,  com as discussões,  vê

avanços. No seu entendimento o transporte público é uma das prioridades da cidade.

Vereador  Bráulio,  perguntou  ao  André,  se  ao  invés  da  contração  de  uma

empresa para melhoramento da rede essa construção não poderia sair de dentro da

SUMOB. André disse que isso demandaria um estudo e uma equipe grande e que

hoje não há como deslocar uma equipe para fazer isso sob pena de penalizar outras

demandas essenciais da cidade.

Disse que a contração de uma empresa de fora trará também especialistas com

conhecimentos que a SUMOB não tem.

53



Vereador Bráulio disse que esteve em Porto Alegre na semana passada, e que

acompanhou a Câmara de vereadores que também discutia sobre transporte. Disse

que percebeu que BH é muito cautelosa de não testar, e que o receio é que ao buscar

o ótimo se deixe de observar o bom. Que há um amplo campo de alternativas de

gargalos que são velhos conhecidos da cidade.

Disse que percebeu, voltando de madrugada, que os sinais da Dom Pedro I e

Antônio Carlos não estão sincronizados. Que são obviedades que estão na boca do

cidadão e que poderiam ser organizados de forma mais célere se houvesse menos

burocracia.  Que a SUMOB tem que chamar a sua responsabilidade um pouco de

tentativa.

André ressaltou que a consultoria terá uma abordagem bem simplista para que

seja de rápida implantação,  mas agradece as considerações.  Vereadora Fernanda

perguntou ao André sobre a auditoria da empresa EY para os consórcios analisando o

período de 2015 a 2022 e André disse que não tem conhecimento.

Vereador Pedro agradeceu a prestação de contas e parabenizou o Vereador

Gabriel pelas propostas de leis. Demonstrou grande preocupação com o decurso do

tempo do subsídio sem novas proposições.

Disse que é a favor do subsídio mas que a transparência é fundamental e que

nesse contrato não há isso. Bráulio ressaltou que o sistema suplementar é a saída

para suprir o que o convencional não consegue atender.

Vereador Pedro agradeceu e encerrou a reunião.
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2.22. 22ª Reunião 

André Dantas iniciou a reunião e apresentou o Dr. Felipe Mantuano, Procurador

do Município que está acompanhando o processo de transição da BHTrans para a

Sumob. O Dr. Felipe vai acompanhar as reuniões do GT a partir de hoje.

Dr. Hércules trouxe informações sobre o processo de auditoria que será feito

em  âmbito  judicial,  informou  que  despachou  com  o  juiz  responsável  e  que  será

indicada a KPMG. Após a intimação, é necessário aguardar a resposta da KPMG.

A vereadora Fernanda informou que há uma ação do Setra em que é discutida

a ampliação da idade dos ônibus (Ação n. 5155564-40.2021.8.13). O Setra pediu a

extinção e a Fernanda informou que o Município pediu o prosseguimento. Dr. Hércules

vai verificar o que ocorreu nesse caso e dará o retorno.

Fernanda questionou sobre o andamento das Ações Punitivas (PAP 01/2021 e

PAP 02/2021). Dr. Hércules informou que quanto ao PAP 01/2021 foi designada uma

nova comissão, conforme portaria publicada no dia 29/10. Fernanda questionou os

termos  da  portaria  publicada  que  informava  que  não  havia  sido  designada  uma

comissão anteriormente. Felipe e Hércules explicaram o andamento do procedimento

e a razão da necessidade de designação de nova comissão. Quanto ao PAP 02/2021,

Hércules explicou que ainda será publicada nova portaria.

O vereador Gabriel questionou o prazo de andamento dos processos punitivos

que já duram mais de um ano, e, na opinião dele, a Prefeitura não tem passado as

informações de forma correta o que acarretaria a responsabilidade dos gestores à

época. Gabriel afirma que, com a publicação da Portaria designando nova Comissão o

que  ele  entende  é  que  nada  foi  feito  até  o  momento.  Deixou  registrado  a  sua

insatisfação e registrou a necessidade de uma reunião, com todas as garantias de

sigilo, para informar o andamento dos processos.
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Dr.  Hércules  informou  que  os  processos  não  ficaram  parados,  foram

encaminhados para a Controladoria que emitiu um relatório e, após o relatório, estão

sendo tomados os próximos passos o que incluiu a publicação da portaria no sábado.

O vereador Pedro Patrus entende as preocupações do Gabriel, contudo afirma

que o Grupo tem que olhar para a frente. Pois se forem apurar auditorias passadas,

não há apenas a da gestão passada, há auditorias inclusive de gestões ainda mais

antigas com várias questões que merecem ser apuradas e investigadas.

Gabriel reafirma a admiração pela gestão atual da Prefeitura, mas afirma que é

necessário  prosseguir  com as investigações citadas nos processos administrativos

punitivos para esclarecer a auditoria e o contrato de concessão ainda vigente.

Os membros do Executivo informaram que vão apresentar aos vereadores, com

detalhes  e  garantindo  o  sigilo  necessário,  o  andamento  dos  dois  processos

administrativos.

André Dantas prosseguiu com a reunião e apresentou o projeto de lei sobre

bilhetagem eletrônica com alguns ajustes em relação ao texto apresentado na última

reunião. As alterações constam no art. 4º, que trata sobre a forma de pagamento da

tarifa  e  utilização  de  crédito  eletrônico,  e  no  art.  9º,  que  trata  sobre  o  prazo  de

implementação.

Após discussões entre todos os presentes quanto a redação proposta, chegou-

se no acordo quanto ao art. 9º. Será mantido o caput apresentado pelo André Dantas

com o prazo de 90 dias para implementação de um projeto piloto e a redação sugerida

pelo vereador Gabriel será incluída no parágrafo único, permitindo a implantação em

prazo inferior nas linhas determinadas pelo Executivo.

Gabriel manifestou e pediu para registar a sua insatisfação com a ausência do

Secretário Fleury.
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André prosseguiu com a reunião e informou que o projeto de lei sobre nova

modalidade de financiamento do transporte público está em construção e assim que

finalizado será encaminhado ao grupo. 

Com a apresentação e discussão dos dois projetos de lei, o grupo discutiu quais

seriam os próximos passos. André Dantas explicou com alguns exemplos estudos que

seriam  importantes  para  a  mobilidade  urbana,  como,  por  exemplo,  políticas  de

desincentivo  para  o  transporte  individual  privado.  Gabriel  questionou  sobre  a

possibilidade de implantação de projetos pilotos de transição e o grupo discutiu  a

possibilidade  de  implantação  de  estacionamentos  subterrâneos  como  receita

acessória e forma de revitalização do centro. Todos os membros presentes discutiram

os diversos pontos de vista apresentados.

A  partir  desta  discussão,  o  vereador  Gabriel  solicitou  que  a  Sumob  tente

apresentar na próxima reunião 3 propostas com áreas do Município em que poderiam

ser implantados projetos com a participação do Executivo, da Câmara e da sociedade

civil.  André se comprometeu a verificar na BHTrans se já existem projetos prontos

para apresentação.

André Dantas encerrou a reunião.

2.23. 23ª Reunião 

A reunião foi realizada para apresentação pela Prefeitura de Belo Horizonte, de

devolutiva dos projetos de Lei apresentados pelos vereadores, a fim de apresentar

proposta de substitutivo aos projetos de Lei já em tramitação.

2.24. 24ª Reunião 

Minuto de silêncio pelo falecimento do assessor jurídico do vereador Wilsinho

da Tabu. Vereador Pedro Patrus acompanha on-line por estar com COVID-19.
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Superintendente André Dantas inicia apresentação do 4o relatório de prestação

de contas do subsídio.

Alunos do Colégio Santo Agostinho ocupam as galerias. André Dantas destaca

a importância do subsídio para a manutenção do valor da tarifa pública, ampliação de

número  de  ônibus,  aumento  da  quantidade  de  viagens,  aumento  de  canais  de

comunicação  e  transparência,  atendimento  prioritário  para  situações  emergenciais,

ampliação da participação dos cidadãos na busca de soluções e desenvolvimento de

plano de ação para soluções críticas.

André Dantas especifica aumento na frota de veículos em circulação e queda

na média de passageiros por viagem com a implementação do subsídio. André Dantas

apresenta  execuções  de  melhorias  já  finalizadas  e  em  andamento  em  linhas

apontadas como prioritárias pelos usuários.

Vereadora  Fernanda  Altoé  afirma  que  o  número  de  viagens  não,  melhorou

apenas voltou-se a cumprir o mínimo contratual, e questiona o que pode ser feito para

efetivamente aumentar as viagens.

André  Dantas  esclarece  que,  se  fossem  seguidos  os  termos  originais  do

contrato,  a  queda  de  demanda  reduziria  ainda  mais  a  quantidade  de  viagens.

Soluções  mais  avançadas  dependeriam  de  atualização  contratual,  seguro  o

superintendente.

Vereadora Fernanda Altoé lembra que há oito anos não há auditoria efetiva no

sistema de transporte coletivo em Belo Horizonte. Vereador Bruno Miranda questiona

sobre efetiva melhora na prestação de serviços. André Dantas ressalta que o usuário

se  sente  mais  acolhido  por  ter  mais  canais  de  comunicação  para  relatar  sobre

dificuldades no sistema.
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Vereador  Gabriel  agradece a  presença dos vereadores que não integram o

grupo de trabalho e ressalta que a Câmara foi muito célere para a aprovação de um

subsídio, mas que essa iniciativa não pode ser a única. Gabriel recorda que na 13a

reunião foi lembrado que dezembro está chegando e que está se encerrando o tempo

hábil  para  aprovar  modificações no contrato  antes  do fim do subsídio,  já  que em

janeiro é recesso e o subsídio se encerra em março.

Gabriel  lembra  que  o  subsídio  já  sofre  queda  significativa  nos  valores  de

janeiro,  fevereiro  e  março.  Gabriel  destaca que  a  Prefeitura  não enviou  nenhuma

proposição legislativa que avance além do subsídio  que se  encerra  em março de

2023.

Gabriel apresenta estado de tramitação de projetos de iniciativa do legislativo

sobre  o  tema:  a  criação  de  faixas  exclusivas  como  regra  e  não  exceção  (PL

444/2022), já aprovado nas comissões e pronto para votação em plenário. O PL da

Bilhetagem  Eletrônica  (PL  446/2022)  foi  aprovado  na  CLJ  e  aguarda  parecer  de

tramitação conjunta em comissões, sob relatoria do vereador Bruno Miranda, líder de

governo. O PL da mudança de forma de remuneração (PL 442/2022) foi aprovado na

CLJ e aguarda parecer de tramitação conjunta em comissões. 

O PL da eletrificação da frota até 2028 (392/2022) já foi aprovado em primeiro

turno  em  plenário.  O  PL  de  encampação  da  frota  em  caso  de  descumprimento

contratual  (PL  332/2022)  já  foi  aprovado  nas  comissões  de  Legislação  e  Justiça;

Desenvolvimento Econômico, Transporte e Sistema Viário; Administração Pública; e

atualmente  está  na  Comissão  de  Orçamento  e  Finanças  Públicas,  presidida  pelo

vereador Claudiney Dulim. 

A Proposta de Emenda à Lei  Orgânica (PELO 06/2022)  que transforma em

permanente a iniciativa de tarifa zero nos dias de eleição está tramitando em comissão

especial própria para o tema.
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Vereador Gabriel ressalta que a recuperação do transporte passa por tornar o

serviço de transporte coletivo também atrativo para as classes médias que acabaram

optando por não usar o sistema, mas que gostam de usar o transporte público de

férias na Europa. A baixa atratividade do transporte público também contribui muito

para  que  os  usuários  invistam  em  motos  e  alternativas  individuais,  e  tornar  o

transporte  mais  fácil,  acessível  e  confortável,  e  não  apenas  utilizado  por  falta  de

opção.

Vereador  Wilsinho  da  Tabu  lembra  que  a  compra  de  uma  motocicleta  em

prestações pode custar menos do que o gasto mensal em tarifas. Vereador Gabriel

apresenta  anteprojeto  de  lei  para  destinação  de  R$  40  milhões  de  recursos

economizados  pela  Câmara  para  investimento  na  modernização  do  sistema,

ressaltando que, apesar da disposição dos vereadores, é indispensável a iniciativa

privativa do Poder Executivo.

Vereador  Gabriel  lembra  aos  representantes  da  PBH  que  os  prazos  estão

ficando curtos para solucionar a questão antes do fim do subsídio.

Vereador  Cláudio  do  Mundo  Novo  solicita  mudanças  mais  visíveis  para  a

população,  como reforço  na  integração das linhas à  estação  Pampulha.  Vereador

Marcos Crispim questiona falta  de linhas na região do Granja de Freitas,  e cobra

transporte mais efetivo na região Leste.

Vereadora Fernanda Altoé cobra estudo de origem e destino dos passageiros

para aumentar a eficiência do sistema, e lembra que o contrato permite alteração a

qualquer momento.
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3. CONCLUSÃO DOS TRABALHOS

O Grupo de Trabalho composto por representantes dos Poderes Executivo e

Legislativo mostrou-se uma forma eficiente de discussão de propostas sobre temas

que tem grande impacto em nossa cidade.

A tomada de decisões unilateralmente pela prefeitura, com discussão posterior

na  Câmara  Municipal,  somente  após  escrito  e  enviado  o  projeto  de  Lei,  tem  se

mostrado pouco eficiente na construção de políticas públicas.

O diálogo iniciado antes  da apresentação da proposição torna o  debate  no

legislativo municipal mais célere e propositivo, o que tem reflexo direto no tempo de

tramitação da proposição e no número de questionamentos levantados, pedidos de

informação e emendas apresentadas.

Nesse sentido, a partir de todo o exposto, passamos a apresentar, além das

conclusões teóricas sobre os diferentes modelos para o financiamento das políticas de

mobilidade, soluções práticas para aprimorar o serviço de transporte público coletivo

por ônibus na capital.

3.1  -  DO  CONJUNTO  DE  MEDIDAS  PARA  ENFRENTAMENTO  DOS

PROBLEMAS DE MOBILIDADE NA CAPITAL

3.1.1 - DA APROVAÇÃO DO SUBSÍDIO EMERGENCIAL EM PERÍODO DE 1

ANO, VINCULADO A 17 CONDICIONANTES

A  completa  inabilidade  da  prefeitura  de  Belo  Horizonte  em  solucionar  o

problema crônico do transporte coletivo em nossa cidade chegou ao limite no fim do
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ano de 2021,  quando  enfrentamos um alegado colapso  do sistema de  ônibus da

cidade.

A ausência de circulação de diversas linhas,  aliada à redução unilateral  do

número  de  ônibus  pelas  concessionárias,  que  definiram  qual  seria  o  número  de

veículos  em  circulação  numa  completa  inversão  da  lógica  do  sistema,  trouxeram

verdadeiro caos à capital.

Com vistas a resolver a situação emergencial posta, a Câmara Municipal de

Belo  Horizonte  interveio  nas  negociações  das  empresas  concessionárias  com  a

prefeitura, uma vez que a solução demandaria proposta legislativa.

Além da definição antecipada dos pontos mínimos necessários à viabilização

da concessão do subsídio, o Poder Legislativo contribuiu com mais de 74 milhões de

reais em auxílio financeiro,  com a garantia que parte do valor seria destinado aos

permissionários  do  transporte  suplementar  e  aos  motoristas  do  táxi  lotação  em

atividade no município.

Foram  estabelecidos  17  pontos  de  acordo  para  o  pagamento  do  subsídio,

limitado por Lei ao período de um ano, e sob pena de interrupção do repasse mensal

em  caso  de  descumprimento.  Ressalte-se  que  o  referido  acordo  foi  aceito  pelas

empresas  concessionárias  e  registrado  em juízo,  uma vez  que  há  condicionantes

vinculadas a processos em tramitação.

As exigências para a aprovação do repasse de R$ 237.500.000,00 foram:

1 — O Município de Belo Horizonte e as concessionárias acordam a suspensão, até

21 de junho de 2022, das ações judiciais em curso sobre o reajuste tarifário (5173697-

33.2021.8.13.0024  e  5015234-  56.2022.8.13.0024),  na  forma  do  artigo  313,II,  do

Código de Processo Civil, mediante as condicionantes elencadas a seguir.
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2 — As concessionárias se comprometem: (1) no dia útil  seguinte após o primeiro

aporte,  a  (i)  aumentar  o  número  de viagens  diárias  em dias  úteis  típicos  em,  no

mínimo, 15% em relação à média de viagens diárias em dias úteis típicos verificada no

mês de março de 2022 e a (ii) retomar a prestação do serviço de transporte público

em horário noturno aos níveis da média da programação realizada no último trimestre

pré-pandemia (novembro/2019 a janeiro/2020);  (2) em até 15 dias após o primeiro

aporte. A aumentar o número de viagens diárias em dias úteis típicos em, no mínimo,

30% em relação à média de viagens diárias em dias úteis típicos verificada no mós de

março de 2022. 

3 — O descumprimento pelas concessionárias de qualquer das condições elencadas

nesta proposta implicará o não pagamento da parcela do subsídio correspondente ao

mês seguinte. 

4  — As partes acordam que,  enquanto vigorar o  subsidio,  não haverá aumento a

qualquer título do valor da tarifa praticada. 

5 — As partes se comprometem a computar o valor integral do subsidio quando da

realização de revisão tarifária, considerando-o na verificação da modicidade tarifária. 

6 — Dentro da sua autonomia, a Câmara Municipal deliberará sobre o projeto de lei

que será apresentado pelo Poder Executivo, levando em consideração a urgência da

matéria  e  podendo  adotar  mecanismos  do  regimento  interno  para  viabilizar  uma

tramitação célere.

7 — O Poder Executivo encaminhará projeto de lei  demonstrando que o subsídio

proposto é simples (sem base de cálculo vinculada), no montante de R$ 237,5 milhões

(R$  226,5  milhões  para  o  transporte  convencional  e  RS  11  milhões  para  o

suplementar), divididos desta forma: 
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A.  Para  as  concessionárias  do  transporte  público  coletivo

convencional, RS 30 milhões/mês para os meses de abril, maio e

junho de 2022: e R$ 17,75 milhões/mês para os meses de julho,

agosto. setembro, outubro, novembro e dezembro de 2022; e R$

10  milhões/mês  para  os  meses  janeiro.  fevereiro  e  março  de

2023. 

B. Para os permissionários do transporte suplementar, RS 1,457

milhão/mês para os meses de abril, maio e junho de 2022; e RS

862 mil/mês para os meses de julho, agosto, setembro, outubro,

novembro e dezembro de 2022: e RS 485,333 mil/mês para os

meses janeiro, fevereiro e março de 2023.

8  —  O  Município  de  Belo  Horizonte  acorda  em  transferir  diretamente  aos

permissionários/câmara  de  compensação  os  valores  mensais  destinados  aos

permissionários,  sem  a  incidência  de  taxa  de  administração.  Quanto  às

concessionárias, o repasse será feito por meio do consórcio operacional, que exerce a

função de agente de liquidação, que deverá informar à SUMOB o repasse específico a

cada concessionária e empresa.

9 — Fica acordado que o consórcio operacional enviará mensalmente planilha com o

valor do subsidio destinado a cada uma das operadoras que integram os consorcio%

que operam as linhas do serviço concedido de Transporte Público Coletivo de Belo

Horizonte e o Poder Executivo divulgará os dados do repasse às concessionárias. 

10 — Sancionado o Projeto de Lei que autoriza a concessão do subsidio nos termos

expostos, as partes concordam com a extinção, sem julgamento do mérito, dos autos

5173697-33.2021.8.13.0024 e 5015234-56.2022X13.0024. 
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11 -- As partes se comprometem a desenvolver mecanismos para potencializar as

receitas advindas da publicidade dos Ônibus como parte da revisão contratual. 

12  —  O  Município  de  Belo  Horizonte  se  compromete  a  gradualmente  buscar  a

incorporação das ponderações do item 4 do Ofício n. 40/2022/PGSSM/MPC, de 4 de

maio de 2022, nos balancetes mensais de desempenho da prestação do serviço. 

13  —  A  SUMOB  criará  canal  específico,  no  WhatsApp  e  e-mail,  para  facilitar  a

participação do usuário na fiscalização do serviço.

14 — As partes concordam que os créditos de passagem jamais poderão expirar e

eventual revalidação será sem ônus para o usuário, conforme regulamentação. 

15 — A Câmara Municipal de Belo Horizonte ampliará em RS 74 milhões o valor do

subsídio  de  R$  163,5  milhões  originalmente  proposto  pela  Prefeitura  de  Belo

Horizonte, totalizando os R$ 237,5 milhões do item 7. 

16 — As partes se comprometem a, no prazo de até um ano. apresentar proposta de

reformulação da tarifa e de modernização e/ou repactuação do contrato. 

17  — As  partes  apresentarão,  no  prazo  de  até  um ano,  projeto  de  aplicativo  de

mobilidade com inovações para  facilitar  o  pagamento  e  a  utilização  do  transporte

público  em  Belo  Horizonte  com  foco  no  usuário,  sem  ônus  financeiros  para  o

Município. 

O acordo foi firmado com assinatura dos representantes do Poder executivo, do

Legislativo, e representantes dos consórcios operacionais que prestam os serviços de

transporte.

Nos momentos que precederam a assinatura do acordo e o envio da Lei com o

subsídio  para  as  empresas  de  ônibus,  os  representantes  do  Poder  executivo,

notadamente o Secretário Municipal de Política Urbana, Sr. João Fleury, manifestou
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que  se  tratava  de  medida  emergencial,  e  que  não  poderiam  os  participantes

simplesmente, aprovar novo subsídio no ano seguinte.

A manifestação ecoou por toda a Câmara Municipal, e os vereadores aceitaram

a concessão do subsídio para que, neste prazo de pagamento emergencial, fossem

estudadas soluções para a resolução do problema.

Realizadas  as  diversas  reuniões  relatadas  acima,  surgiram  os  pontos

fundamentais, que determinaram as ações tomadas para enfrentamento da situação a

partir  de todos os estudos realizados e ouvidos diversos especialistas na área de

mobilidade urbana. Passam os vereadores a explicar as açõe tomadas a partir  do

trabalho desenvolvido.

3.1.2 - DA NECESSIDADE DE ALTERAÇÃO DO MODELO CONTRATUAL

Durante  todo  o  período  de  trabalho,  levando  em consideração  as  diversas

reuniões realizadas e  os especialistas ouvidos,  ficou claro que o modelo  atual  de

prestação do serviço de transporte público coletivo de passageiros na cidade de Belo

Horizonte está completamente defasado, e é incapaz de subsistir até 2028.

A lógica estabelecida no contrato espúrio firmado em 2008,  fato demonstrado

cabalmente pelo relatório final da CPI da BHTrans, mostra-se inadequada e incentiva

a superlotação dos veículos tendo em vista a remuneração exclusivamente auferida

do valor da tarifa paga pelo usuário final.

Muito embora o subsídio tenha sido suficiente para evitar o completo colapso

do  sistema,  e  que  efetivamente  tenha  havido  aumento  no  número  de  viagens,  a

percepção da população é que o serviço de transporte coletivo na capital ainda é ruim.
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Ainda é um mistério porque o Poder Concedente, no caso a prefeitura de Belo

Horizonte,  ainda  não  provocou  a  revisão  contratual.  Em diversas  situações,  tanto

representantes  do  executivo  quanto  das  próprias  empresas  concessionárias  já

manifestaram a insatisfação com o atual contrato.

Conforme registrado  em ata,  todos  os  integrantes  concordam que  de  nada

adianta a suplementação anual de verba para o transporte por meio de subsídio, caso

o presente instrumento continue vigente.

O  contrato  tornou-se  letra  morta,  invocada  esporadicamente  em  benefício

próprio pelas empresas concessionárias, mas sistematicamente descumprido por elas.

Diversas disposições são descumpridas, multas aplicadas são ignoradas, mas uma

vez por ano as empresas lembram-se do instrumento para cobrar um reajuste que

alegam  ser  automático,  apesar  de  ignorar  completamente  a  revisão  tarifária

contratualmente prevista.

Buscando  soluções  eficientes  para  o  enfrentamento  dos  problemas  que

persistem, a despeito da injeção de dinheiro no sistema por meio da aprovação do

subsídio,  o  Grupo  de  Trabalho  identificou  três  propostas  legislativas  fundamentais

para o enfrentamento dos principais problemas identificados.

Dessa feita, passamos à explanação das soluções apontadas pelos integrantes

do Grupo de maneira a proporcionar uma melhora sensível ao usuário final do serviço

de transporte por ônibus na cidade.

3.1.3 - DA ALTERAÇÃO DA LÓGICA DE PAGAMENTO: DA SUBSTITUIÇÃO

DA REMUNERAÇÃO POR TARIFA PARA QUILÔMETRO RODADO
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A partir  da concessão do subsídio em 2022, foram elencadas uma série de

condicionantes  para  medir  a  contraprestação  oferecida  pelas  concessionárias  de

transporte coletivo em razão do repasse do recurso.

Entre as medidas já mencionadas de reestabelecimento do número mínimo de

viagens em  número não inferior ao do período imediatamente anterior à pandemia,

além da retomada das viagens em horários noturnos, também foi exigido a criação de

um canal de reclamações por WhatsApp, para receber as demandas diretamente do

usuário e auxiliar na fiscalização do serviço.

A medida trouxe mais inteligência ao Poder Público municipal, que ganhou uma

ferramenta interativa para identificação dos problemas, além de possibilitar a criação

de um banco de dados para auxiliar a compreender quais são os principais gargalos

identificados pelos passageiros.

Um  dos  problemas  mais  frequentemente  relatados  foi  a  superlotação  dos

veículos, principalmente nos horários considerados de pico de movimento, mas não

exclusivamente neles.

Isso  acontece  em  principal  medida  pelo  atual  modelo  de  remuneração  do

prestador de serviços. Hoje, o sistema de transporte coletivo é custeado quase única e

exclusivamente pelo valor da tarifa paga pelo passageiro na roleta, e isso cria uma

distorção que incentiva cada vez mais à superlotação dos veículos.

Nesse modelo, quanto maior o número de pessoas transportadas, maior será a

receita para o sistema. Assim, não existe qualquer incentivo para a disponibilização de

mais linhas, vez que quanto mais pessoas transportadas por veículo a cada viagem,

maior a “eficiência” e o lucro para a concessionária.
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O  modelo  é  cruel,  e  representa  verdadeiro subsídio  indireto,  pago  pelos

próprios passageiros que se amontoam de pé para custeio das viagens com menor

número de passageiros, por exemplo, em período noturno.

Vale dizer que não há, atualmente, qualquer incentivo para aumento do número

de  viagens,  sendo  mais  lucrativo  empilhar  passageiros  em  poucos  veículos  e

simplesmente ignorar as multas, modelo adotado pelas concessionárias em completo

desrespeito com o usuário final.

Assim, a proposta apresentada pelos vereadores na forma do Projeto de Lei

442/2022 propõe alterar essa forma de pagamento do serviço, que deixaria de ser

única e exclusivamente custeado pelo pagamento de tarifa.

A  Vereadora  Fernanda  ressaltou  a  necessidade  de alteração  de termos  do

projeto para que as medidas propostas não impliquem em descumprimento da Lei de

Licitação no tocante ao processo licitatório original, o que deverá ser analisado.

A proposição visa alterar não só a forma de pagamento, mas o controle da

operação financeira do sistema e a lógica da definição dos horários e trajetos das

linhas de ônibus, trazendo de volta ao Poder Concedente o controle destes pontos

fundamentais para estabelecimento de uma política de mobilidade eficiente.

Pela  proposta,  o  controle  dos  quadros  de  horários,  trajetos  das  linhas  e

principalmente, do número de veículos em circulação volta às mãos da prefeitura, que

através da Sumob ficaria  a cargo de estabelecer e  fiscalizar os números mínimos

definidos para a prestação de um serviço de qualidade.

O pagamento nesses casos, seria determinado pelo cumprimento ou não das

Ordens de Serviço  emitidas pelo órgão municipal,  que deverá definir  o  trajeto,  os

horários, e o valor a ser pago pela viagem realizada independentemente do número de

passageiros transportados, que passa a ser calculado pela distância percorrida.
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Nessa inversão de lógica, os concessionários têm não só um incentivo para a

colocação  de  mais  veículos  nas  ruas,  mas  verdadeira  obrigação  uma  vez  que  o

descumprimento do trajeto e dos horários determinados na Ordem de Serviço implica

no  não  pagamento  por  parte  do  Poder  Executivo.  Com  essa  alteração,  o  único

responsável  pelo  número de veículos  nas ruas é  a própria  prefeitura,  que deverá

dimensionar o serviço para garantir um atendimento digno e de qualidade.

Não  se  propõe,  nesse  momento,  a  remuneração  exclusivamente  pela

quilometragem  rodada.  A  tarifa  paga  pelo  usuário,  somada  a  outras  receitas

acessórias do sistema compõem a forma de remuneração. 

No entanto, o controle financeiro necessariamente deve retornar para o Poder

Público, que fará o pagamento apenas após a prestação dos serviços nos termos

determinados pelo tomador.

A inversão da lógica do sistema não indica necessariamente a desnecessidade

de complementação por subsídio. No entanto, garante o aumento da circulação de

veículos  e  ataca  diretamente  o  problema  de  superlotação,  uma  das  principais

reclamações dos passageiros na cidade.

A  medida,  entretanto,  não  é  suficiente,  isoladamente,  para  solucionar  os

principais  problemas identificados.  Com isso,  necessária  a aprovação em conjunto

com as demais medidas propostas, explicadas a seguir.

3.1.4 - DAS FAIXAS EXCLUSIVAS PARA ÔNIBUS

A  outra  reclamação  mais  frequente,  além  da  superlotação,  é  o  atraso  das

viagens  e  descumprimento  do  quadro  de  horários.  Objetivando  enfrentar  esse
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problema, a solução encontrada foi relativamente simples: priorizar a circulação dos

veículos de transporte coletivo na cidade.

Com esse objetivo, foi  apresentado o Projeto de Lei 444/2022, que prevê a

instalação de faixas exclusivas para ônibus, ainda que reversíveis, nas vias da capital.

Segundo o  disposto  na proposta,  todas as  vias  da região  do hipercentro  deverão

contar com faixas exclusivas, exceto nos casos em que for tecnicamente impossível

ou houver justificativa razoável baseada no interesse público.

A  exceção  deverá  ser  justificada  pelo  órgão  municipal  responsável  em ato

administrativo motivado, explicando as razões da impossibilidade de implantação de

faixa exclusiva na via. 

Com faixas exclusivas como regra viária na região do hipercentro, projeta-se a

redução significativa no tempo de viagem, reduzindo os atrasos e tornando o sistema

mais rápido e eficiente.

Há também que se ressaltar a inovação proposta da reversibilidade da medida,

o que possibilita um dinamismo necessário para o tratamento da mobilidade em uma

metrópole como Belo Horizonte. Com isso, as faixas de circulação exclusivas poderão

ser direcionadas ao transporte coletivo apenas nos horários de pico de circulação,

reduzindo o impacto no trânsito como um todo.

3.1.5 - DA EXCLUSÃO DO PAGAMENTO EM DINHEIRO NO INTERIOR DOS

VEÍCULOS

Também no sentido  de tornar  mais ágeis as viagens de ônibus,  uma outra

proposta  necessária  é  a  alteração  da  forma  de  pagamento  da  tarifa  dentro  do

transporte coletivo.
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O pagamento da viagem em dinheiro, principalmente em um cenário em que as

empresas descumprem flagrantemente a Lei ao retirar os cobradores dos ônibus e

deixar os motoristas em dupla função, torna o embarque extremamente moroso. A

necessidade de troco aumenta o tempo que o passageiro demora para passar da

roleta, criando filas de usuários que se estendem para fora dos veículos. A  fim  de

minimizar esse problema, propõe-se o pagamento eletrônico da tarifa.

Os métodos de pagamento digitais já são parte da realidade da maioria dos

belo-horizontinos,  e  a  facilidade  da  aquisição  e  pagamento  da  passagem  tem  o

potencial  de  atrair  passageiros  para  o  modal,  além de proporcionar  a  redução do

tempo de viagem.

Segundo  o  Projeto  de  Lei  apresentado,  os  veículos  deverão  contar  com

tecnologia  de  pagamento  por  aproximação,  crédito,  débito,  QR  Code  ou  outra

tecnologia similar.

Há  previsão  expressa  de  um  bilhete  de  utilização  única,  que  poderá  ser

adquirido  nas  estações  ou  em qualquer  ponto  de  venda  autorizado  pelos  órgãos

municipais de controle (como bancas de revista por exemplo).

Seguindo  recomendação  do  Ministério  Público  já  realizada  em  outros

municípios que adotaram medidas semelhantes, não se trata da exclusão da moeda

corrente como forma de aquisição da passagem, mas sim da vedação de utilização de

dinheiro no interior do veículo.

Além do aumento da velocidade de embarque, principalmente nas grandes vias

de  ligação,  que  acumulam  grande  número  de  passageiros,  a  medida  aumenta  a

segurança  dos  trabalhadores  do  transporte  coletivo,  uma  vez  que  a  ausência  de

valores  dentro  dos  ônibus  desestimula  os  assaltos.  Também  importante  frisar  a

melhora  na  condição  de  trabalho  dos  motoristas,  que  mesmo  ilegalmente,  são
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obrigados  a  acumular  funções,  e  a  medida  traria  maior  tranquilidade  para  o

desempenho da função principal, de condução do veículo.

A proposta apresentada pelos parlamentares prevê ainda, a multiplicidade de

operadores  do  sistema  de  cobrança  de  passagens,  e  a  extinção  do  monopólio

injustificado da Transfácil, que atualmente opera a bilhetagem.

Não faz o menor sentido que o operador do sistema de transporte acumule

também a função de controle da bilhetagem e da tarifa recebida. A empresa não tem

nenhum diferencial competitivo que justifique a sua manutenção, com exclusividade,

como operadora do sistema de bilhetagem.

A proposta também tem como reflexo a retomada do controle pelo município,

dos  dados  do  sistema  de  transporte  coletivo  na  capital.  Compreender  o  perfil  do

usuário  do  transporte  é  fundamental  para  a  orientação  das  políticas  públicas  de

mobilidade.  As  informações  sobre  o  fluxo  de  passageiros,  tempo  de  embarque,

lotação e trajeto percorrido ficam atualmente na mão das empresas concessionárias.

É  necessário  o  controle  direto  das  informações,  sem  intermediários,  pelo  órgão

responsável pela organização da mobilidade na capital.

3.2 - DA APROVAÇÃO DAS MEDIDAS DE ENFRENTAMENTO PROPOSTAS

PELO LEGISLATIVO

As 3 propostas mencionadas neste relatório já foram apresentadas e tramitam

na  Câmara  Municipal  de  Belo  Horizonte.  Necessário  perceber  que,  ainda  que  as

medidas não tenham relação de prejudicialidade entre si, certamente guardam relação

de complementaridade.
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Com a adoção das medidas apresentadas, será nítido o aumento da eficiência

do sistema, implicando diretamente na redução do tempo de viagens, proporcionado

pela  agilidade  do  pagamento  eletrônico  e  facilidade  da  circulação  pelas  faixas

exclusivas.

Em relação à lotação dos veículos do transporte coletivo, basta alterar a lógica

do sistema para remuneração por quilômetro rodado, independentemente do número

de passageiros transportados. O Poder Executivo passará a emitir quantas ordens de

serviço  forem  necessárias  para  garantir  o  número  adequado  de  veículos  em

circulação,  reduzindo  a  lotação  dos  ônibus  e  garantindo  mais  viagens  aos

passageiros, principalmente nos horários considerados de pico.

Posto isso,  reiteram os integrantes do GT de transportes a necessidade de

aprovação das medidas, desenvolvidas a partir  da identificação dos problemas por

meio dos dados obtidos e considerando a opinião dos especialistas que contribuíram

para o desenvolvimento dos trabalhos, de maneira a garantir a melhoria do transporte

público coletivo de passageiros por ônibus no município.

Para além dessas medidas,  necessário apontar  que é necessária a urgente

revisão do contrato, e a primeira medida para que isso seja possível é a realização da

auditoria do sistema, ponto elencado na realização do acordo com as empresas e com

o Poder Executivo para a aprovação do subsídio.

3.3 - DA NECESSIDADE DE REALIZAÇÃO DE AUDITORIA  DAS CONTAS

DAS CONCESSIONÁRIAS

Além das alterações legislativas necessárias para aprimoramento do modelo de

mobilidade no município, necessário ressaltar a preocupação desta Casa Legislativa

com a auditoria dos contratos e das contas das empresas concessionárias.
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Muito embora as ações sejam de inteira responsabilidade do Poder Executivo

Municipal em razão das regras de competência, o papel de fiscalização inerente ao

Legislativo impõe a participação da Câmara nesse processo para acompanhamento e

garantia de lisura. 

A auditoria é ponto fundamental nessa discussão, tendo em vista que até a

presente data, o Poder Concedente sequer sabe o custo total do sistema de transporte

do município. Muito embora a aplicação da fórmula paramétrica seja reiteradamente

cobrada como uma obrigação contratual, outras disposições, como a revisão tarifária,

são completamente ignoradas.

A  revisão  tarifária  é  elemento  fundamental  uma  vez  que,  identificada  a

eficiência do sistema, parte do valor é repassado às concessionárias como forma de

incentivo, e outra parte é direcionada à modicidade tarifária.

No entanto, o que vemos nos últimos anos são alegações desacompanhadas

de  qualquer  memória  de  cálculo,  com  alegação  de  desequilíbrio  econômico  do

contrato, reiteradamente aceita sem contestação pelo Poder Executivo Municipal.

A CPI da BHTrans demonstrou uma série de irregularidades na documentação

apresentada  pelos  consórcios,  além  de  colher  depoimentos  de  autoridades  da

Empresa de Transportes e Trânsito de Belo Horizonte, afirmando que não possuem

mecanismos de controle e fiscalização suficientes para a mensuração do sistema de

transportes.

A  apresentação  da  documentação  prevista  no  objeto  do  edital  da  última

auditora, considerada fraudulenta e objeto de processo administrativo punitivo aberto

pela  Administração  Pública,  foi  incompleta  e  apresentava  diversos  indícios  de

superfaturamento dos valores apresentados ao município de Belo Horizonte. A título

de  exemplo,  foram  apresentadas  notas  de  abastecimento  de  veículos  em  outros
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municípios;  de  contratação de frete  de  combustível  do  estado de São Paulo  sem

qualquer justificativa válida; indícios de utilização das garagens para fins alheios à

prestação de serviço de transporte público municipal; pagamento de contas pessoais

pelas concessionárias, como o aluguel do espaço de casamento da filha de um dos

sócios, dentre outros.

Esses  inúmeros  indícios  reforçam  a  suspeita  que  o  custo  de  operação

informado  ao  município  é  inflado  artificialmente,  e  muito  superior  ao  custo  real,

provocando  um  desequilíbrio  falso  e  fraudulento  na  relação  com  a  administração

municipal. Ao apresentar números inflados, tornam impossível qualquer repasse para

a modicidade tarifária, e mantém o valor da prestação do serviço muito superior ao

efetivamente necessário, como forma de pressionar por repasses e garantir o maior

lucro possível aos empresários do setor.

Dessa forma, urgente a realização de auditoria das contas das empresas para

aferição do custo real  do sistema. Não se pode fazer  política pública na base do

achismo,  ou  de  estimativa  que  só  beneficia  um  grupo  de  concessionários  em

detrimento da população belo-horizontina.

Assim,  reiteram os  vereadores  da  necessidade  de  apuração  detalhada  das

contas  do  transporte  coletivo  na  capital  mineira,  para  que  haja  o  correto

dimensionamento  de  recursos  e  adequado  tratamento  dos  problemas,  fixação  do

custo real  do sistema e dimensionamento de eventual  política de subsídio apenas

após  o  esclarecimento  de  todos  os  pontos  referentes  à  prestação  do  serviço  de

transporte público coletivo de passageiros.
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3.4 - DA ENCAMPAÇÃO DOS SERVIÇOS COMO ÚLTIMA MEDIDA PARA

GARANTIA DE MANUTENÇÃO DOS SERVIÇOS DE TRANSPORTE

Todas as propostas apresentadas têm o condão de impedir que os problemas

vivenciados  em  março  de  2022  não  sejam  repetidos.  A  interrupção  de  serviço

essencial causa prejuízo enorme ao município, e afeta diretamente todos os setores

produtivos da cidade, vez que a maioria dos trabalhadores depende do serviço de

transporte coletivo.

Ademais, com as reiteradas greves do metrô da capital, verifica-se ainda maior

pressão sobre o sistema de transporte por ônibus, sendo necessárias a adoção de

medidas para impedir a sucessiva concessão de subsídios sem o retorno eficaz para o

cidadão.

Nesse  sentido,  como  medida  excepcional  e  derradeira  para  impedir  novas

cenas como as vivenciadas no início do ano, e com vistas a garantir a continuidade da

prestação  de  serviço  essencial,  apresentaram  os  vereadores  o  Projeto  de  Lei

332/2022, autorizando, nos termos da Legislação Federal, a encampação dos serviços

de transporte por ônibus no município.

A medida de caráter excepcionalíssimo autoriza o Poder Concedente a assumir

diretamente todos os bens necessários à manutenção do serviço de transporte.  A

medida alcança também os recursos humanos, assumindo a administração o controle

das forças de trabalho como motoristas e funcionários dos setores administrativos,

resguardado de qualquer reflexo trabalhista,  que continuaria a ser suportado pelos

empresários.

Há ainda a previsão de contratação de empresa especializada para avaliação

dos bens,  liquidações e pagamentos de indenizações que se fizerem necessárias.

Nesse  caso  extremo,  seriam  descontados  os  valores  já  repassados às
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concessionárias, bem como os valores das isenções de impostos concedidas, até o

momento completamente desconsideradas no cálculo das passagens.

Trata-se de medida em último caso pois não é papel da administração controlar

diretamente a prestação do serviço, o que se mostra óbvio já que houve processo de

concessão.  No  entanto,  em  situações  graves  em  que  a  interrupção  do  serviço

essencial representa prejuízo incalculável para a cidade, não há outra solução senão a

intervenção municipal para garantia de sua execução.

4 - ENCAMINHAMENTOS

Tendo em vista as medidas apresentadas e o trabalho realizado pelo Grupo de

Trabalho instituído em 11 de abril  de 2022 pelo Decreto nº 17.928, passamos aos

encaminhamentos  sugeridos  pelos  participantes  com  vistas  a  alcançar  a  maior

efetividade das medidas e proporcionar melhoria sensível no sistema de transporte

público coletivo de passageiros por ônibus em Belo Horizonte.

1 – Que seja imediatamente invocada a revisão contratual pelo Poder Concedente, no

caso, a prefeitura de Belo Horizonte na figura do Sr. Fuad Noman;

2 – Que seja realizada a auditoria das contas das empresas para definição do custo

total de operação real;

3 – Que sejam realizadas as revisões tarifárias contratualmente obrigatórias, em vez

da aplicação indiscriminada da fórmula paramétrica;

4 – Que seja votado e aprovado o Projeto de Lei 442/2022, que altera a lógica de

remuneração da tarifa para o quilômetro rodado;
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5 – Que seja votado e aprovado o Projeto de Lei  444/2022,  que instituí  as faixas

exclusivas de circulação de ônibus na região do hipercentro;

6 - Que seja votado e aprovado o Projeto de Lei 446/2022, que institui o pagamento

eletrônico da tarifa, agilizando o processo de embarque de passageiros;

7 – Que seja votado e aprovado o Projeto de Lei 332/2021 que prevê a possibilidade

de  encampação  dos  bens  das  concessionárias  nos  casos  em  que  houver  a

interrupção da prestação do serviço considerado essencial;

8  –  Que seja imediatamente  resolvido  o  repasse para  as  empresas de transporte

suplementar  e  táxi  lotação,  vez  que  os  recursos  já  estão  assegurados  e  as

concessionárias de veículos convencionais têm recebido regularmente desde o mês

de abril;

9 – Que seja enviada uma cópia do presente relatório ao Ministério Público de Contas,

tendo em vista o descumprimento integral do Poder Executivo da implementação do

ponto 12, para incorporação das sugestões de controle nos balancetes mensais de

desempenho enviadas no momento de elaboração do texto da Lei  que aprovou a

concessão do subsídio;

10 – Seja o texto integral disponibilizado em sítio eletrônico oficial para oportunizar o

acesso ao presente documento público a qualquer interessado;

Belo Horizonte, 20 de dezembro de 2022
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CÂMARA MUNICIPAL DE BELO HORIZONTE Dirleg Fl. 

4 

PROJETO DE LEI N° 392 /.22 

Estabelece a obrigatoriedade da utilização de 

veículos elétricos na prestação de serviços 

públicos que menciona, a partir de 2028. 

A Câmara Municipal de Belo Horizonte decreta: 

Art. 1° — A partir de julho de 2028, toda a frota destinada à prestação de serviços 

públicos municipais, nos termos dessa lei, deverá ser composta por veículos elétricos. 

Art. 2° - Para os fins dessa lei, considera-se como prestação de serviços 

públicos municipais aqueles exercidos diretamente pelo poder público, bem como os 

prestados por terceiros por meio de concessão, permissão ou autorização incluindo: 

I — o transporte público coletivo de passageiros, convencional e suplementar; 

II — o transporte por táxi; 

III - veículos à disposição de órgãos e membros da administração pública 

municipal; 

Art. 3° - Toda a frota de veículos de propriedade da administração pública 

movidos a combustão deverá ser substituída por veículos elétricos até julho de 2028. 

Parágrafo único: A substituição será feita de forma gradual, priorizando a troca 

dos veículos mais desgastados e com maior tempo de uso. 

Art. 4° — O Poder Executivo e a Câmara Municipal apresentarão propostas 

direcionadas aos permissionários do transporte suplementar e taxistas com vistas a 

viabilizar a adequação dos prestadores ao disposto nesta lei. 

Art. 5° - As despesas decorrentes da execução desta Lei correrão por conta das 

dotações orçamentárias próprias, suplementadas se necessário. 
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Justificativa 

A instabilidade do preço do petróleo e o alto índice de poluição dos veículos 

movidos a combustíveis fósseis obriga-nos a repensar o modelo das grandes 

metrópoles. O aumento de veículos elétricos no município é uma medida importante 

para redução de emissões de CO2, diminuição dos níveis de ruídos na capital e 

redução das chamadas "ilhas de calor, vez que não geram a emissão de gases. 

A tecnologia está avançando consideravelmente nesse campo, e diversos 

países da Europa já planejam a substituição de 100% da frota de veículos do país, 

públicos e particulares. 

Dessa feita, não só é completamente possível como extremamente 

recomendável que Belo Horizonte de mais esse passo em direção à sustentabilidade 

ambiental e à inovação. A adoção dos veículos elétricos já foi incorporada por outros 

entes federativos de forma isolada, mas a capital mineira será, com a ajuda dos nobres 

colegas que compõem esse parlamento, a primeira a tornar uma ação concreta para 

substituição integral da frota por veículos elétricos. 
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PROJETO DE LEI N° 414 21£22" 

Altera a forma de remuneração pela prestação 

de serviços de transporte público coletivo de 

passageiros no município 

Art. 1° — A remuneração pelo serviço de transporte público coletivo de 

passageiros no município de Belo Horizonte será calculada em razão da distância 

percorrida pelas linhas. 

Art. 2° — A Superintendência de Mobilidade — SUMOB - definirá a rede de 

transporte, o quadro de horários e o trajeto das linhas de ônibus. 

§1° — É de responsabilidade da SUMOB a emissão das Ordens de Serviço — OS 

— que determinarão aos concessionários do transporte público coletivo, o trajeto a ser 

percorrido por cada linha e a produção quilométrica diária necessária. 

§2° — A operação de linha em trajeto sem a emissão da respectiva Ordem de 

Serviço pela SUMOB não será considerada para nenhum efeito, e não gera dever de 

remuneração ou qualquer outro ressarcimento pelo município. 

§3° — Aplica-se a regra do §2° aos casos em que a prestação do serviço estiver 

em desacordo conn o descrito na Ordem de Serviços. 

§4° — Considera-se para os fins dessa Lei, Ordem de Serviço — OS - como 

documento que formaliza as especificidades do serviço a ser prestado. 

Art. 3° — A tarifa do transporte público coletivo cobrada do usuário final será 

determinada pelo Poder Executivo, devendo ser o valor direcionado ao custeio do 

serviço, podendo ser complementado quando necessário por determinação de Lei 

específica. 
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Parágrafo Único: Nos casos em que houver remuneração excedente à devida de 

acordo com as Ordens de Serviços, o valor será direcionado para investimentos na rede 

de mobilidade urbana do município. 

Art. 4° — O controle e a gestão dos valores arrecadados diariamente pela 

cobrança da tarifa será feito diretamente pelo Poder Executivo, que realizará o repasse 

às concessionárias após a verificação da conformidade dos trajetos, distâncias e 

horários com os estabelecidos na respectiva Ordem de Serviço. 

Parágrafo Único:: Os resultados financeiros com a arrecadação de tarifa do 

transporte público coletivo de passageiros serão publicados mensalmente em sítio 

eletrônico oficial em formato que garanta a efetiva transparência da gestão dos valores. 

Art. 5° — Eventual alteração do equilíbrio econõmico e financeiro deverá ser 

comprovada na forma e termo estabelecidos no contrato firmado a partir da adjudicação 

da concorrência pública 131/08, entre o Poder Executivo e as concessionárias 

prestadoras do serviço. 

Parágrafo Único: É vedado o pagamento de qualquer parcela que não seja 

decorrente da remuneração pela produção quilométrica que esteja amparada por OS 

emitida pela SUMOB, sem que haja comprovação real de desequilíbrio em estrita 

observação do disposto no contrato de concessão vigente. 
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JUSTIFICATIVA 

A presente proposição tem por objetivo alterar a sistemática de cobrança do 
transporte coletivo da capital. Atualmente, o sistema é remunerado exclusivamente 
pelo número de passageiros transportados a cada viagem, o que estimula a 

superlotação dos veículos em detrimento do atendimento de linhas consideradas 

pouco lucrativas. 

A alteração proposta é remunerar as concessionárias por produção quilométrica, 
ou seja, pelo trajeto percorrido por cada linha, independente do número de passageiros 

transportados. 

Nessa nova lógica, o executivo reassume o controle das linhas e horários para 
direcioná-las a satisfazer o interesse público, determinando previamente o trajeto, os 

horários e a distância a ser percorrida, o que beneficia diretamente as viagens 
noturnas e o aumento do número de viagens em horário de pico. 

Além disso, o controle e gestão dos valores arrecadados a título de tarifa 
retornam ao executivo, que só realizará o pagamento do serviço se confirmada a 
prestação na forma e nos termos exigidos pelo poder público (como ocorre com 
qualquer outro serviço). 

Dessa feita, apresento a proposta para análise dos nobres pares a fim de 
provocar a discussão de soluções efetivas para o transporte coletivo na capital. 
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CÂMARA MUNICIPAL DE BELO HORIZONTE Dirleg Fl. 

PROJETO DE LEI N° 21111.1 4°2  

Institui a implementação de faixas exclusivas para 

o transporte coletivo público de passageiros nas 

vias que menciona e dá outras providências 

Art. 1° — As vias arteriais do município de Belo Horizonte contarão com faixa 

exclusiva destinada ao serviço de transporte público coletivo de passageiros por ônibus. 

Parágrafo Único: A autorização para a circulação de outros veículos em faixas 

exclusivas caberá ao Poder Executivo através de regulamento. 

Art. 2° — A regra do artigo 1° não se aplica aos casos em que, por motivo de 

ordem legal, técnica ou contrariedade ao interesse público, a via não puder comportar a 

instalação de faixa exclusiva, desde que devidamente justificado por ato administrativo 

motivado publicado na imprensa oficial. 

Parágrafo único: Nas hipóteses descritas no caput deste artigo, os atos 

administrativos que excluírem a implementação de faixa exclusiva em vias arteriais 

serão individualizados, não podendo um mesmo ato justificar o impedimento à 

implementação da faixa exclusiva em mais de uma via. 

Art. 3° — As faixas exclusivas de que trata esta Lei poderão ser reversíveis, 

respeitada a exclusividade para os veículos destinados ao transporte público coletivo de 

passageiros nos períodos considerados de pico, definidos em regulamento pelo órgão 

municipal competente. 

Art. 4° — As vias arteriais ou trechos de viais arteriais contidas no perímetro da 

Avenida do Contorno serão objeto de estudo e análise específica, que considerará todo 

o contexto de mobilidade urbana, não limitado ao tráfego de veículos automotores. 
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Art. 5° — Para os efeitos dessa Lei, considera-se VIA ARTERIAL aquela 
caracterizada por interseções em nível, geralmente controlada por semáforo, com 
acessibilidade aos lotes lindeiros e às vias secundárias e locais, possibilitando o trânsito 
entre as regiões da cidade. 

Art. 6° — Esta Lei entra em vigor na data de sua publicação. 
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JUSTIFICATIVA 

A presente proposição tem por objetivo determinar soluções urgentes a serem 
adotadas pela prefeitura a fim de melhorar o fluxo de veículos na capital, 
principalmente do transporte coletivo. 

A instalação de mecanismos como faixas exclusivas são soluções 
comprovadamente eficazes para a redução do tempo de viagem no transporte coletivo, 
meio utilizado pela maior parte dos trabalhadores no município. 

A reversibilidade das faixas exclusivas propostas visa garantir uma maior 

flexibilidade da malha viária do município. 

Certo que a medida pode contribuir para a melhoria da qualidade de vida e do 
trãnsito na cidade, encaminho aos colegas para apreciação. 
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CÂMARA MUNICIPAL DE BELO HORIZONTE Dirleg Fl. 

PROJETO DE LEI N° 11 4(Ç/2,2 

Dispõe sobre o sistema de bilhetagem eletrônica 
no serviço transporte público coletivo, 
convencional e suplementar, de passageiros por 

ônibus em Belo Horizonte. 

Art. 1° — Esta Lei dispõe sobre o sistema de bilhetagem eletrônica no serviço 
municipal de transporte público coletivo, convencional e suplementar, de passageiros 
por ônibus. 

Parágrafo único: Entende-se por sistema de bilhetagem eletrônica o conjunto de 
equipamentos, programas, aplicativos e procedimentos operacionais projetados e 
implantados com a finalidade de controlar a operação e o fluxo de valores em sistemas 
de transporte público de passageiros. 

Art. 2° — O sistema de bilhetagem eletrônica tem como objetivo fornecer um 
sistema integrado de pagamento de tarifas e controle de acesso aos usuários, com o 
propósito de: 

I — possibilitar a coleta e o processamento de dados necessários ao planejamento 
e ao controle do desempenho do serviço de transporte público coletivo; 

II — proporcionar o controle numérico dos passageiros de forma que todos os 
usuários sejam contabilizados pelos validadores dos ônibus e das estações de 
integração. 

III — aprimorar o controle e o gerenciamento dos beneficiários de gratuidade; 
IV — proporcionar maior segurança por meio da redução de moeda corrente nos 

procedimentos de cobrança de passagens nos ônibus; 

V — reduzir a evasão de receitas e eventuais fraudes. 

Art. 3° — O sistema de bilhetagem eletrônica deverá permitir a coleta dos dados 
definidos pelo poder concedente que sejam necessários para o controle e a regulação 
de políticas públicas de mobilidade urbana. 

PROTOCOLIZADO CONFORME 
DELIBERAÇÃO W 14/2021 
DATA. 	 ‘2, 

HORA. 
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§1° — Os dados de que trata o caput serão disponibilizados pelo operador do 
sistema de bilhetagem eletrônica em formato aberto e auditável, nos termos de 

regulamento. 
§2° — Todos dados provenientes do sistema de pagamento eletrônico instituído 

no Município de Belo Horizonte são de titularidade do Poder Concedente, conforme 

disposto pelo § 2°, do art. 5° da Lei n° 11.417, de 4 de outubro de 2022. 

Art. 4° — O sistema de bilhetagem eletrônica utilizará cartões inteligentes 

recarregáveis, cartões de crédito ou débito por meio da tecnologia NFC - Near Field 
Comunication ou outra tecnologia que cumpra as mesmas funções, pagamento por QR 
Code digitalmente ou impresso em bilhete de utilização única, além de outras formas e 
mídias que permitam a validação de créditos eletrônicos de passagem diretamente no 

validador do veículo. 
§1° — O sistema deverá prever a possibilidade de armazenagem, nos cartões 

inteligentes, de créditos eletrônicos de outros sistemas de transporte no município e 

região metropolitana de Belo Horizonte. 
§2° — Não será autorizada a cobrança de nenhuma taxa de serviço para a venda 

e recarga de créditos quando a compra for efetuada diretamente por pessoa física. 
§3° — Fica garantida a opção de pagamento dos créditos eletrônicos de 

passagem por moeda corrente em qualquer ponto de venda, exceto no interior dos 

veículos. 

Art. 5° — É admitida a multiplicidade de operadoras dos sistemas de bilhetagem 
eletrônica, desde que observadas as disposições desta lei e os parâmetros técnicos 

definidos pelo Poder Concedente. 

Art. 6° — A Superintendência de Mobilidade do município de Belo Horizonte — 
Sumob — deverá estabelecer as políticas de operação e funcionamento do sistema de 
bilhetagem eletrônica e definir sua parametrização, com as seguintes atribuições: 

I — regulamentar a utilização e os canais de venda e de consulta de créditos 

eletrônicos aos usuários; 
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II — analisar as informações financeiras e operacionais obtidas por meio do 
sistema de bilhetagem eletrônica com vistas ao constante aprimoramento do sistema de 
transporte público; 

III — fiscalizar e proceder auditoria na operação do sistema de bilhetagem 
eletrônica; 

IV — manter canais de comunicação com os usuários e com as operadoras dos 
sistemas de bilhetagem eletrônica. 

Art. 7° — Constitui obrigação do operador do sistema de bilhetagem eletrônica: 
I — Disponibilizar em tempo real toda a base de dados do sistema de bilhetagem 

eletrônica, inclusive informações gerenciais de bilhetagem e controle operacional da 
frota; 

II — emitir, comercializar e distribuir cartões inteligentes, bilhete de utilização única 
ou qualquer outra forma para validação da passagem observado o caput do art. 4°, 

diretamente ou por meio de agentes comercializadores; 

III — registrar todos os usuários, inclusive os beneficiários de isenção tarifária, 

respeitando em todos os casos a legislação vigente; 
IV — proceder à implantação de rede de canais de vendas de créditos, podendo, 

para tanto, celebrar parcerias com estabelecimentos bancários, comerciais e similares. 
V — viabilizar a aquisição de créditos eletrônicos por meio da internet, PIX e 

outros meios digitais; 
VI — instalar e manter os equipamentos e tecnologias necessárias à operação do 

sistema de bilhetagem eletrônica em perfeito estado de funcionamento em toda a frota 

do sistema de transporte público; 

VII — Manter o sistema de bilhetagem eletrônica tecnologicamente atualizado. 

Art. 8° — A Sumob regulamentará a implantação de novas tecnologias de controle, 
por meio da atualização e modernização das técnicas, dos equipamentos e das 
instalações representando a melhoria e a expansão do serviço de bilhetagem eletrônica. 

Art. 9° — Qualquer nova tecnologia implantada, que eventualmente elimine ou 

restrinja alguma função do serviço municipal de transporte público coletivo, deverá ser 
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JUSTIFICATIVA 

A presente proposição tem por objetivo determinar a adoção de formas de 

pagamento eletrônico da tarifa do transporte público coletivo de passageiros no 
município de Belo Horizonte. 

A instalação de mecanismos para facilitar o pagamento é uma realidade em 
diversos municípios do país, trazendo agilidade ao usuário, a redução do tempo de 
embarque e, consequentemente, do tempo de viagem. 

A adoção da tecnologia NFC, além de outras previstas na proposta, permite os 

pagamentos por aproximação, não estando vinculado a uma instituição ou a um único 
operador do sistema de bilhetagem, como ocorre hoje. 

A multiplicidade de fornecedores e a concorrência entre os sistemas de cobrança 
da tarifa devem ser estimuladas uma vez que é claro o benefício final ao usuário do 
sistema de transporte municipal. 
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GRUPO DE TRABALHO PARA DISCUSSÃO DA MOBILIDADE URBANA 

DE BELO HORIZONTE – GT-MOBBH 

ATA DA REUNIÃO REALIZADA NO DIA 12 DE JULHO DE 2022 

 

Local: Avenida Afonso Pena, 1212, 1º andar, Centro – Sala Multiuso 3 

Horário: 9h 

Presentes: o Secretário Municipal de Política Urbana, Sr. João Antônio Fleury Teixeira; a vereadora 

Fernanda Altoé; o vereador Pedro Patrus; o vereador Reinaldo Gomes, o vereador Gabriel, o Superintendente 

de Mobilidade do Município de Belo Horizonte, Sr. André Dantas; o Subprocurador-Geral do Contencioso, 

Sr. Caio Perona. 

 

O Superintendente André Dantas iniciou a reunião e comunicou que na reunião teremos a apresentação de 

um convidado, especialista do Ipea, Sr. Carlos Henrique Carvalho, que participará por vídeochamada. Antes 

da participação do convidado, foram feitos alguns informes: Quanto à implementação das condicionantes 

previstas na Lei n. 11.367/2022, que autorizou a concessão do subsídio, André informou que os decretos e 

portarias foram publicados no DOM de sábado, 9 de julho de 2022. O canal de comunicação via whatsapp 

foi implementado e está funcionando. Foi assinado um termo de adesão às condições do decreto com cada 

um dos consórcios. As ações judiciais que estão previstas no acordo foram suspensas. Quanto às empresas 

de auditoria, estamos aguardando o retorno de duas empresas que enviarão a proposta até o dia 15 de julho. 

 

André Dantas também informou que no período noturno foram cumpridas as viagens programadas, com 

alguns problemas em estações específicas, mas que foram acompanhados pelas equipes técnicas e 

operacionais da Prefeitura escaladas para monitorar o serviço de transporte público quanto ao cumprimento 

do novo quadro de horário proposto. 

 

Caio Perona complementou que o termo de adesão aos requisitos do decreto e portaria se trata de uma 

segurança jurídica extra e foi assinado pelos quatro consórcios e pelo consórcio operacional. 

 

Feitas as considerações, André Dantas apresentou o palestrante Carlos Henrique Carvalho, detalhando a sua 

trajetória e experiência na temática do transporte público a mais de 40 anos. Informou que a expectativa do 

grupo é avançar no estudo e detalhamento dos modelos de financiamento do transporte público. 

 

O palestrante agradeceu o convite e iniciou a apresentação detalhando por meio de gráficos e dados os 

problemas estruturais do sistema de transporte público que advém da utilização da tarifa como principal fonte 

de custeio do transporte. O foco da apresentação foi na justiça social com compartilhamento do financiamento 

do modelo e compensação das externalidades geradas; criação  de receita extratarifária focada na 

progressividade do pagamento (quem tem mais paga mais), pigouviano (quem polui mais paga mais), 

aumento da base de custeio com tributos generalista, em especial. 

 



Ao final da apresentação André Dantas, abriu o espaço para dúvidas dos integrantes do GT. A vereadora 

Fernanda Altoé solicitou a palavra e fez questionamentos sobre o aumento de impostos, análise de quem faz 

o pagamento real das tarifas, considerando que muitos empregadores é que fazem esse pagamento, qual a 

abrangência do estudo quanto aos pagamentos reais pelos usuários, impossibilidade de vinculação de imposto 

(necessidade de emendas constitucionais) e surgimento dos carros elétricos no impacto da poluição), que 

foram respondidos. 

 

André Dantas solicitou ao palestrante a divulgação da apresentação aos membros do grupo, que foi concedido 

e será transmitida a todos. 

 

Após a apresentação, o vereador Gabriel pontuou que, pelo que ele tem estudado, o formato de financiamento 

progressivo, com a participação de todos é uma proposta que deve ser bem estudada pelo grupo e já adianta 

que o seu posicionamento atual é a materialização de um subsídio permanente, mas ainda não sabe a origem 

dos recursos. Dessa forma, sugere que o grupo comece a apresentar algumas propostas indicando a origem 

desse recurso. 

 

O Secretário Fleury pontuou que, após a apresentação de hoje, fica ainda mais claro que a discussão deve ser 

mais ampla do que apenas o âmbito municipal. A discussão deve envolver principalmente a região 

metropolitana e o Estado. Aproveitou para parabenizar os membros do GT pelo trabalho desenvolvido até o 

momento, principalmente considerando o primeiro dia de implementação dos acordos para a concessão do 

subsídio. 

 

O vereador Gabriel sugeriu que, no prazo de um mês, os membros do Executivo, principalmente o 

Superintendente André e o Secretário Fleury apresentassem os dados e o cumprimento das condicionantes 

aos demais vereadores na Câmara Municipal, o que foi aceito por ambos. 

 

O Secretário Fleury finalizou a reunião.  
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GRUPO DE TRABALHO PARA DISCUSSÃO DA MOBILIDADE URBANA 

DE BELO HORIZONTE – GT-MOBBH 

ATA DA REUNIÃO REALIZADA NO DIA 16 DE AGOSTO DE 2022 

 

Local: Avenida Afonso Pena, 1212, 1º andar, Centro – Sala Multiuso 3 

Horário: 9h 

Presentes: o Secretário Municipal de Política Urbana, Sr. João Antônio Fleury Teixeira; a vereadora 

Fernanda Altoé; o vereador Pedro Patrus; o vereador Bruno Miranda; o vereador Bráulio Lara; o 

Superintendente de Mobilidade do Município de Belo Horizonte, Sr. André Dantas; o Subprocurador-Geral 

do Contencioso, Sr. Caio Perona; a Presidente da BH; a Presidente da BHTrans, Júlia Gallo. 

 

Nos dias 19 e 26 de julho e dias 02 e 09 de agosto de 2022 não foram realizadas reuniões do GT. 

 

O Sr. André Dantas iniciou a reunião e cumprimentou o convidado Adriano, que vai participar por vídeo 

chamada e apresentar alguns estudos sobre modalidades de financiamento do transporte público. A vereadora 

Fernanda Altoé, responsável pelo convite, apresentou todos os representantes do Grupo de Trabalho. 

 

Adriano Paranaíba é economista e doutor em economia dos transportes. Atualmente é pesquisador visitante 

do Ipea e é professor efetivo no Instituto Federal de Educação Ciência e Tecnologia de Goiás na disciplina 

economia dos transportes. 

 

O palestrante iniciou a apresentação detalhando os principais problemas das grandes cidades 

(congestionamento, poluição, segurança e habitação). Esses problemas na visão do palestrante, são todos 

advindos das configurações das cidades, como ocupamos e gerenciamos o espaço urbano. Com dados do 

transporte público de Goiás, demonstrou que, com o passar dos anos, o número de passageiros está reduzindo, 

mas a distância percorrida pelas linhas do transporte público tem aumentado e o número de veículos também. 

A conclusão imediata é que os usuários do transporte coletivo estão morando cada vez mais distante dos 

locais mais adensados da cidade. Como possíveis soluções apresentou a possibilidade da utilização do 

transporte público suplementar; a micro-mobilidade, que tem o objetivo de aumentar a capilarização do 

sistema (integração e suplementação do sistema); integração entre modalidades de transporte (ruas sem carro, 

ciclovias e transporte público integrados).  

 

Passando para a discussão da sustentabilidade financeira do transporte, o palestrante, após trazer dados 

detalhados, afirma que, na sua opinião pessoal, o financiamento pelo subsídio e pelo financiamento apenas 

pela tarifa não são sustentáveis. Cita as receitas extra tarifárias, e como exemplo utiliza Hong Kong no qual 

todas as estações são auto sustentadas. O sistema de Hong Kong utilizou a especulação imobiliária como 

forma de trazer contra partidas ao sistema.  

 



O palestrante agradeceu a atenção e finalizou a apresentação. André Dantas abriu para perguntas dos 

presentes. 

 

A vereadora Fernanda Altoé solicitou a disponibilização da apresentação e, em seguida, fez dois 

questionamentos (1) como incluir as receitas complementares, se essa possibilidade entra na licitação da 

própria mobilidade ou se seriam licitações complementares; e (2) o ônibus tem o horário de funcionamento 

que abarcam tanto horários de pico quanto horários mais vazios e perguntou se é viável utilizar os horários 

mais vazios para outras finalidades, por exemplo transporte escolar. 

 

Quanto a segunda pergunta, o palestrante informou que acha complexo, já que o próprio uso do sistema que 

determina os horários de pico, por exemplo o horário escolar é um dos horários de pico. Na visão dele, a 

solução é de longo prazo ao rever o uso do solo, pensar em linhas inteligentes. 

 

André Dantas perguntou sobre a utilização das receitas extra tarifárias no Brasil, que na visão dele ainda é 

feita de forma tímida e a maioria dos nossos exemplos são internacionais. O palestrante informa que até 

então, os próprios contratos proibiam a obtenção de outras receitas por acreditar que as empresas poderiam 

desviar do objetivo principal. O desenho da tarifa extra tarifário tem que ser feito no próprio contrato, se o 

poder público que deve criar essas receitas ou se as próprias empresas deveriam criar essas receitas. 

 

O vereador Bráulio Lara pediu a palavra e explicou sobre o trabalho realizado na Câmara Municipal em 

grupo de discussão sobre a mobilidade urbana onde uma das discussões é sobre separar a bilhetagem do 

pagamento da prestação do serviço. Sobre o assunto, pediu a opinião do palestrante. O professor Adriano 

informou que não é possível falar se é bom ou ruim sem a disponibilização dos dados do transporte. Apenas 

com a gestão da informação, aberta ao público, é possível que as empresas procurem o poder público para a 

prestação do serviço.  

 

Após essa consideração do palestrante, a vereadora Fernanda Altoé informou que seu PL sobre dados abertos, 

pautado em segundo turno para o dia 01/09/22, inspirado no projeto de Santa Catarina, será muito importante 

justamente para ter essas informações em base aberta de dados para a melhoria do sistema de mobilidade 

urbana no Município e outros setores. 

 

O vereador Bráulio Lara também questionou sobre a possibilidade de remuneração dos prestadores de serviço 

pelo km rodado. O palestrante vê com receio essa possibilidade, pois a consequência pode ser valorizar muito 

o dado da distância percorrida em detrimento de outros dados também relevantes. 

 

O vereador Bráulio questionou sobre a possibilidade de se criar contratos mais flexíveis e abertos. O 

palestrante entende que devem ser pensados contratos de transição, que não flexibilizem o que vem sendo 

feito hoje, mas que criem possibilidade do contratante, o próprio concessionário, oferecer serviços por 



demanda. Adriano entende que a possibilidade de se oferecer serviços por demanda é um caminho para gerar 

informações para o sistema e, a partir daí, rever o contrato. 

 

André Dantas fez algumas considerações sobre o sistema atual que temos em Belo Horizonte, no qual 

coexistem o sistema de transporte público complementar e o suplementar. Considerou que o transporte por 

demanda de Goiânia deve ser observado de perto. Feitas essas considerações, André agradeceu ao palestrante 

pela importante contribuição. 

 

O Secretário Fleury informou que, quanto as auditorias, as empresas vão apresentar as propostas em juízo. 

A próxima reunião, no dia 23 de agosto, será na Câmara Municipal, momento em que André Dantas vai 

apresentar informações sobre o subsídio. 

 

André Dantas pontuou que a apresentação foi muito importante, principalmente por conectar o problema às 

políticas de ocupação urbana. Mas diante da nossa urgência, o foco deve ser no modelo de financiamento. 

Um ponto comum entre as apresentações até o momento, é a possibilidade de receitas extra tarifárias. A 

vereadora Fernanda propõe convidar os empresários para a próxima reunião. André Dantas concordou com 

a proposta e fará o convite para a reunião do dia 30 de agosto. 

 

Após considerações sobre as informações do subsídio que deverão ser apresentadas na próxima reunião, o 

Secretário Fleury finalizou a reunião. 
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GRUPO DE TRABALHO PARA DISCUSSÃO 

DA MOBILIDADE URBANA DE BELO HORIZONTE – GT-MOBBH 

ATA DA REUNIÃO REALIZADA NO DIA 23 DE AGOSTO DE 2022 

 

Local: Câmara Municipal de Belo Horizonte, Plenário Amynthas de Barros 

Horário: 9h 

Presentes: o Secretário Municipal de Política Urbana, Sr. João Antônio Fleury Teixeira; o Superintendente de 

Mobilidade do Município de Belo Horizonte, Sr. André Dantas; o Subprocurador-Geral do Contencioso, Sr. 

Caio Perona; a vereadora Fernanda Pereira Altoé; o vereador Gabriel; o vereador Pedro Patrus; o vereador Bruno 

Miranda. 

 

O vereador Gabriel iniciou a reunião, convidou os membros do GT a compor a mesa e abriu a palavra aos 

membros do Executivo. O Secretário Fleury agradeceu a presença de todos e informou que será realizada 

apresentação pelo Superintendente André Dantas com dados detalhados sobre o repasse do subsídio e a prestação 

de contas das contrapartidas implementadas e fiscalizadas. 

 

André Dantas informou que o relatório completo estará disponível no Portal da PBH e neste momento serão 

apresentados todos os dados detalhados desde 11 de julho de 2022, data do primeiro repasse. O relatório também 

integra a presente ata como anexo.  

 

André apresentou detalhadamente o cronograma desde o primeiro repasse do subsídio, data em que também 

houve o primeiro aumento das viagens realizadas. Informou que a Sumob, com o apoio da BHTrans, companha, 

apura e fiscaliza a prestação do serviço diariamente. André também detalhou passo a passo como é realizado o 

controle diário dos requisitos que constam na lei e no decreto que regulamentou a concessão do subsídio. Na 

apresentação foi demonstrado item a item do que é considerado e analisado para a fiscalização da prestação do 

serviço (número de viagens no período diurno e noturno, nível máximo de ocupação e intervalo entre viagens). 

O repasse é realizado após o recebimento do relatório consolidado, demonstrando o cumprimento das 

condicionantes. Até o momento foram realizados dois repasses, o 1º referente às competências de abril, maio e 

junho e o 2º referente a julho, nos termos da lei que autorizou o subsídio. 

 

Foram criados os canais de comunicação conforme decisão do GT, incluindo o whatsapp, e foi apresentado 

detalhadamente os dados da ampliação de viagens diurnas, noturnas, finais de semana, feriados e dias atípicos. 

Durante a apresentação, quanto aos dados da ampliação de viagens, o vereador Gabriel solicitou alguns 

esclarecimentos, que foram respondidos. O vereador Cláudio do Mundo Novo, que compõe a mesa pediu licença 

para se ausentar. Foi substituído por Wilsinho da Tabu. 

 

André Dantas prosseguiu com dados sobre o número de passageiros e sobre os canais de comunicação 

implementados. Todas as contribuições recebidas foram tratadas e analisadas e os dados foram apresentados por 

número de reclamações, por assuntos, por linhas, detalhando as ações que foram realizadas a partir das 



contribuições recebidas. Considerando os exemplos trazidos pelo André sobre as ações do Executivo, o vereador 

Gabriel ressaltou como a linha do whatsapp desburocratizou o atendimento das demandas, tornando a análise e 

a ação do Executivo mais célere. Os vereadores Pedro e Wilsinho questionaram sobre a forma como as demandas 

são atendidas e respondidas, e as dúvidas foram esclarecidas pelo Superintendente.  

 

André finalizou a apresentação demonstrando a situação atual dos itens do acordo celebrado entre as 

concessionárias, Executivo e Legislativo. 

 

Após a apresentação, o vereador Gabriel abriu a palavra aos membros do GT para perguntas e, posteriormente, 

aos vereadores. Gabriel fez um breve histórico relembrando os trabalhos realizados pela Câmara, incluindo a 

aprovação da lei que criou a Sumob, que levaram à criação do GTMOB e ressaltou a importância do evento 

realizado neste momento, em que os dados foram trazidos de forma aberta ao Legislativo.  

 

A vereadora Fernanda questionou se tem sido cumprido integralmente a ampliação do número de viagens. André 

Dantas informou que atualmente têm sido cumpridas mais viagens do que o acordo prevê, mas há viagens não 

cumpridas e estas não são computadas. O relatório sobre as viagens não cumpridas será apresentado. 

 

Fizeram o uso da palavra o vereador Pedro, o vereador Gabriel, a vereadora Fernanda, o vereador Bruno, 

questionando especificamente detalhes sobre o cumprimento das condicionantes e apresentando problemas 

verificados como ônibus lotados, não participação do GT no projeto piloto para potencialização de recursos da 

publicidade e solicitando atenção quanto ao relatório da Promotoria de Contas. Os questionamentos foram 

respondidos e o Secretário Fleury ressaltou que a prestação de contas referente ao repasse do subsídio estará 

disponível aos vereadores mensalmente, momento em que será possível avaliar a evolução quanto aos problemas 

apontados. 

 

A vereadora Fernanda questionou sobre os quesitos da auditoria que foram apresentados sem a participação do 

GT. Fleury informou que na próxima reunião haverá a presença do Procurador que está acompanhando os 

processos e poderá esclarecer este procedimento. 

 

O vereador Gabriel solicitou a realização de reuniões mensais na Câmara e as demais na Prefeitura de Belo 

Horizonte. O Secretário Fleury informou que a Prefeitura sempre vai prestar os esclarecimentos quando 

solicitada, mas ressalta a preocupação com a dinâmica das reuniões para que sejam mais resolutivas. 

 

Após, abriu a palavra aos demais vereadores. Fizeram o uso da palavra os vereadores Wilsinho da Tabu, Rubão, 

Bráulio Lara, Marcos Crispim, Wanderlei Porto, Marcela Trópia. Todas as perguntas foram respondidas pelo 

Superintendente André Dantas e Secretário Fleury. 

 

O vereador Gabriel agradeceu a participação dos vereadores e abriu espaço para a imprensa. 

 



Essa reunião encontra-se gravada e disponibilizada no site da CMBH. 
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GRUPO DE TRABALHO PARA DISCUSSÃO 

DA MOBILIDADE URBANA DE BELO HORIZONTE – GT-MOBBH 

ATA DA REUNIÃO REALIZADA NO DIA 13 DE SETEMBRO DE 2022 

 

Local: Avenida Álvares Cabral, 217, 10º andar, Centro – SUMOB 

Horário: 9h às 11h 

Membros presentes: o Secretário Municipal de Política Urbana, Sr. João Antônio Fleury Teixeira; o 

Superintendente de Mobilidade do Município de Belo Horizonte, Sr. André Dantas; a vereadora Fernanda 

Pereira Altoé; o vereador Gabriel; o vereador Pedro Patrus. 

Convidados: Joaquim José Guilherme de Aragão, Professor da Universidade de Brasília; Raul Lycurgo, 

Presidente do SetraBH; Eduardo Muñoz, representante da EVShare. 

 

André Dantas iniciou a reunião e apresentou o primeiro convidado e palestrante, Professor Joaquim Aragão, 

especialista em engenharia dos transportes e professor da Universidade de Brasília. 

 

O Professor iniciou a apresentação detalhando a dificuldade em saber como investir na infraestrutura de 

transporte urbano, destacou as diferentes formas de investimento possíveis as quais normalmente se deparam 

com o problema de quanto maior o investimento, maior o custo. Ressaltou que as ideias de investimento devem 

sempre ter em vista o retorno fiscal. 

 

Como caso de engenharia territorial, apresentou o exemplo do metrô do Distrito Federal. Inicialmente a obra foi 

financiada mediante venda de terrenos e orçamento federal. O projeto não foi concluído, ficou insolvente. 

Entretanto o metrô foi construído conjuntamente com duas cidades, cujos recursos gerados por pessoas físicas 

e jurídicas poderiam ter auxiliado na conclusão da obra caso o projeto tivesse sido pensado de forma conjunta.  

 

O palestrante apresentou brevemente o programa Metrolândia do DF, que tem como objetivo programar um 

sistema articulado de investimentos (polos de investimento) ao longo da linha do Metrô-DF, visando a 

sustentabilidade financeira da operação. Ressaltou que shoppings, espaços para escritórios e flats, não garantem 

sozinhos o sucesso dos polos, pois estão sujeitos a flutuações do mercado. Deve-se aliar negócios tradicionais a 

vocações específicas de saúde, cultura, lazer, etc. 

 

O Professor Joaquim Aragão detalhou o projeto Metrô-BH, conforme apresentação que será anexada à presente 

ata. Finalizou a apresentação e abriu o espaço para discussão. 

 

André Dantas questionou quais alterações legislativas seriam necessárias para implementar uma nova 

abordagem quanto às fontes de financiamento do transporte público. O Professor informou que a maior 

dificuldade é a necessidade de compreender qual tipo de relação o poder público quer com o setor privado. 

 

A vereadora Fernanda elogiou a apresentação e pontuou que, pelo que ela viu, as alterações não passam pelo 

legislativo, pois são questões de uso e ocupação do solo, e questionou se, além de Brasília, há outros modelos 



que podem ser estudados pelo Grupo. O professor comentou que no Brasil, há modelos de operações urbanas 

consorciadas, são as únicas experiências que ele tem conhecimento. O professor ressaltou que o Legislativo tem 

um papel fundamental e que a cooperação com o Executivo é essencial. 

 

André Dantas agradeceu a participação do Professor.  

 

Fernanda Altoé informou que a Câmara fez o estudo de toda legislação que precisa ser alterada para a 

implantação da bilhetagem eletrônica e que o estudo será enviado o grupo. 

 

Fleury informou que o Executivo está de acordo com a alteração dos atos normativos necessários para 

implantação gradual da bilhetagem eletrônica, desde que, inicialmente ainda seja permitido o pagamento em 

dinheiro. Destacou que o fundamental é garantir que os trabalhadores que atualmente trabalham como agentes 

de bordo não percam o emprego. 

 

Os membros do GT, em consenso, definiram que é necessário elaborar um cronograma para apresentação dos 

projetos de lei e decretos. 

 

Após os informes, Eduardo Muñoz iniciou a sua apresentação sobre a eletrificação dos veículos. Informou que 

estão implantando um complexo industrial de bateria para carros elétricos em Nova Lima. Apresentou a 

EVShare e informou que o problema de mobilidade é comum na maioria dos lugares do mundo. Destacou que 

descarbonizar as cidades tem sido um foco, entendendo que este é um dos principais problemas atuais. Detalhou 

os impactos sociais decorrentes de um sistema de mobilidade urbana pouco eficaz e que acaba priorizando o 

transporte individual. Destacou que a mudança no sistema, quando bem pensada, não reduz emprego e pode 

gerar mais empregos.  

 

Sobre os ônibus elétricos, Eduardo Muñoz demonstrou em sua apresentação os dados sobre custos e 

durabilidade, comparados com o motor a diesel, para demonstrar a viabilidade da implantação. Quanto ao custo 

para implantação, apresentou o exemplo de Curitiba que estabeleceu uma parceria com o BNDES para a 

implantação de ônibus elétricos, portanto, entende que é necessário um bom projeto para acessar os recursos 

disponíveis. 

 

Eduardo Muñoz ressaltou a importância da bilhetagem eletrônica como forma de atrair investimento. Em sua 

apresentação também constaram dados sobre a geração, distribuição e armazenamento de energia e a 

necessidade de pensar essa questão de forma integrada à implantação de ônibus elétrico. Destacou a necessidade 

de desenvolvimento de redes integradas de mobilidade. 

 

Explicou sobre a questão financeira da nova mobilidade. Detalhou que o sistema financeiro deve ser transparente 

de forma a facilitar a atração de investidores ou o acesso à linhas de financiamento. Como exemplo, apresentou 

a possibilidade de um único sistema de pagamento para ônibus e táxis. Esse sistema único também seria 

responsável pelo pagamento dos custos do transporte, de forma que qualquer pessoa poderia acessar. Detalhou 



que quando se inclui no sistema de transporte um veículo elétrico, se gera o crédito de carbono. Esse crédito é 

também um retorno àquele que escolheu o veículo elétrico. 

 

Eduardo finalizou a apresentação e informou que será compartilhada com os demais. O vereador Gabriel 

comentou que a partir da apresentação do Eduardo, ele entende que temos duas possíveis metas que são a troca 

da frota e a integração metropolitana. 

 

A vereadora Fernanda Altoé questionou se há dados quanto a economia gerada pelos carros elétricos e o que é 

feito com a bateria após o prazo de 11 anos. Eduardo comentou que ela ainda dura mais 20 anos em galpões de 

armazenagem e depois 90% é possível de reciclagem. 

 

André Dantas elogiou a apresentação e passou a palavra ao Raul Lycurgo para apresentar o projeto do Setra para 

a implantação gradual da bilhetagem exclusivamente eletrônica no transporte público.  

 

O projeto seria estruturado em três fases. A primeira fase contemplaria as linhas que estão com menor circulação 

de dinheiro em espécie e haveria a divulgação da informação sobre a não circulação de dinheiro nestas linhas. 

Há a previsão de ação com os agentes nas estações incentivando o uso do aplicativo do BHBus e distribuição 

grátis do primeiro cartão. Serão realizadas campanhas de divulgação em mídias on line, com tutorial de como 

utilizar o BHBus, cartazes no ônibus, Backbus nas linhas e regiões específicas. 

 

A segunda fase é trabalhar com cerca de 40% das linhas, que ainda estão com maior circulação de dinheiro. 

Nessa fase haverá a implantação da funcionalidade no aplicativo para pagamento por meio de QRCode, mas o 

QRCode não dará direito à integração. 

 

A terceira fase é trabalhar com capilaridade, nas linhas que tem maior utilização de dinheiro. Nessa fase há a 

implantação dos pontos de venda, ATMs em pontos estratégicos e promotores (transfácil nas ruas) para 

incentivar ainda mais o uso do app. 

 

André Dantas ressaltou a necessidade de correta divulgação para a implantação da fase 1 e, após agradecer a 

presença do Raul Lycurgo, finalizou a reunião. 
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GRUPO DE TRABALHO PARA DISCUSSÃO 

DA MOBILIDADE URBANA DE BELO HORIZONTE – GT-MOBBH 

ATA DA REUNIÃO REALIZADA NO DIA 27 DE SETEMBRO DE 2022 

 

Local: Avenida Álvares Cabral, 217, 10º andar, Centro – SUMOB 

Horário: 9h às 11h 

Membros presentes: o Superintendente de Mobilidade do Município de Belo Horizonte, Sr. André Dantas; a 

vereadora Fernanda Pereira Altoé; o vereador Gabriel; o vereador Pedro Patrus. 

Convidados: Maria do Socorro. 

 

André Dantas iniciou a reunião e apresentou a convidada Maria do Socorro Pirâmides. 

 

A Sra. Maria do Socorro iniciou a apresentação detalhando dados que constam em um estudo realizado sobre a 

priorização do transporte coletivo, conforme o documento anexo. Apresentou dados sobre a média de pessoas 

transportadas em veículo particular e a média da utilização do transporte coletivo e como o impacto nas vias 

urbanas é menor com a utilização do serviço de transporte público. Demonstrou que na pesquisa realizada foi 

estudado a circulação, operação dos pontos de ônibus; interseções com semáforos; circulação de pedestres e 

usuários do transporte coletivo e regulamentação da faixa de estacionamento. 

 

Sobre as vias estudadas, informou que foram objeto de análise 71km de vias, que resultaram em 80km de 

projetos prontos para serem implantados e que não influenciariam na circulação dos veículos particulares. O 

projeto apresenta proposta de faixas exclusivas em horários específicos, abarcando o pico da manhã e o pico da 

tarde. Informou que os projetos estão localizados em todas as regionais, com exceção da regional Barreiro que 

possui um projeto específico de BRT. Foram apresentados dados sobre o tratamento de calçadas. Informou sobre 

parte do projeto que já foi implantado e parte que está em implantação. As etapas já iniciadas têm previsão de 

finalização no final de outubro. A apresentação também trouxe dados sobre o ganho de velocidade com a 

implantação das faixas exclusivas. Uma das prioridades de implantação do projeto é a região da Avenida Afonso 

Pena.  

 

Trouxe dados sobre implantação e modificação das ciclovias, o projeto de implantação de ciclovias tem como 

objetivo interligar trechos já existentes. Há ainda o tratamento das interseções, com o objetivo de constar também 

orientações aos pedestres. 

 

Maria do Socorro passou por todos os projetos, demonstrando as vias e as alterações que constam no projeto. 

 

A 2ª etapa de implantação é a Avenida Afonso Pena, incluindo ciclovia da Avenida Rio Branco até a Praça da 

Bandeira. Passou ponto a ponto as interseções da Afonso Pena, demonstrando as intervenções que serão 

realizadas, inclusive para prevenir os atropelamentos, que possuem taxas elevadas na região. O projeto da 

Afonso Pena também inclui um projeto paisagístico com o plantio de novas árvores.  

 



Com a implantação do projeto, os resultados esperados são: redução do tempo de viagem; menor tempo de 

espera; pontos de ônibus menos cheios; melhoria na pontualidade em relação ao quadro de horários; redução de 

custos operacionais; redução de emissão de gás carbônico, gases efeito estufa e poluentes locais. 

 

Durante a apresentação os membros presentes, os vereadores Fernanda Pereira Altoé, Gabriel Azevedo, Pedro 

Patrus e Bráulio Lara, fizeram diversas colocações e questionamentos. O Superintendente André Dantas pontuou 

que sempre que são apresentados projetos de alteração das vias para implantação de ciclovias e faixas exclusivas 

há a preocupação com a piora do tráfego, principalmente para os carros. Mas na prática o que se verifica é uma 

melhora e maior fluidez para todos, incluindo os veículos particulares. 

 

Os dados completos da apresentação, incluindo os dados do projeto de priorização do transporte coletivo, 

constam na apresentação que será anexada à ata. 

 

André Dantas agradeceu a apresentação e passou para o próximo assunto da pauta. Conforme discutido em 

reuniões anteriores, foi distribuído aos presentes minuta de projeto de lei que possibilita a implementação da 

bilhetagem exclusivamente eletrônica. O assunto foi discutido e os vereadores recomendaram que, por se tratar 

de assunto técnico e para que não se alongue muito a discussão, o projeto de lei seja enviado para a Câmara na 

próxima semana. 

 

Os vereadores demonstraram descontentamento com a ausência dos demais membros do GT, sobretudo, do 

Secretário Fleury e do Procurador do Município Caio Perona nos encontros recentes. Ressaltaram que a presença 

de ambos é importante para o prosseguimento das discussões. 

 

André, por fim, destacou a importância da próxima reunião, na qual teremos a apresentação do convidado 

Fernando Portella sobre integração tarifária.  
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GRUPO DE TRABALHO PARA DISCUSSÃO 

DA MOBILIDADE URBANA DE BELO HORIZONTE – GT-MOBBH 

ATA DA REUNIÃO REALIZADA NO DIA 4 DE OUTUBRO DE 2022 

 

Local: Avenida Álvares Cabral, 217, 10º andar, Centro – SUMOB 

Horário: 9h às 11h 

Membros presentes: o Superintendente de Mobilidade do Município de Belo Horizonte, Sr. André Dantas; a 

vereadora Fernanda Pereira Altoé; vereador Gabriel. 

Convidado: Fernando Portella, CNA (Calypso Network Association); vereador Bráulio Lara 

 

André Dantas iniciou a reunião e apresentou o convidado Fernando Portella, profissional que atua hoje como 

representante da Calypso Network Association – CNA – e também é membro do Instituto de Engenharia de São 

Paulo. O tema abordado será gestão tarifária. 

 

Fernando Portella iniciou a apresentação e o arquivo contendo todos os detalhes será anexado à presente ata. 

Apresentou a CNA como uma associação internacional que reúne membros da comunidade de transportes, 

mobilidade, tecnologia e serviços. Calypso é uma tecnologia/protocolo que desenvolve aplicativos para 

gerenciamento do recebimento das tarifas do transporte público. Demonstrou como a tecnologia vem sendo 

utilizada, principalmente sob a ótica de ser uma tecnologia aberta, capaz de se integrar com outras tecnologias 

(interoperabilidade) e segura, não tendo sido relatados problemas de segurança até o momento. Em síntese é 

uma camada de software que possibilita uma equalização de toda a diversidade de softwares, dá respaldo e 

continuidade de evolução. 

 

Após comentários do André Dantas e da vereadora Fernanda Altoé, o convidado ressaltou sobre a importância 

do desenvolvimento de tecnologias que possibilitam que a base de dados seja do poder público. Fernando 

Portella ressaltou que com a base de dados pertencendo ao Estado, é possível a completa gestão tarifária. As 

decisões passam a ser tomadas com base em fatos. 

 

A vereadora Fernanda perguntou ao convidado sobre conselhos necessários para o momento que Belo Horizonte 

está passando, qual seja, a transição da possibilidade de pagamento da tarifa em dinheiro para a bilhetagem 

exclusivamente eletrônica. Portella ressaltou que o primeiro ponto é o integrador ser obrigado a usar a aplicação 

do poder público e não a dele. O poder público sendo o dono da base de dados, ele não vai receber um relatório 

consolidado, ele terá um diário. Usou como exemplo Lisboa, antes da pandemia. Lisboa tinha 7.000 tarifas, mas 

já tinham implementado um sistema integrado há 18 anos. Com fundamento nessa base de dados conseguiram 

definir uma tarifa para cada modalidade de transporte. 

 

O vereador Bráulio questionou como seria o procedimento para aderir ao protocolo Calypso. O convidado 

informou que, em primeiro lugar, não se desconsidera nenhum dado já existente no Município, e em segundo 

lugar é necessário estabelecer um cronograma. André Dantas, aprofundou o questionamento e perguntou quem 



deve tomar essa iniciativa? O convidado entende que a Prefeitura tem que fazer a gestão do controle de 

bilhetagem e definir as normas técnicas que serão seguidas. 

 

Sobre integração tarifária, por exemplo, entre metrôs e ônibus municipais, André Dantas questionou a posição 

do convidado. Fernando Portella ressaltou que tem que haver uma visão metropolitana. Normalmente seriam 

estabelecidos contratos dentro do sistema onde se estabelece quanto a Prefeitura paga para andar no metrô e 

quanto o metrô paga para andar no ônibus municipal. Usou como exemplo o cartão do idoso, que vai fazer isso 

independente do repasse ser Federal. 

 

Portella ressaltou que o papel da autoridade de transporte é fundamental, a postura de gestão tem que ser tomada 

indicando as informações necessárias para que o Município tenha gestão da informação. O operador tem que 

receber pelo serviço prestado, o ideal é afastar a gestão tarifária do operador. 

 

O vereador Gabriel elogiou a palestra e explicou resumidamente o contexto atual do GT e do Município. 

Questionou o que o convidado Fernando Portella faria como técnico. O convidado informou que, sem 

conhecimento profundo do caso concreto ele não pode opinar. Mas sugeriu a implantação de um cronograma, 

dentro do tempo disponível. E dentro deste cronograma há a publicação dos atos normativos que sejam 

necessários. 

 

Todos agradeceram a contribuição do convidado. 

 

Os representantes do legislativo presentes na reunião novamente manifestaram descontentamento com a 

ausência do Secretário Fleury e do Procurador do Município Caio Perona nesta reunião e solicitaram que a 

próxima reunião ocorresse com a presença do Prefeito. 

 

André Dantas encerrou a reunião. 
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GRUPO DE TRABALHO PARA DISCUSSÃO DA MOBILIDADE URBANA DE 

BELO HORIZONTE – GT-MOBBH 

ATA DA REUNIÃO REALIZADA NO DIA 11 DE OUTUBRO DE 2022 

 

Local: Avenida Álvares Cabral, 217, 10º andar, Centro – Sumob 

Horário: 9h às 11h 

Membros presentes: Superintendente de Mobilidade do Município de Belo Horizonte, 

André Dantas; vereadora Fernanda Pereira Altoé; vereador Gabriel 

Convidados: Márcio D’Agosto, (professor Associado do Programa de Engenharia de 

Transporte da COPPE/UFRJ); vereador Bráulio Lara 

André Dantas iniciou a reunião apresentando o convidado Márcio D’Agosto, professor 

associado do Programa de Engenharia de Transporte da COPPE/UFRJ. O tema abordado 

foi “Tecnologias para Propulsão do Transporte Coletivo Urbano”. 

André Dantas mencionou o interesse do Prefeito em convidar os(as) Vereadores(as) que 

fazem parte deste grupo para uma reunião na próxima semana, conforme pedido realizado 

pelos mesmos no encontro anterior do GT. Os vereadores solicitaram que a reunião 

aconteça antes do recesso do plenário. 

André Dantas também esclareceu que os Requerimentos de Comissão estão sendo 

respondidos com maior celeridade pela Sumob. 

Os representantes do legislativo, presentes na reunião, novamente manifestaram 

descontentamento com a ausência dos representantes da Secretaria Municipal de Política 

Urbana e da Procuradoria do Município. 

Antes da apresentação, o Vereador Gabriel perguntou ao Professor Márcio D’Agosto se 

ele tinha conhecimento do relatório da CPI da “Caixa Preta da BHTrans” e de que o 

contrato de concessão do transporte coletivo por ônibus de Belo Horizonte é resultado de 

um cartel. 

O professor respondeu que não tinha conhecimento do relatório da CPI e sobre o citado 

cartel das empresas em Belo Horizonte. 

 



O professor Márcio D’Agosto iniciou a apresentação, e o arquivo contendo todos os 

detalhes que será anexado a presente ata. Apresentou a importância e o desafio da 

transição energética e tecnologia. Demonstrou a evolução da idade da frota, a importância 

da qualificação do transporte e da transição energética e tecnológica. 

Após comentários do Superintendente André e do Vereador Bráulio Lara, sobre a atração 

de novos usuários para o transporte coletivo, o convidado ressaltou que as medidas para 

dar preferência ao transporte coletivo por ônibus nas vias são necessárias e podem atrair 

novos usuários, repartindo a fatia de usuários de automóvel privado e transporte coletivo. 

Continuando a apresentação, o Convidado esclareceu que nem todas as 

fabricantes/montadoras que operam com ônibus convencionais no Brasil possuem veículo 

elétrico/híbrido. 

Finalizada a apresentação pelo convidado, o Superintendente André Dantas agradeceu ao 

convidado e abriu para perguntas. 

O Vereador Bráulio agradeceu a apresentação do convidado e disse que foi instigadora. 

Ainda, ressaltou que um dos primeiros desafios é a matriz energética e que as mudanças 

já estão acontecendo, mas ainda sem investimento. Acrescentando, o vereador perguntou 

qual é a visão do convidado sobre o transporte por propulsão magnética. 

O Professor Márcio D’Agosto esclareceu que o “maglev” tem muitos desafios para a 

implantação no meio urbano. A proposição inicial seria substituir o Veículo Leve sobre 

Trilhos – VLT, porém, desconhece, por exemplo, qual é a capacidade efetiva deste 

sistema e quantos passageiros podem ser transportados. 

O vereador Bráulio perguntou ao convidado como está a integração das matrizes solares 

para uso no sistema, tendo o professor Márcio D’Agosto esclarecido que existem algumas 

iniciativas no transporte de carga, como a instalação de painéis fotovoltaicos nos galpões 

para abastecer os caminhões elétricos. Que ainda não é algo significativo, levando em 

consideração o tamanho do transporte de carga por caminhões que circulam no Brasil e 

que não sabe afirmar se existe alguma ação sendo tomada a nível nacional. 

O Superintende André Dantas questionou ao convidado se uma garagem de ônibus, 

coberta por painéis fotovoltaicos, poderia abastecer 100 ônibus, tendo ele respondido que 

que não é possível abastecer os veículos com a energia gerada através dos painéis. 

 



A Vereadora Fernanda Altoé perguntou ao convidado o que seria preciso para ter uma 

frota de ônibus elétricos, tendo ele acrescentado que com a tecnologia que existe hoje, 

seria possível, no máximo, abastecer com energia elétrica 10% da frota existente em Belo 

Horizonte. Complementou informando que seria necessário um estudo para avaliar qual 

seria o consumo destes veículos, levando em consideração, por exemplo: distância, 

trajeto, topografia, trânsito, entre outros. 

O Vereador Bráulio Lara ressaltou que ⅓ do ganho energético poderá vir do trabalho de 

otimização do sistema e que saber medir o ganho pode dar embasamento para sustentar o 

projeto. 

Os presentes agradeceram a presença do convidado. 

A Vereadora Fernanda destaca que soluções mais simples podem ser implantadas para 

melhoria do sistema. 

Os membros enfatizaram a importância da conscientização de todos para melhoria da 

mobilidade e destacaram a necessidade de avançar no combate a evasão nas viagens. 

Vereador Bráulio apontou a dificuldade de integração tarifária e de modais. Ressaltou a 

necessidade de revisão do sistema, onde existem linhas periféricas mais sobrecarregadas. 

O Superintendente André mencionou uma pesquisa realizada a nível nacional, que 

esclarece as principais necessidades dos usuários do transporte coletivo. Salientou que 

em primeiro lugar vem o preço da passagem, em segundo a confiabilidade do sistema e 

em terceiro o conforto. 

André Dantas agradeceu a presença de todos e encerrou a reunião. 

 

 

André Soares Dantas 

Superintendente de Mobilidade 

do Município de Belo Horizonte 

 

 

Fernanda Pereira Altoé 

Vereadora 

 

 

Gabriel Azevedo 

Vereador 

 

 

 

 



ATA REUNIÃO DE PRESTAÇÃO DE CONTAS GRUPO DE TRABALHO DA MOBILIDADE URBANA 

18/10/2022 

 Vereador Gabriel abriu a reunião registrando a presença dos Vereadores Pedro Patrus, Fernanda Altoé, 

Wilsinho da Tabu e pela Prefeitura Sr. André Dantas. 

Registrou que esse comitê é composto por outros membros do executivo (Secretário Fleury - SMPU e Dr. 

Caio Perona - PGM) e que já tem algumas reuniões que eles não comparecem inviabilizando a repsostas 

a questões que não podem ser tratadas com o superintendente André Dantas. 

Ressaltando que há um prazo de medidas a serem tomadas até dezembro, Vereador Gabriel apresentou 

três sugestões de projetos de lei e abriu um prazo até 25/10/22 para que os demais Vereadores que 

quiserem apresentar sugestões se manifestem nos projetos. 

A apresentação foi entitulada como INICIATIVAS LEGISLATIVAS PELA MOBILIDADE. 

Frisou que o Secretário João Fleury já registrou que não há possibilidade de novo subsídio sem a adoção 

de medidas de alteração no contrato e que as duas maiores reclamações conforme as apresentações 

anteriores são a superlotação e o descumprimento do quadro de horário. 

Propôs o aumento da velocidade média por meio de privilégio ao sistema de ônibus, como por exemplo 

as faixas exclusivas. Ressaltou, porém, que a câmara não pode propor a criação de faixas exclusivas. 

Disse que a prefeitura apresentou duas vezes a mesma proposta de implantação de faixas exclusivas mas 

não houve avanços. A responsável pelo projeto no antigo comitê de mobilidade disse que o projeto não 

avançou por conta do aumento de insumos.  

Ao seu entender, hoje as faixas preferenciais e exclusivas são tratadas como exceção. 

Apresentou então, a sugestão de um projeto de lei que implementa as faixas exclusivas.  

Ressaltou que foi feito um estudo criterioso de legalidade, constitucionalidade e regimentalidade, e que 

o projeto não cria gastos para o executivo. 

Disse que é uma mudança circulatória no sistema de mobilidade, dando o exemplo de uma ponte de 

safena. 

O segundo projeto tratou do fim do dinheiro a bordo. 

Ressaltou que as formas de financiamento precisam de segurança dos dados de arrecadação e que o fim 

do dinheiro coloca os dados em forma digital, assegurando a confiabilidade dos dados obtidos pelo 

sistema. Além disso o fim do dinheiro a bordo diminui o risco de assalto e o tempo de entrada dos 

passageiros já que o motorista não tem que se preocupar com o troco. 

De novo, o Vereador Gabriel ressaltou que as maiores causas de problema, segundo os usuários, são o 

tempo e a lotação e que ambos os projetos observam e ajudam nesses problemas. 



Com uma legislação específica da bilhetagem eletrônica seria possivel regularizar a situação e computar 

o impacto das novas tecnologias na modicidade tarifária. 

Vereador Gabriel explicou que hoje 80% da operação já é eletrônica e que isso seria feito de forma 

gradual. Ressaltou que nenhuma metrópole no mundo usa mais dinheiro.  Além disso o pagamento 

eletrônico da uma noção de onde a pessoa entra e onde ela sai. 

Disse que não há necessidade de se ter um cartão bhbus pra usar no ônibus, já que é possivel utilizar o 

cartão de crédito. 

Frisou que não está tratando do fim dos cobradores, já que isso é uma questão a ser definida pela 

Prefeitura. 

A terceira sugestão foi a mudança na forma de remuneração. De acordo com o contrato os operadores 

não são renumerados por viagens feitas, mas por passageiro transportado. 

Na sua visão, o contrato como está estimula os concessionários a atuarem pelos ônibus lotados. Sugeriu 

a remuneração por produção quilométrica o que inverteria a lógica fazendo com que os concessionários 

queiram fazer mais viagens. 

Então apresentou um projeto que altera a forma de remuneração da prestação de serviços de 

transportes passand de tarifa para quilometro rodado. 

Verador Gabriel disse que essas três legislações podem mudar a vida dos cidadãos belo-horizontinos. 

Frisou que amanhã haverá uma reunião com o Prefeito para discutir essas questões. 

Disse que abrirá os textos para que os demais vereadores opinem e que na próxima terça será 

protocolado.  

Ressaltou, novamente, que considera um desrespeito a Prefeitura não enviar o Secretário de Política 

Urbana e o Procurador nomeados para o comitê. 

Vereador Gabriel anunciou a presença de dois representantes da ASTRASUPLE, Ernani Gomes Brandão e 

Alexandre Daniel de Oliveira. 

André Dantas iniciou sua apresentação. 

Começou contextualizando que a diminuição do número de viagens ocorreu durante a pandemia, com 

paralisação do serviços em alguns horários, principalmente o noturno. 

Disse que houve um processo de discussão para, a partir de 11 de julho de 2022, alocar um subsídio para 

aumentar o número de viagens. 

Isso se seguiu até o contexto atual em que chegamos a 22 mil viagens. Ainda não considera ideal, porque 

estamos enfrentando por exemplo a greve do metrô, mas ao seu sentir há um avanço. 



Ressaltou que tem havido grande nível de controle no dinheiro dado como subsídio. 

Disse que a Lei 11.367/22 prevê que tem que ser realizadas 21.708/dia no período diurno e 528/dia no 

período noturno. Essas são os critérios de repasse do subsídio. Os outros dois critérios (nível máximo de 

ocupação e invertamo-nos máximo de viagem) estão no contrato e são mecanismos de controle da 

prestação de serviço e não do repasse. 

Até agora restam a repassar 101 milhões para o convencional e 4.903.999,00 para o suplementar. 

Repassou o processo de repasse que leva em conta a apuração, análise, validade dos dados para só aí 

efetivar o repasse.  

Disse que no dia a dia tem fiscalização na rua e no COP, além do monitoramento pelos canais de 

denúncia. Todo esse conjunto de atividade resulta em melhorias.  

Frisou que a Lei 11.367/22 permitiu a manutenção da tarifa a R$ 4,50 enquanto os demais lugares no 

Brasil aumentaram a tarifa. Alem disso, houve aumento do número de ônibus, do número de viagens, 

dos canais de comunicação,o atendimento prioritário para as situações emergenciais, a ampliação da 

participação do cidadão e o desenvolvimento do plano de ação para demandas críticas.  

Resaltou que no começo do subsídio tivemos uma demanda de 913 mil passageiros e agora 980 mil. 

Chegou a 1.013.007 em agosto. A média de passageiro por viagem saiu de 54 para 44. A frota passou de 

2.113 para 2.266. 

Apresentou comparativo do número de linhas demonstrando que houve um avanço no oferecimento das 

viagens. 95% das linhas de sábado, 98% das de domingo e 97% das de dias úteis tiveram aumento na 

oferta do quadro de horários.  

Frisou que tudo pode ser acompanhando no portal da Prefeitura: 

HTTPS://prefeitura.pbh.gov.br/sumob/maisonibus  

Demonstrou o histórico de contribuições via WhatsApp e BHdigital. Em setembro o campeão de 

reclamação foi o comportamento do motorista. 

Encaminhamento das demandas: 

Das 2.530 demanda recebidas todas foram respondidas.  

As demandas geraram fiscalização, inteligência e atendimento de emergência. 

As demandas emergenciais tratavam de conservação do veículos, ar condicionado, e funcionamento do 

elevador. E as não emergenciais tratavam de remodelagem, plano de ação e contribuições encaminhadas 

aos consórcios. 

Disse que 35 linhas foram autuadas por descumprimento do nível máximo de ocupação. Isso gerou um 

plano de ação que considerou as linhas com mais reclamação de horário e superlotação, estabelecendo 

https://prefeitura.pbh.gov.br/sumob/maisonibus


atuação específica.  

Destaques: 

Linha 643 - acréscimo de 1 viagem no horário de pico.  

Linha 8207 - treinamento de operadores para ordem de parada no ponto de embarque.  

Linha 62 - acréscimo de viagem no pico  

Linha 330 e 342 ajuste no quadro de horário  

Há outras linhas que foram alteradas e estão todas registradas no portal. 

Próximos passos. André ressaltou que é um processo contínuo e que os planos de ação continuam. 

Vereadora Fernanda ressaltou que nas apresentações do GT o que se tem visto é que invés de inventar 

tem que se melhorar o que já está em mãos, a exemplo das medidas de privilégio de fluxo. Tem que 

melhorar o que já possui de recursos e quando isso não for mais suficiente passar a investir no que não 

se tem. 

Vereador Wilsinho agradeceu a apresentação e a Comissão que tem feito um trabalho importante para a 

melhoria. Disse que durante a pandemia tentaram um diálogo com o executivo que não obtiveram e que 

agora, com as discussões, vê avanços. No seu entendimento o transporte público é uma das prioridades 

da cidade.  

Vereador Bráulio, perguntou ao André, se ao invés da contração de uma empresa para melhoramento da 

rede  essa construção não poderia sair de dentro da SUMOB. 

André disse que isso demandaria um estudo e uma equipe grande e que hoje não há como deslocar uma 

equipe para fazer isso sob pena de penalizar outras demandas essenciais da cidade. 

Disse que a contração de uma empresa de fora trará também especialistas com  conhecimentos que a 

SUMOB não tem.  

Vereador Bráulio disse que esteve em Porto Alegre na semana passada, e que acompanhou a Câmara de 

vereadores que também discutia sobre transporte. 

Disse que percebeu que BH é muito cautelosa de não testar, e que o receio é que ao buscar o ótimo se 

deixe de observar o bom. Que há um amplo campo de alternativas de gargalos que são velhos 

conhecidos da cidade. 

Disse que percebeu, voltando de madrugada, que os sinais da Dom Pedro I e Antonio Carlos não estão 

sincronizados. Que são obviedades que estão na boca do cidadão e que poderiam ser organizados de 

forma mais célere se houvesse menos burocracia. Que a SUMOB tem que chamar a sua responsabilidade 

um pouco de tentativa.  



André ressaltou que a consultoria terá uma abordagem bem simplista para que seja de rápida 

implantação, mas agradece as considerações. 

Vereadora Fernanda perguntou ao André sobre a auditoria da empresa EY para os consórcio analisando 

o período de 2015 a 2022 e André disse que não tem conhecimento. 

Vereador Pedro agradeceu a prestação de contas e parabenizou o Vereador Gabriel pelas propostas de 

leis. Demonstrou grande preocupação com o decurso do tempo do subsídio sem novas proposições. 

Disse que é a favor do subsídio mas que a transparência é fundamental e que nesse contrato não há isso. 

Bráulio ressaltou que o sistema suplementar é a saída para suprir o que o convencional não consegue 

atender. 

Vereador Pedro agradeceu e encerrou a reunião. 



GRUPO DE TRABALHO PARA DISCUSSÃO 

DA MOBILIDADE URBANA DE BELO HORIZONTE – GT-MOBBH 

ATA DA REUNIÃO REALIZADA NO DIA 25 DE OUTUBRO DE 2022 

 

Local: Avenida Afonso Pena, 1212, 1º andar, Sala Multiuso 4, Centro. 

Horário: 9h às 11h 

Membros presentes: o Superintendente de Mobilidade do Município de Belo Horizonte, Sr. André Dantas; o 

vereador Gabriel; o vereador Pedro Patrus; o vereador Bruno Miranda; o Procurador-Geral do Município, 

Hércules Guerra; o Secretário Municipal de Política Urbana, João Antônio Fleury. 

 

André Dantas iniciou a reunião apresentando a minuta de projeto de lei para regulamentar a bilhetagem 

eletrônica. O vereador Gabriel sugeriu que o projeto fosse lido na reunião para que fosse possível votar ainda 

em dezembro. 

 

André Dantas realizou a leitura da minuta na íntegra. O documento apresentado e lido em reunião será anexado 

à presente ata. Foram realizadas várias observações por todos os integrantes, notadamente quanto à utilização 

do cartão como principal forma de pagamento. O vereador Gabriel entende que a redação dá prioridade ao cartão 

e deixa outras mídias, como NFC, em segundo plano.  

 

O vereador Gabriel sugeriu incluir dispositivo para possibilitar que o usuário do transporte público adquira 

créditos diretamente com o cartão de crédito e débito. André Dantas demonstrou preocupação com as 

implicações quanto ao repasse desse custo. O vereador ressaltou que, ao facilitar o pagamento da tarifa, a 

consequência direta é a possibilidade de voltar com a classe média e alta ao transporte público. A redação do 

art. 4º da minuta foi revista conforme sugestões apresentadas na reunião.  

 

André Dantas, apesar de reconhecer a necessidade de avançar com a utilização das mídias que foram sugeridas 

pelo vereador Gabriel para inclusão no PL (cartão de crédito e débito com NFC e bilhetes de utilização única), 

demonstrou desconforto com a obrigação pelo fato de ainda não ter como prever o impacto da implantação, 

quanto aos custos e integração com outros sistemas. 

 

André informou que a sugestão será avaliada e apresentada ao Prefeito. Os vereadores solicitaram que fossem 

informados da versão final antes do envio à Câmara. 

 

Passou-se ao segundo ponto da reunião que é quanto ao modelo de financiamento apresentado na reunião 

passada. O vereador Gabriel informou que conversaram, e entendem que é um caminho, mas não ficou claro 

como será feito. Caso seja necessário projeto de lei, solicitou que fosse redigido e apresentado ao grupo. 

Questionou sobre a origem dos recursos, com indicação da dotação orçamentária. 

 

André informou que, nesta reunião, espera uma confirmação dos vereadores participantes quanto à proposta de 

financiamento apresentado para continuar detalhando os próximos passos. Gabriel informou que os membros 



do GT gostaram da proposta e entendem que um modelo híbrido atende ao contexto atual, ressaltando que não 

haverá consenso na Câmara. André firmou o compromisso de desenvolver uma minuta para discussão na 

próxima reunião. 

 

André Dantas também informou que irá apresentar o projeto de faixas exclusivas na próxima reunião. 

 

O vereador Gabriel agradeceu a presença do Hércules e solicitou, a pedido da vereadora Fernanda, uma reunião 

com o Procurador. Gabriel questionou sobre o andamento dos processos administrativos punitivos (PAP n. 01 e 

PAP n. 02) que foram abertos na BHTrans, um questionando a auditoria da Maciel e outro questionando o 

processo licitatório dos consórcios. Dr. Hércules narrou o andamento dos dois casos, um está na Controladoria 

e o outro foi encaminhado para a Sumob para esclarecimento de questões técnicas. Dr. Hércules informou que 

trará as informações na próxima reunião. 

 

O vereador Gabriel questionou sobre os prazos de revisão contratual. André Dantas informou que entendem que 

a revisão contratual depende da auditoria que será realizada judicialmente. Dr. Hércules informou que vai tentar 

despachar com o juiz responsável pelo processo de auditoria e dará um retorno da próxima reunião. 
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GRUPO DE TRABALHO PARA DISCUSSÃO 

DA MOBILIDADE URBANA DE BELO HORIZONTE – GT-MOBBH 

ATA DA REUNIÃO REALIZADA NO DIA 1º DE NOVEMBRO DE 2022 

 

 

Local: Avenida Afonso Pena, 1212, 1º andar, Sala Multiuso 4, Centro. 

Horário: 9h às 11h 

Membros presentes: o Superintendente de Mobilidade do Município de Belo Horizonte, Sr. André Dantas; 

a vereadora Fernanda Altoé; o vereador Pedro Patrus; o vereador Gabriel; o Procurador-Geral do Município, 

Hércules Guerra; o Procurador do Município, Felipe Mantuano. 

 

André Dantas iniciou a reunião e apresentou o Dr. Felipe Mantuano, Procurador do Município que está 

acompanhando o processo de transição da BHTrans para a Sumob. O Dr. Felipe vai acompanhar as reuniões 

do GT a partir de hoje. 

 

Dr. Hércules trouxe informações sobre o processo de auditoria que será feito em âmbito judicial, informou 

que despachou com o juiz responsável e que será indicada a KPMG. Após a intimação, é necessário aguardar 

a resposta da KPMG. 

 

A vereadora Fernanda informou que há uma ação do Setra em que é discutida a ampliação da idade dos 

ônibus (Ação n. 5155564-40.2021.8.13). O Setra pediu a extinção e a Fernanda informou que o Município 

pediu o prosseguimento. Dr. Hércules vai verificar o que ocorreu nesse caso e dará o retorno. 

 

Fernanda questionou sobre o andamento das Ações Punitivas (PAP 01/2021 e PAP 02/2021). Dr. Hércules 

informou que quanto ao PAP 01/2021 foi designada uma nova comissão, conforme portaria publicada no dia 

29/10. Fernanda questionou os termos da portaria publicada que informava que não havia sido designada 

uma comissão anteriormente. Felipe e Hércules explicaram o andamento do procedimento e a razão da 

necessidade de designação de nova comissão. Quanto ao PAP 02/2021, Hércules explicou que ainda será 

publicada nova portaria. 

 

O vereador Gabriel questionou o prazo de andamento dos processos punitivos que já duram mais de um ano, 

e, na opinião dele, a Prefeitura não tem passado as informações de forma correta o que acarretaria a 

responsabilidade dos gestores à época. Gabriel afirma que, com a publicação da Portaria designando nova 

Comissão o que ele entende é que nada foi feito até o momento. Deixou registrado a sua insatisfação e 

registrou a necessidade de uma reunião, com todas as garantias de sigilo, para informar o andamento dos 

processos. 

 



Dr. Hércules informou que os processos não ficaram parados, foram encaminhados para a Controladoria que 

emitiu um relatório e, após o relatório, estão sendo tomados os próximos passos o que incluiu a publicação 

da portaria no sábado. 

 

O vereador Pedro Patrus entende as preocupações do Gabriel, contudo afirma que o Grupo tem que olhar pra 

frente. Pois se forem apurar auditorias passadas, não há apenas a da gestão passada, há auditorias inclusive 

de gestões ainda mais antigas com várias questões que merecem ser apuradas e investigadas. 

 

Gabriel reafirma a admiração pela gestão atual da Prefeitura, mas afirma que é necessário prosseguir com as 

investigações citadas nos processos administrativos punitivos para esclarecer a auditoria e o contrato de 

concessão ainda vigente. 

 

Os membros do Executivo informaram que vão apresentar aos vereadores, com detalhes e garantindo o sigilo 

necessário, o andamento dos dois processos administrativos. 

 

André Dantas prosseguiu com a reunião e apresentou o projeto de lei sobre bilhetagem eletrônica com alguns 

ajustes em relação ao texto apresentado na última reunião. As alterações constam no art. 4º, que trata sobre 

a forma de pagamento da tarifa e utilização de crédito eletrônico, e no art. 9º, que trata sobre o prazo de 

implementação. 

 

Após discussões entre todos os presentes quanto a redação proposta, chegou-se no acordo quanto ao art. 9º. 

Será mantido o caput apresentado pelo André Dantas com o prazo de 90 dias para implementação de um 

projeto piloto e a redação sugerida pelo vereador Gabriel será incluída no parágrafo único, permitindo a 

implantação em prazo inferior nas linhas determinadas pelo Executivo. 

 

Gabriel manifestou e pediu para registar a sua insatisfação com a ausência do Secretário Fleury. 

 

André prosseguiu com a reunião e informou que o projeto de lei sobre nova modalidade de financiamento do 

transporte público está em construção e assim que finalizado será encaminhado ao grupo.  

 

Com a apresentação e discussão dos dois projetos de lei, o grupo discutiu quais seriam os próximos passos. 

André Dantas explicou com alguns exemplos estudos que seriam importantes para a mobilidade urbana, 

como, por exemplo, políticas de desincentivo para o transporte individual privado. Gabriel questionou sobre 

a possibilidade de implantação de projetos pilotos de transição e o grupo discutiu a possibilidade de 

implantação de estacionamentos subterrâneos como receita acessória e forma de revitalização do centro. 

Todos os membros presentes discutiram os diversos pontos de vista apresentados. 

 

A partir desta discussão, o vereador Gabriel solicitou que a Sumob tente apresentar na próxima reunião 3 

propostas com áreas do Município em que poderiam ser implantados projetos com a participação do 



Executivo, da Câmara e da sociedade civil. André se comprometeu a verificar na BHTrans se já existem 

projetos prontos para apresentação. 

 

André Dantas encerrou a reunião. 
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ATA 27ª REUNIAÕ GRUPO DE TRABALHO DE ESTUDOS DA MOBILIDADE 

29/11/2022 

Minuto de silêncio pelo falecimento do assessor jurídico do vereador Wilsinho da 

Tabu.  

Vereador Pedro Patrus acompanha on-line por estar com COVID-19.  

Superintendente André Dantas inicia apresentação do 4º relatório de prestação de 

contas do subsídio.  

Alunos do Colégio Santo Agostinho ocupam as galerias.  

André Dantas destaca a importância do subsídio para a manutenção do valor da 

tarifa pública, ampliação de número de ônibus, aumento da quantidade de viagens, aumento de 

canais de comunicação e transparência, atendimento prioritário para situações emergenciais, 

ampliação da participação dos cidadãos na busca de soluções e desenvolvimento de plano de 

ação para soluções críticas.  

André Dantas especifica aumento na frota de veículos em circulação e queda na 

média de passageiros por viagem com a implementação do subsídio.  

André Dantas apresenta execuções de melhorias já finalizadas e em andamento em 

linhas apontadas como prioritárias pelos usuários.  

Vereadora Fernanda Altoé afirma que o número de viagens não, melhorou apenas 

voltou-se a cumprir o mínimo contratual, e questiona o que pode ser feito para efetivamente 

aumentar as viagens.  

André Dantas esclarece que, se fossem seguidos os termos originais do contrato, a 

queda de demanda reduziria ainda mais a quantidade de viagens. Soluções mais avançadas 

dependeriam de atualização contratual, seguro o superintendente.  

Vereadora Fernanda Altoé lembra que há oito anos não há auditoria efetiva no 

sistema de transporte coletivo em Belo Horizonte.  

Vereador Bruno Miranda questiona sobre efetiva melhora na prestação de serviços. 

André Dantas ressalta que o usuário se sente mais acolhido por ter mais canais de comunicação 

para relatar sobre dificuldades no sistema.  

Vereador Gabriel agradece a presença dos vereadores que não integram o grupo 

de trabalho e ressalta que a Câmara foi muito célere para a aprovação de um subsídio, mas que 

essa iniciativa não pode ser a única. Gabriel recorda que na 13ª reunião foi lembrado que 

dezembro está chegando e que está se encerrando o tempo hábil para aprovar modificações no 

contrato antes do fim do subsídio, já que em janeiro é recesso e o subsídio se encerra em março. 

Gabriel lembra que o subsídio já sofre queda significativa nos valores de janeiro, fevereiro e 

março.  

Gabriel destaca que a Prefeitura não enviou nenhuma proposição legislativa que 

avance além do subsídio que se encerra em março de 2023.  

Gabriel apresenta estado de tramitação de projetos de iniciativa do legislativo 

sobre o tema: a criação de faixas exclusivas como regra e não exceção (PL 444/2022), já 

aprovado nas comissões e pronto para votação em plenário. O PL da Bilhetagem Eletrônica (PL 



446/2022) foi aprovado na CLJ e aguarda parecer de tramitação conjunta em comissões, sob 

relatoria do vereador Bruno Miranda, líder de governo. O PL da mudança de forma de 

remuneração (PL 442/2022) foi aprovado na CLJ e aguarda parecer de tramitação conjunta em 

comissões. O PL da eletrificação da frota até 2028 (392/2022) já foi aprovado em primeiro turno 

em plenário. O PL de encampação da frota em caso de descumprimento contratual (PL 

332/2022) já foi aprovado nas comissões de Legislação e Justiça; Desenvolvimento Econômico, 

Transporte e Sistema Viário; Administração Pública; e atualmente está na Comissão de 

Orçamento e Finanças Públicas, presidida pelo vereador Claudiney Dulim. A Proposta de Emenda 

à Lei Orgânica (PELO 06/2022) que transforma em permanente a iniciativa de tarifa zero nos dias 

de eleição está tramitando em comissão especial própria para o tema. 

Vereador Gabriel ressalta que a recuperação do transporte passa por tornar o 

serviço de transporte coletivo também atrativo para as classes médias que acabaram optando 

por não usar o sistema, mas que gostam de usar o transporte público de férias na Europa. A 

baixa atratividade do transporte público também contribui muito para que os usuários invistam 

em motos e alternativas individuais, e tornar o transporte mais fácil, acessível e confortável, e 

não apenas utilizado por falta de opção.  

Vereador Wilsinho da Tabu lembra que a compra de uma motocicleta em 

prestações pode custar menos do que o gasto mensal em tarifas.   

Vereador Gabriel apresenta anteprojeto de lei para destinação de R$ 40 milhões de 

recursos economizados pela Câmara para investimento na modernização do sistema, 

ressaltando que, apesar da disposição dos vereadores, é indispensável a iniciativa privativa do 

Poder Executivo.  

Vereador Gabriel lembra aos representantes da PBH que os prazos estão ficando 

curtos para solucionar a questão antes do fim do subsídio.  

Vereador Cláudio do Mundo Novo solicita mudanças mais visíveis para a população, 

como reforço na integração das linhas à estação Pampulha. Vereador Marcos Crispim questiona 

falta de linhas na região do Granja de Freitas, e cobra transporte mais efetivo na região Leste. 

Vereadora Fernanda Altoé cobra estudo de origem e destino dos passageiros para aumentar a 

eficiência do sistema, e lembra que o contrato permite alteração a qualquer momento. 



GRUPO DE TRABALHO PARA DISCUSSÃO 

DA MOBILIDADE URBANA DE BELO HORIZONTE – GTMOBBH 

ATA DA REUNIÃO REALIZADA NO DIA 6 DE DEZEMBRO DE 2022 

Local: Avenida Afonso Pena, 1212, 1º andar, sala multiuso 

Horário: 9h às 11h 

Membros presentes: o Secretário Municipal de Política Urbana, João Antônio Fleury; a vereadora Fernanda Altoé; o 

vereador Gabriel; o vereador Bruno Miranda; o vereador Pedro Patrus; o Procurador do Município, Caio Perona. 

O Secretário Fleury iniciou a reunião, informou sobre a ausência do Superintendente André Dantas por motivo de doença, 

e solicitou que os vereadores apresentassem as propostas quanto aos substitutivos aos PLs 442 e 446 que foram 

distribuídos na última reunião, realizada em 29 de novembro.  

Quanto ao substitutivo ao PL 442, que trata sobre a bilhetagem eletrônica, a principal alteração é a retirada do art. 5º do 

PL original que dispõe sobre a possibilidade da multiplicidade de operadoras de bilhetagem eletrônica. A assessoria do 

vereador Gabriel informou que entende que essa alteração não representa um problema para o prosseguimento da proposta. 

Contudo, por solicitação dos vereadores, a opção de manutenção do texto original será discutida com o Superintendente 

André Dantas o mais breve possível. 

Sobre o substitutivo ao PL 446, que trata sobre a forma de remuneração do transporte público coletivo, os vereadores 

apresentaram várias considerações em relação a todos os artigos, que foram discutidos entre todos. Diante da ausência do 

André Dantas nessa reunião, o que prejudica a decisão de questões técnicas, ficou definido que as considerações 

apresentadas serão analisadas e o Executivo dará retorno. 

A vereadora Fernanda questionou sobre os recentes andamentos da ação judicial em que será realizada a auditoria do 

contrato de concessão. Relatou que a Câmara Municipal, desde o início da ação, apresentou petição para atuar em 

litisconsórcio com a Prefeitura, no polo passivo. Que o Juiz não se manifestou. O feito foi chamado à ordem, a pedido da 

Câmara. O Juiz continuou sem se manifestar. As partes foram intimadas a se manifestarem sobre o pedido da Câmara. 

Setra e PBH não se manifestaram. O Juiz abriu novo prazo de 15 dias úteis e continua sem decidir. Vereadora Fernanda 

perguntou ao Procurador Caio se a PBH vai se manifestar e em qual sentido. Caio Perona disse que a manifestação do 

MBH está em análise na PGM. 

A reunião foi encerrada. 
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Justiça determina aumento da tarifa de
ônibus e valor pode chegar a R$ 5,85
Enquanto Câmara e Prefeitura não avançam em projeto de redução da passagem,
Justiça aceita pedido das empresas e determina reajuste das tarifas na capital

BE Bernardo Estillac(https://www.em.com.br/busca?autor=Bernardo%2AEstillac)
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Passageiros esperavam pela redução de R$ 0,20, mas podem ter que arcar com aumento de
cerca de 28% na passagem do ônibus
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Em meio ao imbróglio entre executivo e legislativo municipal pela redução do preço das
passagens de ônibus de Belo Horizonte, a Justiça determinou  que a prefeitura da capital
faça um reajuste aumentando a tarifa do transporte na cidade.

O juiz Wauner Batista Ferreira Machado, da 3ª Vara dos Feitos da Fazenda Pública
Municipal da Comarca de Belo Horizonte, deferiu, nesta terça-feira (5/4), um pedido das
concessionárias de ônibus solicitando que a prefeitura e a BHTrans concedam o aumento
tarifário previsto em contrato.

O valor final da passagem deve ser definido pelos órgãos do executivo municipal.
Segundo o Sindicato das Empresas de Transporte de Passageiros de Belo Horizonte
(Setra-BH), o preço deve chegar a R$ 5,85, um aumento de 30% em relação à tarifa
atual.
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A decisão judicial atende às reivindicações das empresas de ônibus, que pedem os
reajustes tarifários anuais previstos em contrato com a prefeitura e citam o aumento do
preço dos combustíveis como fator limitador à circulação dos veículos em BH.

Na última terça-feira (29/3), o recém-empossado prefeito Fuad Noman (PSD) teve como
seu primeiro ato à frente da capital, o envio do Projeto de Lei
(https://www.em.com.br/app/noticia/politica/2022/03/29/interna_politica,1356282/fuad-
noman-entrega-pl-da-reducao-tarifaria-de-onibus-a-camara-de-bh.shtml) que prevê
a diminuição  da tarifa principal do ônibus de R$ 4,50 para R$ 4,30 à Câmara Municipal.

O projeto de Noman contém alterações exigidas pelo legislativo em relação ao texto
original, enviado à Câmara pelo então prefeito Alexandre Kalil (PSD) em fevereiro deste
ano. A pauta foi motivo de rusga entre os poderes
(https://www.em.com.br/app/noticia/politica/2022/03/03/interna_politica,1349843/kalil-
critica-camara-e-diz-que-bh-sofre-por-questoes-politicas-contra-ele.shtml) após a
devolução da proposta do executivo sem apreciação no plenário municipal.

Procurada pela reportagem, a Prefeitura de Belo Horizonte disse que dará cumprimento à
decisão judicial e irá instaurar o procedimento para adotar o reajuste da passagem. O
executivo municipal disse que fará o possível para informar previamente à população
sobre o início da vigência da tarifa com valor mais alto.

A prefeitura ainda disse lamentar a decisão judicial que determinou o aumento das
passagens antes que a Câmara Municipal votasse a proposta de redução tarifária enviada
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pelo executivo. 

Segundo a administração da capital, a incerteza de uma solução no cenário do transporte
público levou as concessionárias a buscar judicialmente a medida liminar. A ação das
empresas, no entanto, foi enviada à Justiça em janeiro deste ano, antes ainda da proposta
de redução tarifária da prefeitura chegar à Câmara Municipal.

O executivo finalizou sua manifestação afirmando ter confiança de que uma saída para
implementar a redução da passagem dos ônibus da capital pode ser encontrada na
Câmara.
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‘Orientação é retirar os ônibus das ruas’, diz motorista em BH
Funcionário diz ter recebido ordens para recolher os coletivos e interromper funcionamento no horário noturno.

Por Guilherme Pimenta, g1 Minas — Belo Horizonte

05/03/2022 05h14 · Atualizado 

    

há 9 meses

Criminosos colocam fogo em ônibus na Região de Venda Nova em BH
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Motoristas que trabalham no transporte coletivo de Belo Horizonte denunciam a orientação das empresas para que os

ônibus que cumprem o itinerário noturno sejam recolhidos para as garagens na madrugada deste sábado (5). A

recomendação surgiu após o segundo ônibus ser incendiado em menos de 24 horas na capital mineira.

Segundo os funcionários, que não quiseram se identificar, a ordem é generalizada e atinge mais de uma empresa que

presta o serviço na cidade. Há relatos de que os coletivos da Cidade BH e da Transoeste interromperam o

cumprimento das viagens durante a madrugada e que o retorno das atividades só será feito com autorização das

gerências.

Às 5h, os motoristas informaram que os coletivos começaram a deixar as garagens para cumprir os horários deste

sábado.

O g1 entrou em contato com o Sindicato das Empresas de Transporte de Passageiros de Belo Horizonte (SetraBH) e

com a BHTrans por volta das 4h30 .

“Diante da iminência da greve dos servidores do estado da área de segurança pública, o Setra-BH enviou ofício

notificação para os órgãos estaduais, inclusive de segurança pública, PBH, BHTrans e Guarda Municipal, solicitando

garantia de integridade e da proteção dos usuários, trabalhadores e dos ativos utilizados na prestação do serviço

público. Hoje [sábado] fizemos novo ofício reiterando, inclusive solicitando escolta para a operação de hoje e dos

próximos dias”, disse o sindicato

Já a BHTrans afirmou que empresas do consórcio Pampulha interromperam a operação de 19 linhas na noite desta

sexta-feira, alegando falta de segurança. A operação voltou ao normal pela manhã, a partir das 5h.

Segundo a BHTrans, foram afetadas as seguintes linhas: 63, 64, 65, 68, 609, 614, 618, 619, 620, 621, 624, 625, 627, 631,

634, 635, 637, 641 e 643.
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Criminosos jogam querosene em motorista e colocam fogo em ônibus em BH; VEJA VÍDEO·
Ônibus é incendiado no bairro Vista Alegre, em BH·
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"Agentes da BHTrans estiveram nestas estações Venda Nova, Vilarinho e Pampulha - por onde as linhas circulam -

prestando informações e orientando os usuários. As estações contaram também com a presença da Guarda Municipal

para garantir a segurança dos passageiros e das estações. Além disso, as estações foram monitoradas pelo sistema

eletrônico na Central de Operações (COP)", disse em nota.

Jardim dos Comerciários

Coletivo da linha 627 ficou destruído — Foto: Reprodução/TV Globo

O motorista Átila Siqueira Teixeira, de 35 anos, passou por momentos de tensão na noite desta sexta-feira (4), no

bairro Jardim dos Comerciários, na Região de Venda Nova, em Belo Horizonte. Criminosos invadiram o coletivo em que

ele trabalhava e jogaram querosene no ônibus e na vítima (veja vídeo acima).

O motorista abriu as portas do ônibus para que, aproximadamente, sete passageiros desembarcassem. Em seguida, a

dupla espalhou o combustível e ateou fogo no coletivo. Eles entregaram uma carta ao motorista.

Segundo a polícia, o texto poderia auxiliar na investigação sobre a origem do ataque. Porém, a carta se perdeu durante

o incêndio.
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Os bombeiros foram acionados para controlar as chamas, mas o fogo se espalhou rapidamente. Quando os militares

chegaram, o incêndio já havia consumido o ônibus.

Ninguém ficou ferido.

Vista Alegre
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Oferta de viagens será reduzida em todas as 282 linhas de
ônibus que circulam em BH
Empresas alegam que não há recursos financeiros para manter o quadro de horários atual. Prefeito chamou a medida de

'maldade' e disse que circulação dos coletivos em horários de pico está sendo afetada.

Por Rafaela Mansur, g1 Minas — Belo Horizonte

29/04/2022 11h15 · Atualizado 

    

Passageiros à espera de ônibus em Belo Horizonte — Foto: TV Globo

há 7 meses
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Os passageiros de todas as 282 linhas de ônibus que circulam em Belo Horizonte serão afetados pela redução da

oferta de viagens a partir desta sexta-feira (29). Com a medida, os usuários vão passar a esperar mais pelos

veículos e devem enfrentar coletivos ainda mais lotados.

Segundo o Sindicato das Empresas de Transporte de Passageiros de Belo Horizonte (Setra-BH), a mudança na

circulação dos coletivos será aplicada nos horários fora de pico – nos dias úteis, das 5h às 8h e das 16h às 19h, o

número de viagens será inicialmente mantido.

Empresas de ônibus de BH dizem que vão reduzir oferta de viagens a partir desta sexta-feira·

CONTINUA DEPOIS DA PUBLICIDADE

Nós usamos cookies e outras tecnologias semelhantes para melhorar a sua experiência em nossos serviços, personalizar publicidade e recomendar

conteúdo de seu interesse. Ao utilizar nossos serviços, você concorda com tal monitoramento. Informamos ainda que atualizamos nossa Política de

Privacidade. Conheça nosso Portal da Privacidade e veja a nossa nova Política.

https://g1.globo.com/mg/minas-gerais/noticia/2022/04/28/empresas-de-onibus-de-bh-dizem-que-vao-reduzir-oferta-de-viagens-a-partir-desta-sexta-feira.ghtml
https://g1.globo.com/mg/minas-gerais/noticia/2022/04/28/empresas-de-onibus-de-bh-dizem-que-vao-reduzir-oferta-de-viagens-a-partir-desta-sexta-feira.ghtml
https://adclick.g.doubleclick.net/pcs/click?xai=AKAOjstoVliyGsSHbWSTQEvFIZhQ9FeZrljlvjUTyIWcMkLyKJfoCL_dpedyGpDQMi1OmScpMvSjoD9ms0wapvKYtoj7gOJlK3qQiA-irbpt4pVILIeV9ZGrw2_8PMW8aOIwyY2HEP-H_R75f95sJ9BQM1QjXnN9fYLxClEXJVIrp4IyRpV4EkyV11BG1iNIswULpT6KfX1oN4enLLBvvn7AoY02HIH0-qsgq_-7ywhJ3FzVExPYu3QjSJAmhjhRT-EmgpR7txp7z6B0D-mTmbpg0MuxQ8ZXwzHtilK1I6o_yH6I46RTWAvpNJzmqWgqJvSXfehFbyhHYqQDSwqUHudzhOhKKQhYSZhMBD-56UI&sai=AMfl-YQCrBzl4gtACwFVoElWKptzANJYiGjQPM1tKXFdn7ut6ZgXw0goOzG3c07mdSo_6Qw-esKH3IwBhhg6Ua0aO1QzskFD6BsjMvkLBvSwiqS6P9aNl6UhUfLxhY3Vn-ePQg&sig=Cg0ArKJSzMyedfd3G2fXEAE&fbs_aeid=[gw_fbsaeid]&urlfix=1&adurl=https://adclick.g.doubleclick.net/pcs/click?xai=AKAOjstP9hvna2hbJgC0lFrOXlEyYkBwRc_-ptkbJqglsm14KPmbwn9aKaJ6k_7rN9A1EksE11PZ37oXzFQcdGgYeapcGJjHW_K7krNMwpGh4uDx-OEKn0daL-BXZl041bQUnSL_0sYI-VlNs0xC38IBmXRXfdtlrWs5rA6g1Oqod3E3_LweiJjB6CsodEJjOiX6wmy8Hofb5cZJORn1RWOqWQ7aN85CNb0Pkuq6TwCiX_m2rkGS3gYgdivDX3_x98sEISQgkuEr5Qsrn6KhNBlAWdIC7ra6ZbFnYKe74Sm6ZBgssKe1O8gDatqHAD95SEffREgQWys671lOZXmWuTIlF2D-tmAg_2kCu6savW8YHk5bFqrilDiFZfQN0oItnq9Ip7Zt9v1mIMeJr5XP-DkEvQ-dxLgme1kkds9GPKJQ9RzUJDi4ubCgc-8fOJ417nhe8NddhRZryAhDlioQ35H0w4yE06mw9SuylLMD8h9pmWxZHw-f7o0d_hSM8iSf-X_mG6f5defHHQFdsqcbvBYvqMua3GDZl1ucIsjAPpfa5TNZTZtj6zwqFM8x_A9Y3UchHpMeEHmULN99s0scuLAYwGAypHgq-lyAwdm3Hr1Qsnf7sdb4DO7hYgZZE29nEDRQ0iACFsBBIzInJghBroif5q0k98NOVd96NOJmr2SgBvoyP8z1G8lum3h1Z7i6mk7JvLGB3mRWsU5lZ8K5_hWuY0Ch32hT_dk0F33mK4vjhMeDaRXEgJpMRDM-i1nKBCZInqYPU7GJfC9qyi2e1nk91ZyUrU2ujdWmed8iCUB437cMQXhvd1u01h_6RNEYB7FEXnpDxmzHGpeC0CQ0yOMH3t-yJMk239NEKtkeMQx7DuiwH9p_GcnVPMGpcSbockFu30BvlZqvP8Ii_TKuAU0tmrrzKFgei19_8VsifTkJYDn8dB4i8IF1PJ34DhPR_QKX4a2OgXFyKNyv6YL-8iwrFuiBaNVYDU3wzz7GG5qyPpWr3J3DFY3Jyl-C91-oACTi4bDw7b3Fz7denSlm3JrIHboVV-eChRhwpjV8GMikqSeQZAMohxx_NKHUiBSPhbh8Rq4c1PJdnqx9ZPwibVknPxi0EjClf4WGwyVHZpDkRrR71kFMDdG78lBEh3v_Q8O8rlqJKSDh1ManMcmBMais6E2h3gNa30eMRmCPMw7JXDj_Al4kIcE8TU6xGG1b_t2o-SD4qSeo&sai=AMfl-YQJclOWaSnu-PBjKCsUAq19-m2nxJLhH6LrmNJ2fH4IJSlcJQOgGa7OiBeHR-16SWeIiEvJkTf7LflD5RAVf5mKR_YlNgwxe0VQuCSfw242bJRThac_pS3piUjixheVMdpqsenAKFOxsjmA5HvmNfDI0q215Mevoqxnq6VINrf02hxbCn6nbf24LIPZrhUrnv50Z6rHk7koXD8mD0K_HApWphoMeST8k22dk8jeK-EEM3ufpVI-5MMruanPk6D-q7sgeEo5kUatKomw-vCsBrdo&sig=Cg0ArKJSzMKEX7vQjXHqEAE&fbs_aeid=[gw_fbsaeid]&urlfix=1&adurl=https://www.mercadolivre.com.br/ofertas/natal-2022%3Fmatt_tool%3D62629608%26matt_word%3DMLB_ML_G-DV_GEN_X_BRD-X_ALLB_TRAF_NT_X_011222_Natal_Globo%26utm_medium%3Ddisplay%26utm_source%3Dgoogle%26utm_campaign%3DMLB_ML_G-DV_GEN_X_BRD-X_ALLB_TRAF_NT_X_011222_Natal_Globo%26dclid%3D%25edclid!
https://privacidade.globo.com/privacy-policy/
https://privacidade.globo.com/


19/12/2022 09:45 Oferta de viagens será reduzida em todas as 282 linhas de ônibus que circulam em BH | Minas Gerais | G1

https://g1.globo.com/mg/minas-gerais/noticia/2022/04/29/oferta-de-viagens-sera-reduzida-em-todas-as-282-linhas-de-onibus-que-circulam-em-b… 3/11

Usuários do transporte esperam por ônibus na Estação da Pampulha, em BH (imagem de arquivo) — Foto: Elton Lopes/TV Globo

A redução das viagens foi anunciada nesta quinta-feira (28) pelo Transfácil, consórcio formado pelas empresas

de transporte público da capital.

Segundo o consórcio, a medida é necessária por causa do "total e completo exaurimento das forças financeiras das

empresas que formam os quatro consórcios que operam o sistema" e será aplicada para "evitar o colapso total do

serviço por falta de recursos financeiros".

O Transfácil não informou de quanto será a redução e disse apenas que "o número de viagens ofertadas

diariamente será proporcional aos recursos financeiros gerados pelo sistema".

Em dia útil, ônibus circularam com horário de domingo em Belo Horizonte, diz BHTrans·
Mais de 90% das linhas de ônibus de BH estão operando com os horários irregulares·
Superlotação, atrasos e poucos ônibus: passageiros do transporte coletivo de BH relatam principais

problemas ao g1
·
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De acordo com as empresas, inicialmente, a circulação de ônibus nos horários de pico dos dias úteis não será

afetada. As mudanças serão realizadas nos horários fora de pico dos dias úteis, em todos os horários noturnos e

também aos sábados, domingos e feriados.

Entre as razões apontadas para a decisão, estão o "desequilíbrio econômico-financeiro do contrato de concessão", o

"congelamento das tarifas públicas desde 2018" e os "aumentos extraordinários em todos os custos que afetam a

prestação do serviço".

Leia também:

O consórcio também destacou que a decisão liminar da Justiça que determinou o reajuste da tarifa de ônibus

de Belo Horizonte "ainda não foi cumprida" e que os projetos de lei encaminhados pela prefeitura para a Câmara

Municipal, com previsão de repasse de recursos às empresas de ônibus, não foram analisados.

Ainda segundo o Transfácil, a decisão de reduzir as viagens considera a queda do número de passageiros em

comparação com o período pré-pandemia.

Empresas de ônibus reduzem número de viagens em Belo Horizonte

PBH acata decisão da Justiça e diz que população será comunicada sobre aumento da tarifa de ônibus·
Prefeitura vai recorrer de decisão da Justiça que liberou aumento na tarifa de ônibus em BH·
Ministério Público de Contas pede que Defensoria questione aumento da tarifa de ônibus em BH na

Justiça
·

Prefeitura de BH é notificada da decisão que permite aumento da tarifa de ônibus·

Tramitação de projeto de lei que pede subsídio a empresas de ônibus de BH é suspensa na Câmara

Municipal
·

Mesmo com aumento de quase 120 mil novos passageiros em fevereiro, empresas de ônibus reduzem

oferta de viagens
·
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"Continuamos trabalhando para que a solução do desequilíbrio do sistema possa rapidamente ser resolvido pelas

Autoridades competentes e o serviço público possa voltar à sua normalidade", disse o consórcio.

Prefeito chamou redução de viagens de 'maldade'

A Prefeitura de Belo Horizonte disse, por meio de nota, que "foi surpreendida" com o anúncio das empresas de

ônibus de redução do número de coletivos em circulação.

O prefeito Fuad Noman (PSD) disse que a medida é "uma maldade" e indicou que a circulação dos coletivos nos

horários de pico também está sendo afetada.

"Nesse momento, tirar os ônibus do horário de pico, que eles prometeram que não

fariam, eu acho que é uma maldade. E a prefeitura não vai ficar alheia a isso. A

prefeitura vai penalizá-las na forma do contrato, sem dúvida nenhuma", afirmou.

Segundo o município, a decisão das empresas foi tomada no momento em que a prefeitura discute com a Câmara

Municipal e o Ministério Público Estadual "o melhor mecanismo legal para subsidiar as tarifas, evitando um reajuste

para os usuários".

O executivo disse que a Superintendência de Mobilidade do Município de Belo Horizonte (Sumob) convocou uma

reunião com os representantes das empresas "para cobrar explicações sobre a medida e buscar uma solução que

não prejudique a população usuária do transporte público".
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As concessionárias de ônibus responsáveis pelas linhas que rodam em Belo Horizonte
vão, a partir desta sexta-feira (29/4), adequar o número de viagens diárias à receita
obtida pelo sistema de transporte público. A decisão foi anunciada hoje pelo consórcio
Transfácil, formado pelas empresas que operam os coletivos na capital mineira.
Segundo o grupo, o corte é necessário para "evitar o colapso 
(https://www.em.com.br/app/noticia/gerais/2021/11/23/interna_gerais,1325292/conta-
nao-fecha-empresas-de-onibus-veem-colapso-e-sindicato-rebate.shtml)total do
serviço por falta de recursos financeiros".

A ideia inicial é diminuir o número de viagens fora dos horários de pico. A tendência é
que haja queda nos carros disponíveis entre 9h e 16h30. Aos sábados e domingos,
também haverá redução. Para amanhã, segundo o Sindicato das Empresas de
Transporte de Passageiros de Belo Horizonte (Setra-BH), a mudança deverá ser muito
pouco sentida pelos usuários.

As empresas vão ajustar o quadro de horários noturnos e, também, os intervalos entre
as viagens feitas aos sábados, domingos e feriados.

(foto: Marcos Vieira/EM/D.A Press)

Ingressos
MMC Turismo Receptivo

Anúncios 
Enviar comentários Anúncio? Por quê? 
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"O sistema não gera receitas financeiras suficientes para a manutenção do mesmo
nível de viagens hoje existente", lê-se em nota dos empresários do setor. Para
justificar a decisão, o consórcio responsável pelos ônibus diz que o contrato para
controle do sistema tem "notório desequilíbrio econômico-financeiro".
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Protestos, também, contra a fixação da passagem em R$ 4,50 desde 2018 - o trato
para operação do transporte, assinado há doze anos, prevê reajustes anuais. O
Transfácil fala, ainda, em "descontrole inflacionário" desde 2019, cita os "aumentos
estratosféricos" do diesel e a diminuição no número de passageiros em comparação
aos tempos pré-pandemia de COVID-19.

Itinerários onde houver maior desequilíbrio entre os custos e a receita obtida devem
sofrer mais cortes. O Setra garantiu que fará avisos sobre as mudanças. "Continuamos
trabalhando para que a solução do desequilíbrio do sistema possa rapidamente ser

“Tem piorado bastante”: passageiros relatam rotin“Tem piorado bastante”: passageiros relatam rotin……
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resolvido pelas autoridades competentes e o serviço público possa voltar à sua
normalidade", aponta a entidade.

 

O Estado de Minas procurou a Prefeitura de Belo Horizonte para comentar a decisão.
Se houver resposta, este texto será atualizado.

 

Imbróglio sobre preço das passagens permanece
 

Na semana passada, a prefeitura foi oficialmente notificada da decisão liminar que
ordena o reajuste das tarifas a R$ 5,85
(https://www.em.com.br/app/noticia/gerais/2022/04/18/interna_gerais,1360813/pbh
-e-notificada-de-liminar-que-aumenta-preco-de-passagens-mas-quer-
acordo.shtml). Para barrar o aumento, o poder Executivo municipal se ampara em
projeto para repassar R$ 163 milhões anuais às empresas e, assim, bancar as
gratuidades concedidas pelo setor.

Se a proposta for aprovada pelos vereadores, a equipe do prefeito Fuad Noman (PSD)
acredita ser possível, inclusive, baixar as tarifas de R$ 4,50 a R$ 4,30
(https://www.em.com.br/app/noticia/gerais/2022/04/12/interna_gerais,1359529/fuad
-quer-subsidio-de-gratuidades-para-barrar-aumento-das-tarifas-em-bh.shtml).
Há dois dias, porém, a gestão municipal pediu a suspensão da tramitação do texto, em
análise na Câmara Municipal
(https://www.em.com.br/app/noticia/politica/2022/04/26/interna_politica,1362534/p
rojeto-para-baixar-tarifas-de-onibus-de-bh-em-r-0-20-tem-analise-
suspensa.shtml).
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A liminar e a suspensão da tramitação são citadas pelo Transfácil como motivos que
agravam o momento do setor. O líder do governo no Legislativo municipal, Bruno
Miranda (PDT), no entanto, garantiu na terça (26) que a suspensão ocorreu a fim de
aperfeiçoar a redação do projeto.

"O texto está sendo finalizado. O cuidado existe porque a Câmara está acompanhando
de perto a nova redação. O objetivo é, quando ele for apresentado, que a gente consiga
avançar com esse projeto, tão importante para os usuários e para o transporte público
da nossa capital", salientou.
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ÔNIBUS

Empresas de BH garantem ônibus
suficientes em horário de pico na segunda
Com aval dos sindicatos, prefeito Fuad Noman garante que a população de Belo
Horizonte terá escala normal de ônibus nos horários de pico

EM Estado de Minas(https://www.em.com.br/busca?autor=Estado%2Ade%2AMinas)

30/04/2022 17:04 - atualizado 30/04/2022 23:07
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Como se não bastasse lidar com ônibus lotado, agora população enfrenta redução de
veículos no horário de pico

(foto: Gladyston Rodrigues/EM/D.A Press)

 (https://www.uai.com.br/)
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As empresas de ônibus de BH, por meio do Sindicato das Empresas de Transporte de
Passageiros de Belo Horizonte (Setra BH), após reunião com a Prefeitura Municipal de
Belo Horizonte (PBH), reiteraram o compromisso de colocar um número suficiente de
ônibus nas ruas para o "atendimento da população, principalmente nos horários de pico
dos dias uteis, dentro da limitação financeira a que estamos submetidos e dentro do que
é gerado pelo sistema com o pagamento das tarifas".

Ainda em nota, o Setra BH diz que "não mediremos esforços para que a oferta de
serviços, principalmente no horário de pico, seja mantida e as dos demais períodos
sejam pouco ou minimamente afetadas", acrescenta. "A prestação de qualquer serviço
público de modo contínuo e eficiente demanda a existência de recursos financeiros
suficientes, principalmente no caso do transporte urbano, que demanda a compra de
diesel em quantidades elevadas diariamente, sob pena de seu colapso. O desequilíbrio
econômico-financeiro no presente contrato é de conhecimento público e vem sendo
mostrado e demonstrado publicamente há muito pelas concessionárias."

O sindicato elogia as boas iniciativas - como a da Prefeitura de Belo Horizonte - em
propor a instituição de um subsídio para auxiliar os usuários do serviço no pagamento
das tarifas públicas
(https://www.em.com.br/app/noticia/gerais/2022/04/30/interna_gerais,1363403/vamos-
ter-que-aumentar-a-passagem-ou-dar-subsidio-diz-fuad-sobre-onibus.shtml). "Um
sistema em colapso necessita de medidas rápidas."

Calcule Quanto Vale Seu
Imóvel
QuintoAndar
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As empresas de ônibus apontam como demandas a necessidade de se contratar auditoria
de primeira linha (conforme determina a cláusula 22.1 e 22.5 do contrato de concessão)
para analisar a situação do contrato; a imediata modernização, conforme as práticas
mais atuais; e a implementação imediata de faixas preferenciais e/ou exclusivas em
todas as vias arteriais da cidade, ao menos, nos horários de pico, para que os coletivos
possam prestar o serviço da maneira mais rápida e eficiente para a população.

 

PBH tomará medidas legais
 
Já o  prefeito Fuad Noman (PSD) garantiu que a oferta de ônibus voltará ao normal no
horário de pico na capital a partir de segunda-feira. O prefeito alertou que, na hipótese
de as empresas não retomarem o quadro de oferta de ônibus, a prefeitura poderá usar de
instrumentos legais para o cumprimento do contrato.
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Empresas de ônibus de BH reduziram viagens durante 1ª semana
da greve do metrô
Dados divulgados pela BHTrans mostram uma redução média de 29 viagens por dia na comparação com a semana anterior, ante

uma alta de quase 20 mil novos passageiros diários.

Por Rodrigo Salgado, TV Globo e g1 Minas — Belo Horizonte

31/03/2022 09h17 · Atualizado 

    

Estação Venda Nova lotada na última segunda-feira (28) — Foto: Reprodução/TV Globo
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As empresas de ônibus descumpriram a recomendação da Empresa de Transportes e Trânsito de Belo Horizonte

(BHTrans) e reduziram a oferta de viagens durante a primeira semana de greve do metrô da capital. Por outro lado,

houve uma alta de quase 20 mil novos passageiros diários.

De acordo com os dados divulgados pela própria BHTrans, houve uma redução média de 29 viagens por dia útil entre

21 e 25 de março – primeira semana da greve dos metroviários.

Por outro lado, foram contabilizados, em média, 953.716 passageiros diários na semana entre 21 e 25 de março. Isso

representa um aumento de quase 20 mil novos usuários na comparação com a semana anterior, quando a média foi

de 933.959.

Foram realizadas 16.688 viagens diárias nos primeiros cinco dias úteis da greve, ante 16.717 na semana entre 14 e 18 de

março.

Em nota, a BHTrans informou que "está em constante ação para identificar problemas e adequar a frota nos locais e

horários de maior necessidade" e que na semana de 21 a 25 de março houve "reforço de viagens e readequação da

frota pontuais nas estações São Gabriel, Vilarinho e Venda Nova".
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Redução sentida na pele

Os passageiros vêm sentindo na pele os impactos da redução das viagens em plena greve dos metroviários.

Na quinta-feira passada (24), uma passageira virou assunto nas redes sociais após desabafar ao vivo no Bom Dia

Minas sobre a situação do transporte público da capital. Leila de Oliveira Silva reclamou da linha de ônibus 61, na

Estação Venda Nova.

Na manhã de sexta-feira (25), passageiros impediram a saída de coletivos da Estação Venda Nova em protesto

contra a falta e o atraso dos ônibus do transporte municipal de Belo Horizonte.

A greve dos metroviários

A greve dos metroviários de Belo Horizonte completou uma semana na última segunda-feira (28) sem previsão

para acabar.

O movimento foi iniciado no dia 21 de março. Os trabalhadores são contra a privatização do metrô e reivindicam a

garantia dos empregos ou, pelo menos, que possam ser realocados para outras unidades da Companhia Brasileira de

Trens Urbanos (CBTU) caso ocorra a desestatização.

Empresas de ônibus de BH reduziram viagens durante 1ª semana da greve do metrô
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'Eu estou toda suada. Deus é mais', diz passageira Leila ao 'correr' para dar entrevista ao Bom Dia Minas·

Metroviários fazem assembleia para definir rumos da greve
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A BHTrans informou anteriormente que enviou um ofício ao sindicato das empresas de ônibus para a realização de

viagens de reforço, para aliviar a falta do metrô durante os horários de pico.
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O transporte coletivo de Belo Horizonte deve ser reforçado na tarde desta segunda-feira
(21/3), em meio à greve iniciada pelos metroviários. A BHTrans enviou um ofício ao
Sindicato das Empresas de Transporte de Passageiros de Belo Horizonte  (Setra-BH) para
que mais veículos sejam colocados à disposição da população.

 
 
As estações de metrô de Belo Horizonte amanheceram com os portões fechados no
período da manhã
(https://www.em.com.br/app/noticia/gerais/2022/03/21/interna_gerais,1354152/estacoes-
de-metro-de-bh-amanhecem-com-portoes-fechados.shtml). O funcionamento do
metrô ocorreu das 10h às 17h.
 
Em contato com o Estado de Minas, o Setra-BH alegou que vai atender à solicitação da
BH Trans, acrescentando viagens extras nos horários de pico pela manhã e no final da
tarde.
 
"O SetraBH informou que aumento de viagens pontuais aconteceram hoje e, que, está
acompanhando o comportamento da demanda para fazer ajustes quando necessário e
dentro da possibilidade de cada uma das empresas", diz nota da entidade.

Total de ônibus deverá ser reforçado em BH com a greve do metrô

(foto: Gladyston Rodrigues/EM/D.A Press)
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O sindicato, no entanto, admitiu que existe muita dificuldade em ampliar a oferta de
ônibus, em virtude da crise financeira que assola das empresas de transporte público da
capital. Recentemente, empresários do setor se reuniram com o prefeito Alexandre Kalil
(PSD) para estudar uma solução imediata para o problema.

 
"O Setra-BH destaca que o sistema passa por um momento de extrema gravidade onde as
empresas estão encontrando grande dificuldade de realizar viagens extras para cobrir o
atendimento do metrô - em razão do colapso financeiro que o sistema de transporte
coletivo por ônibus vem enfrentando - após aumento de 25% no óleo diesel e pelo
congelamento das tarifas desde 2018. A total insuficiência de recursos arrecadados no
sistema hoje não consegue cobrir despesas básicas como mão-de-obra e combustíveis". 

Osaka
OSAKA TOYOTA
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Sem escala mínima  
Os metroviários contrariaram a ordem judicial que determina a escala mínima do sistema
nos horários de pico, de 5h30 às 10h e das 16h30 às 20h. O descumprimento da referida
decisão, prevê multa diária de R$ 30 mil. 
 
Os trabalhadores têm como objetivo negociar a anulação das condições do item 3 da
Resolução CPPI nº 206, com normas para a privatização do sistema de transporte. Ele
permite que a Companhia Brasileira de Trens Urbanos (CBTU), que opera o metrô de BH,
faça transferência dos funcionários para as empresas privadas que futuramente serão
responsáveis pela administração do serviço. Nesse sentido, os metroviários teriam
apenas um ano de estabilidade e depois poderiam ser demitidos.

Outra proposta da categoria é permitir que os trabalhadores possam ser transferidos para
outras unidades operadas pela CBTU, que também atua em João Pessoa, Natal, Maceió e
Recife.
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